
Импорт машин 
стал предметом 
утильспора
АЕБ выступила против 
индексации ставок

Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ) попросила правительст-
во отказаться от повышения ста-
вок утильсбора, которое влечет 
за собой рост стоимости автомо-
билей. В АЕБ и локализованных 
концернах утверждают, что су-
ществующий барьер для импорта 
вполне достаточен, а индексация 
ведет к снижению доступности 
машин и сокращению темпов об-
новления и так устаревшего пар-
ка коммерческого транспорта. 
Эксперты добавляют, что ввозят-
ся в основном премиальные мо-
дели, поэтому после роста сбора 
спрос вряд ли перераспределит-
ся в пользу российских игроков.

АЕБ попросила вице-премьера 
Дмитрия Козака не проводить ин-
дексацию утильсбора по предложе-
ниям Минпромторга, предполагаю-
щим в ряде случаев повышение ста-
вок более чем на 120% (письмо есть 
у „Ъ“). По данным „Ъ“, ряд автопро-
изводителей отдельно обратились 
или планируют обратиться с ана-
логичными предложениями. В АЕБ 
усматривают в индексации ряд ри-
сков, в частности снижение доступ-
ности импорта и, как следствие, па-
дение продаж новых автомобилей 
в целом, а также замедление темпов 
обновления парка и сокращение де-
ловой  активности.

Утильсбор ввели в 2012 году, 
на рынке его всегда считали ком-
пенсацией снижения пошлин по-
сле вступления РФ в ВТО. Сначала 
сбор платили только импортеры, 
но с 2014 года его формально распро-
странили на весь рынок, а локализо-
ванным в РФ автоконцернам выписа-
ли взамен промышленные субсидии. 
За январь—май 2019 года, по данным 
«Автостата», доля импортных машин 
на рынке РФ составила 15% (в янва-
ре—июне, по данным PwC,— 17%). 
В 2016 году сбор был проиндексиро-
ван на 65%, в 2018 году — еще раз по-
вышен с 1 апреля в среднем на 15%, 
но по некоторым позициям рост до-
стиг 90%, после чего увеличились 
и цены на автомобили.
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Двух точек здесь быть не может
Война слов вызвала новую эскалацию в Карабахе

После некоторого затишья си-
туация в зоне армяно-азербай-
джанского конфликта резко 
обострилась. В результате по-
следних инцидентов один ар-
мянский военнослужащий по-
гиб, трое получили ранения. 
Эскалация происходит на фоне 
крайне жестких заявлений лиде-
ров двух стран. В ответ на слова 
Никола Пашиняна о том, что Ка-
рабах — «это Армения, и точка», 
Ильхам Алиев, выступая на за-
седании Валдайского клуба, 
провозгласил: «Карабах — это 
Азербайджан, и восклицатель-
ный знак!» Москве становит-
ся все сложнее балансировать 
между Баку и Ереваном.  После 
того как глава МИД РФ Сергей 
Лавров раскритиковал слова 
 Никола Пашиняна, в МИД Арме-
нии предупредили, что посред-
ники должны воздерживаться 
от  «односторонних оценок».

О новой эскалации в зоне нагор-
но-карабахского конфликта сообщи-
ла пресс-секретарь МИД Армении 
Анна Нагдалян, обвинив азербайд-
жанскую сторону в «преднамерен-
ном обострении обстановки». «В ре-
зультате последних инцидентов по-
гиб один военнослужащий ВС Арме-
нии, еще трое получили ранения»,— 
заявила госпожа Нагдалян, призвав 
Баку «воздерживаться от любых про-
вокационных действий, в том числе 
от военно-инженерных работ вдоль 
армяно-азербайджанской междуна-
родной границы».

В свою очередь, в Минобороны 
Азербайджана сообщили о том, что 
только за одни сутки, с 4 по 5 октя-
бря, армянская сторона более 20 раз 
нарушила режим прекращения ог-
ня. За несколько дней до этого в зо-
не конфликта был убит азербайд-
жанский военнослужащий. Как за-
явили в Минобороны Азербайджа-

на, солдат попал под обстрел после 
того, как «заблудился и оказался 
между позициями войск».

В Нагорном Карабахе изложи-
ли свою версию инцидента, сооб-
щив, что военнослужащий был 
убит при попытке «диверсионной 

вылазки», совершенной группой 
военнослужащих противника.

Отправной точкой новой эска-
лации в зоне нагорно-карабахско-
го конфликта стал состоявшийся 
5 августа визит премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна в Сте-

панакерт, в ходе которого он сде-
лал нашумевшее заявление: «Ар-
цах (армянское название Караба-
ха.— „Ъ“) — это Армения, и точка!»

Весьма символично, что в сто-
лице самопровозглашенной На-
горно-Карабахской Республики го-

сподин Пашинян повторил фразу 
погибшего в 1992 году героя кара-
бахской войны Леонида Азгалдя-
на, который был одним из основа-
телей «Армии освобождения» — во-
енизированной организации, при-
званной защищать армян Нагорно-
го Карабаха от Азербайджана. 

До последнего времени пред-
ставители армянского руководст-
ва предпочитали публично не ци-
тировать Леонида Азгалдяна, при-
надлежавшего к самым неприми-
римым сторонникам независимо-
сти Нагорного Карабаха и посмерт-
но награжденного Боевым крестом 
I степени. Судя по всему, в Ереване 
не желали давать лишний повод 
своим оппонентам обвинить се-
бя в игнорировании четырех резо-
люций Совета Безопасности ООН 
по Карабаху, принятых в начале 
90-х годов. 

В резолюции №853, приня-
той СБ ООН 29 июля 1993 года, 
в частности, подтверждается «су-
веренитет и территориальная це-
лостность Азербайджана», осужда-
ется «захват Агдамского района 
и всех других недавно оккупиро-
ванных районов Азербайджанской 
Республики» и содержится требова-
ние «немедленного, полного и без-
оговорочного вывода участвую-
щих в конфликте оккупационных 
сил из Агдамского района и всех 
других недавно оккупированных 
районов Азербайджана».

Между тем, выступая 25 сентя-
бря на 74-й сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке, Никол Паши-
нян посвятил свою речь Караба-
ху и отношениям с Азербайджа-
ном, дав понять, что его обраще-
ние в Степанакерте и цитирование 
крылатой фразы Леонида Азгалдя-
на не было случайностью. 
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Лишние электросети 
тянут средства
Проект о плате за резерв мощности  
внесен в Белый дом

Минэнерго внесло в правительство про-
ект постановления о введении платы 
за резерв электросетевой мощности. 
Сейчас, по оценке Минэнерго, в энерго-
системе не используется до 65% мощно-
сти сетей более чем на 100 ГВт. Потре-
бители оценивают свои дополнительные 
траты в самом пессимистическом ва-
рианте в 342 млрд руб. в год. Им пред-
лагается предоставить переходный 
период, чтобы отказаться от избытка 
мощности. Но споры вокруг документа 
еще шире: не сняты критические разно-
гласия со стороны ФАС, Минэкономики 
и Минстроя.

Минэнерго внесло в правительство свой 
вариант решения проблемы неиспользуе-
мой электросетевой мощности (документ 
от 11 сентября есть у „Ъ“). Проект постанов-
ления предлагает механизм, который по-
зволит отказаться от избыточной мощно-
сти тем, кому она больше не нужна, и пере-
давать ее новым потребителям. В аппарате 
вице-премьера Дмитрия Козака и Минэнер-
го внесение документа подтвердили.

Новая инициатива коснется крупных по-
требителей (не менее 670 кВт) с 2020 года. 
Многие крупные предприятия, как отмеча-
ется в пояснительной записке к докумен-
ту, используют лишь часть мощности элек-
тросетей, которая за ними зарезервирова-
на. Так, в 2010–2016 годах было построено 
до 65 ГВт сетей, а фактически потребляемая 
мощность составляет лишь 7,5 ГВт (12% от за-
явленной). Ежемесячный объем неисполь-
зуемой мощности в ЕЭС РФ достигает 65% 
(101 ГВт). Наибольшие объемы неисполь-
зуемой мощности могут быть высвобожде-
ны и перераспределены в Москве и Москов-
ской области, ожидают собеседники „Ъ“, 
в удаленных регионах при отсутствии суще-
ственного роста потребления вряд ли удаст-
ся кардинально изменить ситуацию.

Снижение объемов неиспользуемой мощ-
ности выгодно в первую очередь «Россетям»: 
сейчас оплачиваются только фактические 
объемы потребления, при этом сетевая мо-
нополия должна содержать все мощности.
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Инвестквест
Дмитрий Козак предлагает  
оплачивать все регуляторные убытки, 
Минфин — только часть

Ситуация вокруг закона о  соглашениях 
о защите и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК) к концу сентября осложни-
лась. Вице-премьер Дмитрий Козак 
 подготовил альтернативный проект, 
 хорошо дополняющий СЗПК и еще бо-
лее радикально, чем проект Минфина, 
защищающий инвестиции в РФ. Конку-
ренция двух групп разработчиков дела-
ет реализацию одинакового механизма 
защиты инвестиций в России все ме-
нее вероятной — оба проекта уже сей-
час выглядят как самое либеральное 
инвестзаконодательство в мире и мо-
гли бы полностью устранить все регу-
ляторные риски в РФ, если бы приме-
нялись идеальным судом и идеальной 
 исполнительной властью.

В сентябре судьба законопроекта «О за-
щите и поощрении капиталовложений 
в РФ», разрабатываемого в Минфине под ру-
ководством замминистра Андрея Иванова, 
не определилась — по данным „Ъ“, послед-
няя его версия (есть у „Ъ“) не была оконча-
тельно согласована в правительстве. 4 ок-
тября вице-премьер Дмитрий Козак пред-

ставил РСПП рабочую версию (также есть 
у „Ъ“) законопроекта «О поощрении и за-
щите частной инвестиционной деятель-
ности в РФ» — она еще не вносилась в пра-
вительство, но, исходя из названия, ее мож-
но рассматривать как конкурирующий с те-
мой СЗПК законопроект.

Напомним, в августе Дмитрий Козак пу-
блично предъявлял к законопроекту о СЗ-
ПК претензии, часть которых в последней 
версии законопроекта Минфина учтена. 
Так, институт СЗПК в предложенной форме 
является уже окончательно единым частно-
правовым договором инвестора с государ-
ством, фиксирующим все возможные усло-
вия реализации проекта (от режима рабо-
ты ТОР или СЭЗ до тарифов госмонополий). 
Он предусматривает ответственность госу-
дарства в случае нарушения им условий 
(и очень скупо описывает порядок реали-
зации ответственности инвестора — в сущ-
ности, последний рискует только растор-
жением соглашения СЗПК). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,2

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 7 октября по 7 ноября 2019 
года, сообщило министерство. В предыдущий месяц (с 6 сентября по 4 октября) этот показатель составлял 
8,9 млрд руб. Таким образом, объем покупки незначительно повысился (на 0,3 млрд руб.), но он будет 
заметно ниже майского максимума этого года (16,7 млрд руб. в день). С 15 января Минфин вернулся к 
приобретению валюты на открытом рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых 
допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России.

ТЕХНОЛОГИИ

Российский бизнес  
затягивает с «цифрой»

РФ заняла 26 место среди 32 стран 
в Индексе цифровизации бизнеса 
по итогам 2018 года — он оцени-
вает востребованность предпри-
нимателями ключевых цифровых 
технологий, рассчитывает рейтинг 
Институт статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
Высшей школы экономики. С 2017 
года РФ прибавила 3 пункта к сво-
ему значению индекса (31 вместо 
28), догнав Грецию и Польшу и опе-
редив Болгарию, Венгрию, Турцию 
(по 29 пунктов) и Румынию (25). 
Лидерами рейтинга, как и в 2018 
году, стали Финляндия (50 пунктов), 
Бельгия (49), Нидерланды (48), 
Дания (47) и Швеция (46). 

В ИСИЭЗ отмечают, что между 
странами наблюдаются сущест-
венные различия в приоритетах 
внедрения информационно-ком-
муникационных технологий (ИКТ). 
Финские компании на 100% охваче-
ны широкополосным интернетом 
(наряду с Нидерландами, Данией 

и Литвой) и демонстрируют самые 
высокие показатели использования 
облачных сервисов (65%), но элек-
тронные продажи осуществляют 
лишь 24% компаний. Лидером 
по внедрению RFID-технологий 
(радиочастотная идентификация) 
оказалась Корея (42% организа-
ций), ERP-систем (планирование 
ресурсов предприятия) — Бельгия 
(54%), электронных продаж — 
Ирландия (35%). В РФ широкопо-
лосным интернетом охвачены 86% 
фирм, облачные сервисы исполь-
зуют 27%, RFID-технологии — 7% 
(минимум в рейтинге), ERP-систе-
мы — 22%, электронные продажи 
— 15%. Лидером цифровизации 
выступает торговля (39 пунктов) —
причем по востребованности всех 
цифровых инструментов, кроме 
RFID-технологий. Следом идут 
обрабатывающая промышленность 
(35 пунктов) и ИКТ-сектор (34). 
Ближе всего к показателям стран 
ЕС — также торговля и обработка, 
ИКТ же демонстрирует максималь-
ное отставание от ЕС в цифрови-
зации, как и гостиничный бизнес 
и операции с недвижимостью. 
Востребованность RFID-технологий, 
ERP-систем, электронных продаж 
в РФ в зависимости от отрасли 
отличается в 4-5 раз, лучшую 
динамику демонстрируют облачные 
сервисы — с 2017 года доля ис-
пользующих их компаний выросла 
почти на 20%.

Надежда Краснушкина

ИНТЕНСИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ РОССИЙСКИМ 
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Внесен в проект Минфина и принцип 
конкурсного доступа к любой прямой го-
споддержке проектов, и предложения, еще 
пять лет назад выглядевшие крайним ра-
дикализмом самого либерального толка,— 
так, например, проект прямо запрещает 
устанавливать ограничения на репатриа-
цию прибылей и инвестируемого капита-
ла из РФ. Предусмотрено и создание реестра 
мер господдержки с ее систематизацией, и 
множество других, иногда избыточных де-
талей — так, провозглашаемое право рас-
сматривать споры в третейских судах, как и 
многие другие права, уже есть в ГК РФ.

Альтернативный же проект группы 
Дмитрия Козака еще более радикален в 
плане защиты инвестиций, чем законо-
проект о СЗПК, хотя это кажется невоз-
можным. Главная его идея — любое регу-
ляторное или квазирегуляторное изме-
нение в госсекторе (изменение ставок на-
логов, тарифов, сроков строительства ин-
фраструктуры государством, поддержка 
государством конкурента, меняющая ха-
рактеристики проекта) может быть при-
знано через суд «реальным ущербом» ин-
вестора и на этом основании быть ком-
пенсировано из средств бюджетов — на 
следующий год после признания. 

Фактически общий принцип проекта 
Дмитрия Козака звучит следующим обра-
зом: никакие важные условия реализа-
ции любого инвестпроекта, кроме тамо-
женных, не могут быть изменены быст-
рее, чем за три года, если же это происхо-
дит — государство платит все убытки. Об-
щий принцип СЗПК иной: любой круп-
ный инвестор, подписавший такое согла-
шение, фиксирует условия реализации 
инвестпроекта на определенный срок (от 
шести до двадцати лет), если государство 
нарушит условия — оно также покрывает 
все убытки, но только тем, кто подписал 
СЗПК,— прочие такой защиты не имеют.

Формально проект Дмитрия Коза-
ка распространяется и на тех, кто ника-
ких соглашений ни с кем не подписывал. 
Впрочем, в ст. 21 проекта все же всплыва-
ют «инвестиционные соглашения» с орга-
нами власти — очевидно, что в суд нуж-
но идти именно с ними, а, следовательно, 
они все же нужны для получения компен-

саций. Порядок подписания таких согла-
шений — заявительный, как, впрочем, и 
в последней версии проекта Минфина — 
отказаться подписывать СЗПК власти мо-
гут на тех же основаниях, что и «инвестсо-
глашение» в версии Дмитрия Козака.

Единственное, что принципиально от-
личает два соглашения,— СЗПК претенду-
ет на статус «договора единого окна» по за-
щите инвестора, инвестсоглашение в про-
екте Козака — нет. Оба документа в непе-
ресекающихся частях (пересечений мно-
го, расходятся в основном термины) от-
лично дополняют друг друга. Но и за пре-
делами пересечений конкурентная гон-
ка двух команд привела к тому, что оба за-
конопроекта декларируют инвестрежим, 
превосходящий любые мировые аналоги. 
Он в какой-то степени даже лучше англо-
саксонского права — хотя суд в странах с 
такой системой не ограничен в призна-
нии регуляторных убытков, полная защи-
та от них за счет национального бюджета 
для инвесторов всего мира — недостижи-
мая мечта. Единственное, чего прямо не 
позволяют оба проекта,— компенсации 

неполученной прибыли инвестпроекта 
из-за регуляторных решений (что возмож-
но в США и Великобритании).

Для реализации защиты обеим верси-
ям инвесткодекса нужны, впрочем, полно-
стью независимый суд и абсолютно некор-
румпированная исполнительная власть (в 
лице уполномоченного госоргана на феде-
ральном уровне, на уровне регионов и му-
ниципалитетов соответственно). Эти го-
сорганы прямо не называются ни той, ни 
другой версией законопроектов о защите 
инвестиций. Неофициально, по мнению 
Минфина, этот орган на федеральном уров-
не — Минфин (поскольку он не занимается 
распределением отраслевой господдержки 
и поэтому не имеет конфликта интересов). 
По мнению же команды Дмитрия Козака 
— это отраслевые министерства, деятель-
ность которых он курирует в Белом доме.

Сценарий дальнейшего спора ве-
домств об идеале инвестклимата теперь 
непредсказуем. Оба проекта не вписыва-
ются в практику госзаконотворчества по-
следних 10–15 лет.

Дмитрий Бутрин 

Инвестквест

Ситуация в жилищном строительстве остается непро-
стой, признает Центробанк в опубликованной в пят-
ницу аналитической записке. Одним из ключевых 
сдерживающих факторов, несмотря на высокую по-
требность населения в улучшении жилищных усло-
вий, остается слабый спрос, а демографическая си-
туация может усугубить положение. Стимулировать 
спрос на жилье должна ипотека, однако есть пробле-
мы с ее доступностью для граждан: обслуживать такие 
 кредиты может лишь треть российских семей, поэтому 
охват населения ипотекой остается невысоким.

Центробанк выпустил свой первый обзор жилищного 
строительства, в котором проанализировал текущие тенден-
ции отрасли. Регулятору пришлось констатировать, что ситу-
ация в этой сфере остается непростой, несмотря на рост ввода 
жилья. Напомним, в январе—августе этого года ввод жилья 
увеличился на 7,4% по сравнению с тем же периодом 2018 го-
да. Но и при такой динамике, отмечает ЦБ, большинство стро-
ительных организаций оценивают перспективы отрасли до-
вольно консервативно. Так, ожидания изменения объемов 
производства пока ниже докризисных значений, а измене-
ния спроса остаются на «сравнительно низких уровнях». Об-
условлен низкий спрос сокращением доходов населения, это 
уже подрывало темпы ввода жилья и в 2016–2018 годах.

При довольно низком уровне обеспеченности граждан жи-
льем (см. „Ъ“ от 3 октября), по данным ВЦИОМа, в 2018 году 44% 
респондентов не имели возможности улучшить жилищные ус-
ловия — как отмечает ЦБ, в 2007 году результат был примерно 
тот же (43%). Показательно, что за последние десять лет соотно-
шение между стоимостью жилья и доходами граждан практи-
чески не изменилось — в минувшем году в среднем по стране 
стоимость 1 кв. м жилья составила 125% от среднедушевого ме-
сячного дохода. Также спрос ограничивает и демографическая 
ситуация: как отмечает ЦБ, в 2020–2025 годах, согласно сред-
нему варианту демографического прогноза Росстата, числен-
ность населения сократится на 0,4%, снизится и численность 
несовершеннолетних детей (в улучшении жилищных условий 
обычно более других нуждаются именно семьи с детьми).

Доля собственных средств граждан в структуре финанси-
рования сделок по покупке жилья остается весьма высокой — 
в 2018 году она составила 44% против среднемировых 5%. Од-
нако этот показатель активность ипотечного кредитования 
все же снижает: еще в 2017 году с использованием собствен-
ных средств граждан регистрировался 51% договоров долево-
го участия в новостройках. Впрочем, как следует из данных 
ЦБ, жилищное кредитование, хотя и вносит свой «позитив-
ный вклад в спрос на жилье», несмотря на исторические ми-
нимумы ставок в 2018 году, охватывает небольшую долю насе-
ления. По оценкам регулятора, вносить ежемесячный платеж 
по ипотечному кредиту в среднем по стране оказалось способ-
но 35% семей при покупке нового жилья площадью 18 кв. м на 
человека. В случае с квартирами большей площади (30 кв. м на 
человека) показатель снижается до 27%. Способность семей об-
служивать ипотечные кредиты закономерно изменяется в за-
висимости от количества детей: при наличии одного ребенка 
приобрести квартиру в ипотеку смогут 30%, а с тремя детьми 
— только 5% семей (из расчета по 18 кв. м на человека).

Что же касается самих застройщиков, то доля их собст-
венных средств в структуре финансирования жилищного 
строительства «традиционно невелика» — в 2018 году она со-
ставила чуть более 8%. С учетом перехода отрасли на проект-
ное финансирование это создает некоторые риски — как от-
мечает ЦБ, банки кредитуют проекты с долей собственных 
средств застройщика менее 15% под более высокие ставки, 
оценивая его кредитоспособность от «достаточной» до «сла-
бой». В обзоре со ссылкой на данные «Дом.РФ» говорится, что 
такое положение дел может вызвать необходимость докапи-
тализации отдельных застройщиков, совокупно речь может 
идти о 70 млрд руб. для соответствия требованиям устойчи-
вости — 10% достаточности капитала.

Евгения Крючкова

Стройку прижало 
стеклянным 
потолком
ЦБ отмечает слабость  
спроса населения на жилье

Его поздравляет двукратный олимпийский чемпион,  
председатель Совета легенд Ночной хоккейной лиги  
Александр Якушев:
— Уважаемый Владимир Владимирович! От лица Ночной 
хоккейной лиги и всех хоккеистов—участников Всероссий-
ского фестиваля по хоккею среди любительских команд по-
здравляю Вас с днем рождения! Именно благодаря Вашей 
поддержке в России активно развивается массовый и люби-
тельский спорт, а Ночная лига стала настоящим чемпиона-
том страны среди любителей.

Своим личным примером Вы вдохновляете людей зани-
маться хоккеем, вести здоровый и активный образ жизни. 
Мы желаем Вам крепкого здоровья, новых великих сверше-
ний и ярких побед на благо нашей Родины!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет 
президенту России 
Владимиру Путину
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Страховщики оценили шестилетнюю 
работу закона об обязательном стра-
ховании гражданской ответственно-
сти перевозчиков (ОСГОП) — с 2013 
года возмещение было выплачено 
по 704 погибшим и 18 тыс. раненых. 
Самыми опасными для пассажиров 
страховое лобби назвало вертолет-
ные перевозки — предлагая поднять 
тарифы страхования ответственности 
для этого сегмента сразу в четыре ра-
за. Эксплуатанты вертолетов назва-
ли такое предложение дискриминаци-
ей, другие участники рынка говорят о 
желании страховщиков поднять и без 
того высокие сборы с него — отмечая, 
что в случае необоснованного увели-
чения тарифов собственники вертоле-
тов могут начать пользоваться услуга-
ми иностранных страховых компаний.

Национальный союз страховщиков от-
ветственности (НССО) проанализировал 
итоги работы ОСГОП с 2013 года. Как со-
общила в пятницу вице-президент НССО 
Светлана Гусар, за этот период было вы-
плачено возмещение по 704 погибшим и 
17,8 тыс. раненых. По данным ЦБ, сборы 
страховщиков по ОСГОП в 2018 году соста-
вили 2,95 млрд руб., выплаты — 0,9 млрд 
руб. Средняя премия была равна 49,6 тыс. 
руб., выплата — 172,5 тыс. руб.

Напомним, этот вид страхования яв-
ляется обязательным для всех видов пас-
сажирского транспорта. Однако основ-
ная часть парка самолетов страхуется 
за рамками ОСГОП — по условиям меж-
дународных договоров, по которым ли-

мит ответственности страховщика выше. 
По ОСГОП же выплата составляет 2 млн 
руб. на пассажира по риску смерти (плюс 
25 тыс. руб. на погребение), для раненых 
она рассчитывается по таблице травм, ут-
вержденной правительством (например, 
при сотрясении мозга пассажир может 
претендовать на выплату в 60 тыс. руб.).

С учетом особенности по страхова-
нию ответственности перед пассажира-
ми самолетов, большей частью не попада-
ющих в статистику ОСГОП, самым опас-
ным видом транспорта для пассажиров, 
по данным НССО, оказался воздушный — 
в данном случае это в основном вертолет-
ные перевозки. За 2013–2019 годы здесь 
зафиксировано 12,93 потерпевших на 
1 млн перевезенных пассажиров. Для вод-
ного транспорта этот показатель составил 
1,94, для железнодорожного — 0,26, а для 
трамваев — всего 0,06 потерпевших на 
1 млн пассажиров. Шансы выжить при ка-
тастрофе — тоже не в пользу вертолетов. 
По статистике НССО, на одного погибше-
го при перевозке этим видом транспорта 
приходится один раненый, в то время как 
для трамвая это соотношение составляет 1 
к 115, для троллейбуса — 1 к 46, для поезда 
— 1 к 44, для автобуса — 1 к 26, для водно-
го транспорта — 1 к 13. Светлана Гусар от-
мечает, что ставки по ОСГОП для самоле-
тов и вертолетов одинаковы — при этом 
вторые являются более аварийным видом 
транспорта и поэтому для них нужно уста-
новить отдельный тариф. Она считает, что 
тарифы для вертолетов стоит повысить в 
четыре раза.

Работающие в этом сегменте перевоз-
чики негативно восприняли выводы НС-
СО. Представитель «Русских вертолет-
ных систем» (РВС) назвал предложение 
страховщиков дискриминацией эксплу-
атантов вертолетного транспорта. «Кор-
реляции между эксплуатацией вертолет-
ной техники и повышением опасности в 
сравнении с эксплуатантами самолетов 
не существует»,— считают в компании. 
Там отмечают, что сравнивать напрямую 
количество происшествий с российски-
ми и зарубежными машинами и выжи-
ваемость пассажиров и экипажей нельзя 
— важно учитывать возраст авиатехни-
ки и соблюдение требований ее эксплу-
атации. По словам представителя компа-
нии, часты случаи, когда старые машины 
советского производства эксплуатируют-
ся с нарушениями. 

Источник „Ъ“ в крупной лизинговой 
компании считает, что регулярные пла-
тежи страховщикам в этом сегменте и так 
высоки, а стремление поднять тариф выз-
вано желанием увеличить и без того высо-
кие доходы. «Как правило, падает техни-
ка, которую эксплуатируют без должного 
поддержания летной годности. В расчете 
на пассажиро-километр вертолетная тех-
ника остается одной из наиболее безопас-
ных»,— говорит собеседник „Ъ“. Он отме-
тил, что при необоснованном увеличе-
нии тарифа собственники вертолетов мо-
гут воспользоваться услугами иностран-
ных страховых компаний. 

Татьяна Гришина,  
Герман Костринский

Страховщики  
отделяют винты от крыльев
Тарифы по страхованию для вертолетов  
предложено поднять вчетверо

Объем ежедневной покупки валюты 
Минфином в 2019 году (млрд руб.)
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Вице-премьеру Дмитрию Козаку удалось обойти в инвестиционном  
либерализме не только весь мир, но даже Минфин России  
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Линия «Фронта»  
смещается в регионы
ОНФ ожидает второй перезагрузки за год

«Общероссийский народный фронт» 
(ОНФ) сменит вектор работы после 
назначения главой исполкома быв-
шего вице-губернатора Подмоско-
вья Михаила Кузнецова: одним из 
ведущих направлений может вновь 
стать региональное, утверждают 
источники „Ъ“. При этом место ку-
рирующего регионы заместителя 
главы исполкома ОНФ освободи-
лось три месяца назад и до сих пор 
вакантно. Сами региональные отде-
ления ОНФ, как выяснил „Ъ“, за по-
следние годы потеряли инициативу, 
срослись с местными админист-
рациями и «новых вводных» пока 
не  получали.

Близкие к администрации президен-
та источники „Ъ“ считают, что обновлен-
ное руководство ОНФ вновь намерено 
сделать акцент на работе с регионами. 
Отметим, что ОНФ был создан в 2011 го-
ду и использовался в том числе для кри-
тики местных и региональных властей, 
фактически конкурируя с партией «Еди-
ная Россия». «Фронт», в частности, кри-
тиковал отдельных губернаторов за из-
лишние траты и превышение долж-
ностных полномочий, причем в конеч-
ном итоге это имело политические, а по-
рой и процессуальные последствия. Так, 
главу Сахалинской области Александра 
Хорошавина фронт уличил в приобре-
тении трех дорогостоящих внедорож-
ников, двух вертолетов, строительст-
ве правительственного гаража и выде-
лении средств на «улучшение имиджа» 
в 2013 году. В феврале 2018 года госпо-
дин Хорошавин был приговорен к 13 го-
дам колонии строгого режима и штра-
фу в 500 млн руб. за взятки. Новосибир-
ский губернатор Василий Юрченко, ко-
торому «Фронт» указывал на «сокрытие 
реального размера доходов», после от-
ставки в 2014 году стал фигурантом не-
скольких уголовных дел, а в 2017 году 
был признан виновным в превышении 
должностных полномочий при прода-
же земли и получил три года условно.

«Региональное направление изна-
чально задумывалось как основное в 
ОНФ»,— говорит глава ИСЭПИ Дмитрий 
Бадовский: по его словам, все проекты 
«Фронта» первоначально были связа-
ны с региональной повесткой, причем 
«движение первое время было незави-
симым от администраций субъектов».

По данным опроса «Левада-центра» 
2015 года, более половины опрошен-
ных знали об ОНФ. «Фронт» не стал брен-
дом, сравнимым по узнаваемости с ЕР, 
но 60% тех, кто знал о его работе, оцени-
вали его положительно. Активисты в ре-
гионах уверяют, что в движение обраща-
лись даже представители оппозиции и 
гражданские активисты за поддержкой 
в решении локальных проблем, напри-
мер в области незаконного строитель-
ства или обращения с отходами. Среди 
самых активных было созданное после 
марта 2014 года отделение ОНФ в Севас-
тополе: активист регионального штаба 

Иван Комелов даже склонен считать от-
ставку губернатора Сергея Меняйло в 
2016 года в том числе и заслугой акти-
вистов «Фронта». Регулярно претензии к 
региональной власти и командам губер-
наторов предъявляли и активисты Став-
рополья, Приморья, Ростовской и Ниже-
городской областей. «ОНФ использовал-
ся как дубина для контроля губернато-
ров,— говорит близкий к АП собесед-
ник „Ъ“.— Антикоррупционный про-
ект „Фронта“ „За честные закупки“ (со-
здавался на волне общественных анти-
коррупционных проектов, в том числе 
„Роспила“ Алексея Навального.— „Ъ“), а 
также „Народная экспертиза“ (контроль 
за исполнением майских указов прези-
дента 2012 года.— „Ъ“) и экологический 
проект ОНФ приносили узнаваемость». 
В январе 2014 году ОНФ официально 
стал контролером исполнения майских 
указов президента и докладов прави-
тельства. «Это существенно усилило ста-
тус организации»,— добавляет другой 
собеседник „Ъ“.

Сейчас большинство региональных 
штабов ОНФ не критикуют власть, го-
ворят опрошенные „Ъ“ политики и экс-
перты. Глава ульяновской обществен-
ной организации «Правовое экологиче-
ское сопротивление» Наталия Лазарева 
говорит об отсутствии реакции регио-
нального отделения даже на официаль-
ные запросы. Отделение ОНФ в Санкт-
Петербурге в последнее время просто 
публикует на своем сайте статьи о про-
блемах благоустройства, жалобы горо-
жан на незаконные свалки и просьбы 
сохранения исторических объектов. К 
началу 2019 года критическая повест-
ка была в большей степени сведена на 
нет, годом ранее движение потеряло 
статус контролера майских указов и пе-
ренесло акцент на социальные проек-
ты, такие как «Регион заботы» Нюты Фе-
дермессер (посвящен развитию паллиа-
тивной помощи) или «ПрофСтажиров-
ки.РФ.2.0» (платформа взаимодействия 
работодателей со студентами, совмест-
ный проект ОНФ и АНО «Россия — стра-
на возможностей»). Опрашиваемые „Ъ“ 
эксперты один за другим признавали, 
что движение зависло и его дальней-
шая судьба не определена. Собеседни-
ки „Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента, отмечали, что ОНФ стал суще-
ствовать как одна из организаций с де-
коративными инициативами, и были 
даже идеи о его окончательном «сливе».

Предыдущий глава исполкома ОНФ 
Михаил Развожаев после полугода ра-
боты в этой должности был в июле на-
значен врио главы Севастополя. За вре-
мя работы в ОНФ он успел сменить зна-
чительную часть команды своего пред-
шественника Алексея Анисимова, кото-
рый до ОНФ с 2012 по 2014 год работал 
в управлении президента по внутрен-
ней политике (управление тогда кури-
ровал первый замглавы администра-
ции президента Вячеслав Володин). Го-
сподин Развожаев назначил на ряд веду-

щих должностей в ОНФ знакомых, с ко-
торыми работал в Красноярском крае и 
Минкавказе с 2008 по 2018 год. По утвер-
ждению источников, близких к адми-
нистрации президента, прошла также 
«чистка региональных отделений», ко-
торая затронула «идейных активистов» 
и прервала сотрудничество ряда отде-
лений с представителями оппозицион-
ных партий и движений. «Чтобы заново 
нарастить такой актив, новому руковод-
ству может потребоваться более года»,— 
считает собеседник „Ъ“.

Напомним, 13 сентября главой ис-
полкома ОНФ стал вице-губернатор Под-
московья Михаил Кузнецов. Информи-
рованные собеседники „Ъ“ отмечают, 
что господин Кузнецов недоволен ря-
дом действий предшественника, а не-
которым сотрудникам ОНФ, покинув-
шим исполком при Михаиле Развожае-
ве, вновь сделаны предложения о рабо-
те. Ожидается, что господин Кузнецов 
также пригласит в ОНФ нескольких но-
вых сотрудников, с которыми он рабо-
тал раньше.

«Реанимация» регионального на-
правления работы «Фронта» пока за-
труднена тем, что вакантной остает-
ся позиция соответствующего замести-
теля председателя исполкома: Андрей 
Жорин ушел с этой должности в июле, 
за несколько дней до севастопольского 
назначения господина Развожаева. Сей-
час направление курирует начальник 
территориального отдела ОНФ Артем 
Бичаев. Региональные отделения ОНФ, 
по сведениям „Ъ“, новых вводных пока 
не получили.

Сам Михаил Кузнецов прежде с ОНФ 
активно не работал и даже, как отмеча-
ют источники „Ъ“, «мягко говоря, не спо-
собствовал активистам „Фронта“ в Под-
московье». В начале 2019 года подмо-
сковный ОНФ представил результаты 
мониторинга обращения с отходами в 
регионе, после чего руководство испол-
кома ОНФ заявило, что это была частная 
инициатива регионального отделения. 
Часть активистов покинула подмосков-
ное движение в связи с этой ситуацией.

Реготделения ОНФ утратили иници-
ативу и ждут указаний центра, отмеча-
ет политолог Ростислав Туровский: «Ре-
альная роль движения в думской кам-
пании 2021 года зависит теперь не 
только от воли Кремля, но и от актив-
ности самого „Фронта“ в регионах». По 
словам Дмитрия Бадовского, в ближай-
шие два года есть возможность прове-
рить, будут ли появляться на площадке 
ОНФ конкурентоспособные персоны 
для выдвижения на выборах, но «гра-
дус повестки уже не будет таким высо-
ким: в последние годы во многих ре-
гионах ОНФ стал аффилирован с реги-
ональными администрациями». Сам 
Михаил Кузнецов оставил без ответа во-
прос „Ъ“ о своих планах в части обнов-
ления повестки ОНФ.

Иван Тяжлов,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Неблагонадежным гражданам пересчитают зарплату
Росфинмониторинг предлагает изменить правила блокировки средств лиц из перечня экстремистов

Как стало известно „Ъ“, Росфин-
мониторинг подготовил поправ-
ку к закону о блокировке средств 
у граждан, попавших в так назы-
ваемый «Перечень террористов 
и экстремистов». Сейчас фигу-
ранты списка имеют право тра-
тить на жизнь не более 10 тыс. 
руб. в месяц из полученной зар-
платы. Ведомство предлагает из-
менить эту фиксированную сум-
му до величины регионального 
прожиточного минимума. Право-
защитники указывают, что в ря-
де регионов сумма прожиточно-
го минимума даже меньше, чем 
10 тыс. руб. Они называют эту 
 поправку «косметическим изме-
нением изначально не конститу-
ционного закона», напоминая, 
что следователи часто включают 
в перечень граждан, которым еще 
даже не предъявили обвинение.

Упоминание о законопроекте 
Росфинмониторинга содержится в 
письме из управления администра-
ции президента РФ по работе с обра-
щениями граждан (есть в распоряже-
нии „Ъ“), которое 2 октября получил 
журналист, главный редактор порта-
ла Roem.ru Юрий Синодов. Ранее, в 
сентябре 2019 года, он написал в ад-
министрацию президента письмо, 
где предложил повысить лимит де-
нежных средств, доступных фигу-
рантам списка Росфинмониторинга.

• Согласно ФЗ-115 «О противодей-
ствии легализации доходов, получен-
ных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма», Росфинмони-
торинг должен вести «Перечень ор-
ганизаций и физических лиц, в отно-
шении которых имеются  сведения 
об их причастности к экстремист-
ской деятельности или террориз-
му». Сейчас в этом списке более 
9 тыс. россиян, на сайте  ведомства 
он озаглавлен как «Перечень терро-

ристов и экстремистов». У фигуран-
тов списка блокируются все счета 
и карты. Из своей зарплаты они мо-
гут ежемесячно получать не более 
10 тыс. руб. на одного члена семьи.
«Эта сумма была установлена в 

2013 году и с тех пор никак не изме-
нялась, хотя рубль за то же время под-
ешевел практически вдвое. Получа-
ется, что наказание все ужесточает-
ся и ужесточается, хотя буквы те же. 
Мне это кажется не очень коррект-
ным, поэтому я и решил написать 
письмо в администрацию президен-
та»,— сказал „Ъ“ Юрий Синодов.

В ответе из администрации пре-
зидента сообщалось, что Росфинмо-
ниторинг уже разработал поправки 
к ФЗ-115. Согласно этим поправкам, 
лицо, включенное в перечень, «впра-
ве осуществлять операции с денеж-
ными средствами или иным имуще-
ством, направленные на получение 
и расходование заработной платы в 
размере, не превышающем величи-
ну прожиточного минимума». В до-
кументе уточняется, что законопро-
ект «находится на межведомствен-
ном согласовании». 

Правовой аналитик международ-
ной правозащитной группы «Агора» 
Дамир Гайнутдинов указывает, что 
привязка лимита к региональному 
прожиточному минимуму улучшит 
жизнь далеко не всем фигурантам 
списка. «Для москвичей станет по-
лучше — там минимум установлен в 
размере больше 17 тысяч. А, напри-
мер, тамбовцам станет хуже, там ми-
нимум даже меньше 10 тысяч»,— го-
ворит он. Юрист называет поправ-
ки «косметическими изменениями, 
которые не меняют сути антикон-
ституционного закона». Он напоми-
нает, что в «перечень террористов и 
экстремистов» можно попасть про-
сто по «подозрению» следователя, 
до суда и даже до предъявления об-

винения. «Фактически это внесудеб-
ное наказание, причем очень суро-
вое. Следствие может длиться года-
ми, и все это время человек остается 
без средств к существованию,— го-
ворит господин Гайнутдинов.— Кро-
ме того, обвинение в экстремизме, 
как мы видим, можно получить за 
твит или репост. Не существует ника-
кого разумного объяснения, почему 
такие безобидные и не представля-
ющие общественной опасности дей-
ствия влекут такую неадекватную ре-
акцию государства».

„Ъ“ попросил нескольких фигу-
рантов «Перечня» рассказать, как от-
разилась на них блокировка счетов. 
28-летняя жительница карельского 
Медвежьегорска Екатерина Мура-
нова попала в список Росфинмони-
торинга в мае 2019 года. Следствие 
подозревает ее в «оправдании тер-
роризма» (ч. 2 ст. 205.2 УК) из-за двух 
комментариев в соцсети, оставлен-
ных о Михаиле Жлобицком (взор-
вал самодельную бомбу на проход-
ной Архангельского УФСБ 31 октя-
бря 2018 года). «Я пошла в магазин, 
хотела расплатиться картой, но мне 
не удалось это сделать, пришла СМС 
о том, что счета заблокированы. В 
PayPal-кошелек я тоже не смогла зай-
ти,— рассказала „Ъ“ госпожа Мура-
нова.— Уже потом, в конце мая, мне 
пришло официальное письмо Рос-
финмониторинга о внесении в спи-
сок, поскольку „имеются сведения о 
причастности вас к экстремистской 
деятельности“».

По словам госпожи Мурановой, 
ей так и не удалось получить денег с 
заблокированных счетов. «Я ходила 
в наше отделение Сбербанка, писа-
ла заявление на выдачу денег. Один 
раз мне разрешили снять 400 руб., 
„больше вам выдать не можем“. Вто-
рой раз вообще отказали. Сказали, 
нужно предоставить основания, что 

мне нужны деньги. А то, что я долж-
на покупать еду, не основание»,— 
жалуется женщина. По ее словам, в 
банке не посчитали «достаточным 
основанием» даже болезнь малень-
кого ребенка. «У меня есть заключе-
ние врача о том, что нужны лекарст-
ва. Но лекарства безрецептурные,— 
говорит Екатерина Муранова.— А в 
банке от меня требуют рецепт».

Законопроект, увеличивающий 
лимит средств, которые можно брать 
в счет зарплаты, женщине ничем не 
поможет. На момент внесения в спи-
сок у нее не было официальной ра-
боты, а теперь ее никуда и не берут. 
«У нас очень маленький город, здесь 
единственная работа для женщины 
— это сидеть за кассой в магазине. А 
„Пятерочки“ и „Магниты“ не выда-
ют зарплату наличными, нужны ли-

бо карточки, либо сберегательный 
счет. Поэтому я никуда не могу устро-
иться официально,— рассказала 
она.— Я ходила на биржу труда, что-
бы встать на учет и получить пособие 
как безработная, но мне и в этом от-
казали». В итоге госпожа Муранова 
опубликовала в соцсетях номер кар-
точки родственника, на которую со-
чувствующие присылают деньги. «И 
я даже не знаю, когда будет суд по мо-
ему делу»,— говорит она.

Похожая ситуация у псковской 
журналистки Светланы Прокопь-
евой, против которой также заве-
ли дело об «оправдании террориз-
ма» из-за статьи о поступке Михаи-
ла Жлобицкого. «Я получала не фик-
сированную ежемесячную зарпла-
ту, а гонорары за каждый матери-
ал,— рассказала она „Ъ“.— А их го-

сударство зарплатой не считает, так 
что я даже положенные мне 10 ты-
сяч не могу снять». По словам жен-
щины, ее работодатели «пошли на-
встречу» и «мы нашли способ пере-
водить деньги». «Я считаю этот за-
кон абсолютным злом, при этом аб-
солютно бесполезным. Неужели за-
конодатели думают, что терроризм 
финансируется с зарплатного счета 
в Сбербанке? — говорит она.— Рань-
ше мы получали зарплату через бан-
ки, государство видело движение 
всех наших денег. Теперь государст-
во само вытолкнуло нас в сферу на-
личности, мы вынуждены исполь-
зовать какие-то кривые левые схе-
мы, чтобы получить заработанные 
деньги. И теперь само государство 
их больше не видит».

Александр Черных

Городские депутаты 
сходили в гости 
к муниципальным
Идея объединения московской оппозиции  
пока воплощается в малых формах

В минувшую субботу в Москве 
прошел V Конгресс независи-
мых депутатов, где представи-
тели системной и несистемной 
оппозиции должны были найти 
способы взаимодействия. Как 
ранее сообщал „Ъ“, предпола-
галось даже, что речь пойдет 
о появлении единого коорди-
национного совета, но участ-
ники встречи решили специ-
альный орган не создавать, 
а сотрудничать по  конкретным 
вопросам в формате круглых 
столов или же в рамках кон-
гресса. Между тем депутаты 
Мосгордумы от КПРФ не отка-
зываются от идеи создать пло-
щадку для  взаимодействия 
всех опозиционных сил при 
своей фракции.

Оппозиционеры собрались на 
конгресс, чтобы обсудить совмест-
ную работу муниципальных де-
путатов и незарегистрированных 
кандидатов с депутатами Мос-
гордумы. Напомним, в столич-
ном парламенте 20 из 45 мест по-
лучили представители, выдвину-
тые оппозиционными партиями 
и поддержанные проектом Алек-
сея Навального «Умное голосова-
ние». На субботнем конгрессе им 
об этом недвусмысленно напом-
нили. «Ваша легитимность осно-
вана только на нашей поддержке, 
и если нашей поддержки не бу-
дет, то и вашей легитимности не 
будет»,— обратилась к присутст-
вующим депутатам Мосгордумы 
муниципальный депутат Тимиря-
зевского района, незарегистриро-
ванный кандидат в депутаты МГД 
Юлия Галямина. «Так сложились 
обстоятельства, что мы с вами в од-
ной лодке — и парламентская оп-
позиция, и так называемая несис-
темная,— отметил другой незаре-
гистрированный кандидат, муни-
ципальный депутат Красносель-
ского района Илья Яшин.— Ре-
зультат выборов в Мосгордуму мо-
жет стать драйвером для оппози-
ции. Через несколько лет можем 
получить всю власть в Москве, у 
нас может быть большинство в 
Мосгордуме и независимый мэр».

Ранее оппозиционеры обсу-
ждали идею создать координа-
ционный совет, однако, посове-
щавшись в перерыве работы кон-
гресса, решили от нее отказать-
ся. «Мы решили все-таки идти от 

дела. Если дело потребует созда-
ния какого-то органа, то мы его 
создадим. Но пока мы считаем, 
что в рамках рабочих комиссий и 
круглых столов вполне справим-
ся»,— сказал „Ъ“ лидер фракции 
«Справедливой России» в МГД Ми-
хаил Тимонов. «Важно, чтобы об-
щение вышло на систематиче-
ский уровень. Нет задачи создать 
комитет ради комитета. Будем 
сближать позиции по разным во-
просам городской повестки»,— 
отметил в беседе с „Ъ“ Илья Яшин. 
Лидер фракции КПРФ в МГД Нико-
лай Зубрилин сказал „Ъ“, что «по-
ка можно работать в рамках кон-
гресса, не стоит создавать новые 
институты, пока эта уже сущест-
вующая площадка не выработа-
ла свой потенциал». В то же время 
господин Зубрилин отметил, что 
КПРФ не отказывается от своих 
планов, озвученных еще летом — 

создать некий орган для совмест-
ной работы при фракции в Мос-
гордуме: «При фракции КПРФ мы 
обязательно будем создавать та-
кую структуру и пригласим все со-
зидательные силы».

Совместную работу нужно с че-
го-то начинать, и таким стартом, 
по мнению муниципальных депу-
татов, может стать реформа мест-
ного самоуправления, которую 
разработал конгресс за два года 
своего существования. Юлия Галя-
мина заявила, что необходимо пе-
редать органам МСУ 50% городско-
го бюджета. Однако эта позиция 
пока не нашла однозначной под-
держки у депутатов МГД. «В целом 
реформу местного самоуправле-
ния поддерживаю. Но что касает-
ся 50% — это высосано из пальца. 
Почему именно эта цифра? Нуж-
но обоснование»,— сказал „Ъ“ де-
путат МГД от «Справедливой Рос-
сии» Магомед Яндиев. «Это вопрос 
непростой,— отметил в свою оче-
редь в беседе с „Ъ“ господин Зу-
брилин.— Я считаю, что органам 
местного самоуправления вме-
сте с полномочиями нужно пере-
давать деньги. Но сначала зако-
нопроект нужно изучить, а затем 
он должен поступить в комиссию 
Мосгордумы».

Ксения Веретенникова

Муниципальный депутат 
Юлия Галямина, 
которую до выборов 
в Мосгордуму 
не допустили, пока  
среди тех, кто надеется, 
что избранные 
оппозиционные 
депутаты МГД сохранят 
принципиальность   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, военно-
служащему управления Росгвар-
дии по Костромской области под-
полковнику Михаилу Демину не 
удалось обжаловать дисципли-
нарное наказание за отказ пере-
бирать испорченные консервы 
из кильки в томатном соусе, кото-
рые в количестве свыше 5 тонн он  
должен был принять. Московский 
окружной военный суд отменил 
решение Ярославского гарни-
зонного военного суда, удовлет-
ворившего иск офицера к коман-
дованию. Выговор и снижение 
премии за два месяца до 5% 
оклада остались в силе.

Консервы «Килька черноморская 
неразделанная обжаренная в томат-
ном соусе» в количестве 5 тонн, ко-
торые должен был принять замести-
тель начальника отделения продо-

вольственного снабжения Москов-
ского центра материально-техниче-
ского обеспечения (МОСЦМТО) Рос-
гвардии Михаил Демин, были до-
ставлены на базу 29 марта 2018 го-
да. Когда выяснилось, что часть кон-
сервов повреждена, комиссии МОС-
ЦМТО под председательством под-
полковника Демина предписали 
«осуществить их осмотр и перебор-

ку», а также организовать комисси-
онный отбор от партии для лабора-
торных исследований и направить 
письмо заказчику о наличии нека-
чественной кильки в томате.

Работу необходимо было завер-
шить до 12 апреля 2018 года, но го-
сподин Демин, как следует из апел-
ляционного определения Москов-
ского окружного военного суда 
(МОВС), не выполнил ее в срок. Тог-
да в конце апреля 2018 года началь-
ник МОСЦМТО образовал новую ко-
миссию под председательством то-
го же офицера. Ей было поручено ос-
мотреть и перебрать консервы до 14 
мая и подготовить соответствующий 
акт до 15 мая. Спустя месяц в ходе 
проверки деятельности МОСЦМТО 
комплексной группой округа выяс-
нилось, что кильку в томатном соу-
се до сих пор не перебрали и она не-

официально находится на базе хра-
нения. Также ревизоры установили, 
что претензионная работа с постав-
щиками консервов не ведется.

В ходе административного рас-
следования, проведенного по рас-
поряжению командующего Цент-
ральным Оршанско-Хинганским 
Краснознаменным округом Рос-
гвардии генерал-полковником Иго-

рем Голлоевым, выяснилось, что 
Михаил Демин «в нарушение долж-
ностных обязанностей не обеспе-
чил прием материально-техниче-
ских средств, хранящихся на базе, 
от участия в контроле за состояни-
ем материально-технического обес-
печения самоустранился». Снаб-
женцу объявили выговор и снизи-
ли размер премии до 5% оклада за 
июнь и июль 2018 года. Он с нака-
занием не согласился и обратился 
в Ярославский гарнизонный воен-
ный суд с требованием отменить 
выговор и пересчитать премию. Су-
дья Роман Дворов 6 мая 2019 года за-
ключил, что истец не совершал ин-
криминируемый ему администра-
тивный поступок. Доказательств 
того, что приказы по контролю за-
ключения договоров ответственно-
го хранения были отданы подпол-
ковнику Демину, суд не установил 
и удовлетворил иск.

Генерал Голлоев обжаловал это ре-
шение. В результате апелляционная 
инстанция заключила, что нижесто-
ящий суд неправильно применил 
нормы материального права и не 
учел целый ряд законов и подзакон-
ных актов. В частности, МОВС при-
шел к выводу, что осмотр и перебор-
ка испорченных консервов факти-
чески являлись одним из этапов ор-
ганизации их принятия и последу-
ющего хранения. Решение Ярослав-
ского гарнизонного суда было отме-
нено, а Михаилу Демину отказано в 
удовлетворении иска.

Истец после конфликта с коман-
дованием был понижен в должно-
сти до начальника отделения мате-

риального обеспечения—началь-
ника квартирно-эксплуатацион-
ной службы отдела Росгвардии по 
Костромской области.

Это не первая тяжба, в которой 
участвовал офицер. В 2016 году он 
через суд восстановился на служ-

бе после досрочного увольнения 
в связи с возбуждением в отноше-
нии него уголовного дела о пре-
вышении должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286 УК РФ). Уголовное 
преследование офицера Демина в 
итоге было прекращено на основа-

нии акта об амнистии. Курский гар-
низонный военный суд 26 января 
2017 года восстановил истца на во-
енной службе, а МОВС это решение 
утвердил.

Александр Тихонов, 
Ярославль

Гвардейца наказали за кильку в томате
Снабженец Росгвардии отказался перебирать 5 тонн испорченных консервов

Как стало известно „Ъ“, скандалом  
закончилось расследование убийства 
азербайджанского криминального ав-
торитета в Грузии. Местная прокурату-
ра заочно обвинила в этом преступлении 
двух россиян и передала их дело в суд, 
а Следственный комитет России (СКР) 
тем временем задержал обвиняемых 
и начал параллельное расследование. 
В итоге случился международно-право-
вой казус: грузинский суд уже в ближай-
шие дни планирует вынести фигурантам 
заочный приговор, поэтому перед рос-
сийским судом они предстанут осужден-
ными или, наоборот, оправданными. 
Адвокаты в связи с этим обратились с жа-
лобой в Генпрокуратуру, в которой обви-
нили следствие в некомпетентности. 

Эльшан Мамедов (Эльшан Амирджан-
ский) был убит вечером 11 сентября 2017 го-
да в Тбилиси, на парковке у ресторанов «Пе-
рис Сахли» и «Маспиндзели». Киллеры рас-
стреляли «авторитета» через боковые стекла 
его Toyota Land Cruiser 200, сделав в общей 
сложности девять выстрелов. Три из них ока-
зались смертельными. 

Как рассказали „Ъ“ близкие к грузинской 
прокуратуре источники, расстрел происхо-
дил на глазах примерно сотни посетителей, 
сидевших на летних верандах обоих заведе-
ний. Сами площадки были буквально обве-
шаны панорамными видеокамерами, и тем 
не менее начатое расследование убийства 
забуксовало. Как оказалось, сделанные каме-
рами видеозаписи не сохранились, а посети-
тели момент расстрела не разглядели. Пра-
воохранители объяснили это тем, что вла-
дельцы и большинство гостей ресторанов 
были уроженцами Азербайджана, которые 
принимать участие в расследовании убий-
ства «авторитетного» земляка посчитали для 
себя слишком опасным.

Между тем версий покушения на Эльша-
на Амирджанского выдвинули с десяток. 
42-летний «авторитет» был доверенным ли-
цом главного на сегодняшний день вора в 
законе на постсоветском пространстве На-
дира Салифова (Лоту Гули), отвечал в его ко-
манде за карательные операции и поэтому 
нажил себе немало влиятельных врагов. На 
первых порах Эльшан занимался выбива-
нием долгов своего босса в Московском ре-
гионе, что послужило основанием для его 
уголовного преследования по ст. 162 УК РФ 
(разбой) и объявления в международный 
розыск. Потерпевшими от его деятельнос-
ти были влиятельные в криминальной сре-
де бизнесмены, преимущественно азербай-
джанцы, причем одного из них, из подмо-
сковного Щелково, как утверждают источ-
ники „Ъ“, «авторитет» во время убеждения 
облил бензином и поджег.

Со временем Лоту Гули поручил Эльшану 
более сложный «контингент» — своих кол-
лег по воровскому цеху, не желающих при-
знавать его лидерство. В рамках этого про-
екта в декабре 2016 года Эльшан организо-
вал публичное наказание вора в законе Ра-
фика Эйвазова (Рафик Масаллинский). Под-
ручные «бригадира» избили «законника» в 
одном из ресторанов Стамбула, после чего 
уже сам «авторитет» отрезал Рафику левое 
ухо. Более того, вся процедура была снята 
на видео, а запись в назидание другим вра-
гам Лоту Гули распространена через интер-
нет. Также публично отреагировал на это и 
потерпевший: он пообещал отомстить всем 
семерым участникам расправы, а за инфор-
мацию о нахождении своего главного обид-

чика назначил вознаграждение в $500 тыс. 
Вскоре после инцидента в Турции была со-
вершена серия покушений на людей Лоту 
Гули в России и на Украине, в которых поги-
бли либо были ранены несколько ближай-
ших соратники вора.

Наконец, Эльшан Амирджанский мог по-
страдать в результате внутреннего конфлик-
та в масштабной, распространившей свое 
влияние на Азербайджан, Грузию, Россию, 
Украину и Турцию криминальной империи 
Лоту Гули. Непосредственно перед покуше-
нием он вел в «Перис Сахли» трудные перего-
воры с еще одним «бригадиром» группиров-
ки. «Авторитеты» в последнее время жестко 
конфликтовали, а в Тбилиси прилетели по 
личному распоряжению босса для встречи и 
примирения. Договориться им, по данным 
источников „Ъ“, так и не удалось. Раздосадо-
ванный Эльшан покинул заведение, а через 
четыре минуты после завершения беседы 
его атаковали киллеры.

Однако прокуратура Грузии приняла в 
качестве рабочей еще одну версию, соглас-
но которой Эльшан стал жертвой противо-
стояния двух влиятельных азербайджан-
ских кланов, ведущих многолетнюю войну 
за право контролировать оптовые постав-
ки овощей и фруктов в Россию. Переломный 
момент в этом противостоянии наступил 18 
августа 2016 года — в этот день на бульваре 
Барбадос в Стамбуле был убит лидер одной 
из семей, авторитетнейший на постсовет-
ском пространстве вор в законе Ровшан Джа-
ниев (Ровшан Ленкоранский). Боевики бук-
вально изрешетили Range Rover «законни-
ка» из двух автоматов израильского произ-
водства, не оставив влиятельному пассажи-
ру и его водителю никаких шансов выжить. 
Гибель вора в законе привела к глобально-
му переделу сфер влияния на крупнейших 
торговых площадках в России. Подконтроль-
ных ранее Ровшану азербайджанских тор-
говцев овощами и фруктами на рынке «Фуд-
Сити» в Москве и Софийской плодоовощ-
ной базе в Санкт-Петербурге стали вытес-
нять ставленники Лоту Гули.

Тем временем семья Ровшана провела соб-
ственное расследование его убийства и при-

шла к выводу, что к преступлению могли 
быть причастны все те же Лоту Гули и Эль-
шан. В итоге у последних появился серьез-
ный враг — пользующийся огромным авто-
ритетом в азербайджанской диаспоре и кри-
минальном мире двоюродный брат погибше-
го бизнесмен Заур Ахмедов. Он публично по-
обещал найти и покарать убийц родственни-
ка, даже если на это придется «потратить все 
свои средства». В результате с обеих сторон 
вновь загремели выстрелы, их жертвами ста-
ли уже около десяти бойцов и «бригадиров».

Именно с конфликтом между вором Гули 
и бизнесменом Ахмедовым прокуратура Гру-
зии в итоге связала расстрел Эльшана Амир-
джанского. Эту версию, как утверждают 
источники „Ъ“, следствию подсказал един-
ственный свидетель — официант, устро-
ившийся на работу в «Маспиндзели» за не-
сколько дней до покушения на «авторитета» 
и уволившийся вскоре после дачи показа-
ний. По его словам, перед тем как раздались 
выстрелы, он обратил внимание на двух по-
сетителей, спешно покидавших заведение. 
Свидетель утверждает, что видел, как они и 
расстреляли белый внедорожник из двух пи-
столетов. Этот же человек, вероятно, подска-
зал следствию, как выглядели предполагае-
мые стрелки. Так, в число подозреваемых по-
пали еще один брат Ровшана Ленкоранского 
бизнесмен Эмин Ахмедов и его помощник 
Искандер Гусейнов. Они действительно ужи-
нали на веранде «Маспиндзели» вечером 11 
сентября 2017 года и вернулись в Россию до 
того, как попали под подозрение.

Тем временем прокуратура Грузии на-
правила в Генпрокуратуру РФ запрос на вы-
дачу подозреваемых, получила отказ и на-
чала их уголовное преследование. Росси-
ян заочно обвинили в убийстве, арестова-
ли, объявили в международный розыск и 
продолжили расследование с перспекти-
вой опять же заочного разбирательства по 
делу в горсуде Тбилиси.

Через полтора месяца после убийства оба 
фигуранта были задержаны на улице Тур-
ку в Санкт-Петербурге. Как пояснили близ-
кие к ним источники „Ъ“, Эмин Ахмедов ра-
ботал на своего брата и часто выезжал на пе-
реговоры с его региональными партнерами. 
Так, например, в Тбилиси он прилетал, что-
бы осмотреть предложенную Зауру Ахмедо-
ву землю под строительство отеля. Посколь-
ку Эмин еще только постигал основы бизне-

са, рядом с ним постоянно находился более 
опытный помощник Искандер Гусейнов. С 
ним же Эмин Ахмедов отправился и в Санкт-
Петербург, где должен был обсудить с руко-
водством Софийской базы варианты расши-
рения семейного бизнеса на ее торговых 
площадях. Их сопровождал местный пред-
ставитель клана, хорошо знающий город и 
местное бизнес-сообщество. Автомобиль по-
следнего и остановили для проверки поли-
цейские, обнаружившие под водительским 
сиденьем Land Cruiser пистолет «Байкал», 
наручники и маски-балаклавы. Пассажиры 
Toyota попытались уличить полицейских в 
провокации и получили в итоге по семь су-
ток административного ареста за оказанное 
сопротивление. А 1 ноября 2017 года в спец-
приемник к бизнесмену и его помощнику 
приехал следователь по особо важным де-
лам ГСУ СКР по Санкт-Петербургу Иван Бала-
кирев. Он сообщил, что взялся за расследова-
ние убийства в Грузии, возбудил уголовное 
дело по соответствующей ч. 2 ст. 105 УК РФ 
и предъявляет им обвинения. В итоге ровно 
через неделю после заочного ареста в Тбили-
си Эмин Ахмедов и Искандер Гусейнов были 
по ходатайству следователя Балакирева аре-
стованы в Санкт-Петербурге, на этот раз оч-
но. Расследование же убийства параллельно 
пошло в двух странах.

Возбуждение уголовного дела в России, 
по данным источников „Ъ“, инициировал 
брат погибшего «авторитета» Аждар Маме-
дов. Он давал свидетельские показания в 
ГСУ СКР по Санкт-Петербургу о другом убий-
стве, совершенном на Софийской базе, а по-
путно изложил следствию свою версию по-
кушения на родственника в Тбилиси. Со 
слов Аждара Мамедова был составлен снача-
ла рапорт об обнаружении признаков пре-
ступления, а на следующий день возбужде-
но уголовное дело. Следствие сначала про-

сто поверило свидетелю на слово и только 
в декабре 2017 года получило первые доку-
менты, хоть как-то подтверждающие сам 
факт гибели Эльшана Мамедова. Все тот же 
Аждар Мамедов привез в ГСУ СКР ксероко-
пии свидетельства о смерти брата и прото-
колов допросов свидетелей детективом по-
лиции в Тбилиси. К бумагам на грузинском 
языке прилагался перевод, по словам источ-
ников „Ъ“, довольно условный: в нем, на-
пример, гражданин Азербайджана Эльшан 
Мамедов почему-то стал россиянином.

Только осенью прошлого года городское 
управление СКР через Генпрокуратуру РФ 
обратилось в прокуратуру Грузии с запросом 
об оказании международно-правовой помо-
щи. Однако, как оказалось, расследование в 
Грузии к этому времени было уже заверше-
но, а уголовное дело рассматривалось по су-
ществу горсудом Тбилиси. Интересно, что 
рассматривающий его судья без колебаний 
удовлетворил российский запрос. Он сделал 
себе копии некоторых материалов, а ориги-
налы передал следователю Балакиреву, при-
летевшему в Грузию в командировку. При 
этом, правда, судья предупредил, что не ста-
нет ждать выводов российского правосудия, 

а продолжит свой процесс и вынесет предпо-
лагаемым убийцам заочный приговор.

В августе этого года было завершено и 
российское следствие, обвиняемые и их за-
щитники начали знакомиться с материала-
ми. На этой стадии и разгорелся конфликт. 
Следствие попыталось через суды ограни-
чить время ознакомления, полагая, что за-
щита намеренно затягивает процедуру. Ад-
вокаты, в свою очередь, обратились с жало-
бой к генпрокурору РФ Юрию Чайке. Как 
пояснил „Ъ“ один из ее авторов адвокат Ма-
гамед Исмаилов, в результате инициативы 
санкт-петербургского ГСУ СКР, взявшегося 
расследовать убийство гражданина Азер-
байджана на территории Грузии, были на-
рушены права его клиента. «Оказавшись 
под арестом в России, Эмин Ахмедов не 
смог участвовать в заседаниях тбилисского 
суда и высказать там свою позицию,— пояс-
нил защитник.— На предварительном след-
ствии он, по сути, тоже был лишен права на 
защиту. Ведь мы до последнего времени не 
могли, например, ознакомиться с результа-
тами проведенных грузинским следствием 
экспертиз или показаниями свидетелей. 
Вызвать их в российский суд из Грузии то-
же будет весьма проблематично». Адвокат 
особо отметил, что тбилисский горсуд мо-
жет в любой момент вынести свое решение 
и в этом случае возникнет юридический ка-
зус: обвиняемые предстанут перед санкт-пе-
тербургским судом уже осужденными или, 
наоборот, оправданными.

В своей жалобе защита утверждает, что уго-
ловное дело в Санкт-Петербурге вообще бы-
ло возбуждено и расследовалось незаконно, 
поскольку у СКР не было для этого правовых 
оснований. Согласно ст. 459 УПК РФ, уголов-
ное преследование гражданина РФ за совер-
шенное им за границей преступление может 
инициировать только «компетентный орган» 

иностранного государства. Для этого он дол-
жен обратиться с «соответствующим запро-
сом и собранными материалами» в Генпроку-
ратуру РФ, а там уже решают, насколько обо-
снованны были подозрения и стоит ли при-
влекать соотечественника к ответственности 
на родине. Конвенция «О правовой помощи 
и правовых отношениях по гражданским, се-
мейным и уголовным делам», принятая стра-
нами СНГ 22 января 1993 года, уточняет, что 
запрос из-за границы не может быть голо-
словным. В нем должны быть указаны «вре-
мя, место и описание преступления, сведе-
ния о подозреваемом, заявления потерпев-
ших, размер ущерба и другие материалы и 
доказательства», а «каждый документ должен 
быть удостоверен гербовой печатью».

Наконец, оспаривает защита и планиру-
емое двойное судебное разбирательство по 
уголовному делу в отношении своих клиен-
тов, приводя в качестве аргумента ст. 77 уже 
упомянутой конвенции. Согласно ей, рас-
сматривать дело по существу может только 
один суд, причем расположенный в той стра-
не, «на территории которой было завершено 
предварительное расследование».

Сергей Машкин

Российское следствие не успело за грузинским
Дело об убийстве «авторитета» в Петербурге еще читают, а в Тбилиси скоро огласят приговор 

Расстрел в Тбилиси внедорожника,
в котором находился Эльшан  
Мамедов (Эльшан Амирджанский), 
параллельно расследовали  
и в Грузии, и в России

К бумагам на грузинском языке прилагался 
перевод, по словам источников „Ъ“,  
довольно условный: в нем, например, 
гражданин Азербайджана Эльшан Мамедов 
почему-то стал россиянином

МОВС пришел к выводу, что осмотр  
и переборка испорченных консервов 
фактически являлись одним  
из этапов организации их принятия  
и последующего хранения
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Российские ученые представили 
результаты исследования о том, 
насколько пользование сетью 
способствует «развитию когни-
тивных функций» у детей разных 
возрастов. Оптимальное время 
в сети, которое пытались выяс-
нить исследователи, оказалось 
разным у дошкольников, млад-
ших школьников и подростков. 
При этом авторы убеждены, что 
у детей, пользующихся интерне-
том, в целом выше успеваемость 
по сравнению с детьми, для кото-
рых пребывание онлайн сведено 
к минимуму.

Член-корреспондент Российской 
академии образования, профессор 
факультета психологии МГУ, дирек-
тор Фонда развития интернета Галина 
Солдатова и клинический психолог 
Центра патологии речи и нейрореа-
билитации Анастасия Вишнева пред-
ставили на международной конфе-
ренции Edcrunch (посвящена цифро-
вым инновациям в образовании) ре-
зультаты исследования особенности 
развития когнитивной сферы у детей 
с разной онлайн-активностью. Авто-

ры исследования смогли назвать оп-
тимальное время, которое может 
проводить ребенок в интернете без 
ущерба для своего развития и здоро-
вья. Согласно полученным резуль-
татам, для детей от 5 до 6 лет это вре-
мя использования интернета до од-
ного часа в день, для школьников от 
7 до 11 лет — от одного до трех часов 
в день, для младших подростков (12–
13 лет) — от трех до пяти часов. Уче-
ные утверждают, что это «золотая сере-
дина»: дети с такой онлайн-активно-
стью показывают «более высокие по-
казатели развития некоторых когни-
тивных функций». Если ребенок про-
водит онлайн больше «среднего ди-
апазона», то падает продуктивность 
«нейропсихологических показате-
лей, особенно в функциях серийной 
организации движений и действий, 
в слухоречевой памяти и в составле-
нии рассказа».

«Это первое отечественное ис-
следование этой проблемы,— пояс-
нила „Ъ“ госпожа Солдатова.— Сей-
час и российские, и зарубежные уче-
ные стараются смотреть на интернет 
иначе, чем раньше: не говорят в ужа-

се, что все живут онлайн, а старают-
ся оценить среднюю активность и эф-
фективность использования». Выво-
ды, по словам авторов, совпали с ре-
зультатами, полученными исследова-
телями в США и Австралии, которые 
доказали, что у детей, пользующихся 
сетью, выше успеваемость по сравне-
нию с детьми, которые ею не пользу-
ются совсем или пользуются совсем 
ограниченно.

В исследовании участвовали 
200 детей, которых разбили на четы-
ре группы по возрасту и мере интен-
сивности использования интернета 
и гаджетов: низкой, средней, высо-
кой и очень высокой. Тесты показа-
ли, что дети дошкольного возраста (5–
6 лет) с низкой онлайн-активностью 
(до одного часа) лучше рисовали, пе-
реключались при выполнении зада-
ний, у них оказалась лучше развита 
слухоречевая память, чем их сверст-
ники, которые проводят за гаджета-
ми больше времени. «С увеличени-
ем онлайн-активности ребенка дан-
ного возраста продуктивность выпол-
нения нейропсихологических тестов 
падала»,— говорится в исследовании. 

Дети в возрасте от 7 до 10 лет, которые 
использовали гаджеты от одного до 
трех часов в день, «лучше анализиро-
вали условия заданий, усваивали ал-
горитм действий, легче переключа-
лись с одного задания на другое, луч-
ше контролировали весь процесс вы-
полнения заданий». Также у них бы-
ли более высокие показатели по зри-
тельной и слухоречевой памяти, чем 
у младших школьников, которые или 
вообще не используют интернет, или 
проводят в нем больше трех часов 
ежедневно. У младших подростков 
«оптимум» онлайн-активности силь-

но выше: дети, которые пользуют-
ся интернетом от трех до пяти часов 
в день, «показывали больший объем 
знаний и эрудиции, демонстрирова-
ли лучшую осведомленность» по срав-
нению с другими группами детей это-
го возраста. 

При этом старшие подростки (14–
16 лет) с очень высокой и с низкой он-
лайн-активностью показывали оди-
наково хорошие результаты в обла-
сти объема зрительной памяти и уме-
ния строить повествование. Напро-
тив, худшие показатели на этот раз 
дали подростки со средней активно-

стью. Для этого сегмента определить 
оптимальное время онлайн-активно-
сти у исследователей не получилось. 
«Это предмет наших следующих ис-
следований. Мы сейчас хотим отве-
тить на вопрос, почему нет этого оп-
тимума,— пояснила „Ъ“ госпожа Сол-
датова.— Думаю, что если бы мы сде-
лали такую работу три года назад, то 
показатели оптимального времени 
были бы другими: еще пять лет назад 
каждый седьмой ребенок проводил 
онлайн восемь часов в день, сейчас — 
каждый третий».

Елизавета Михальченко

Доступ разрешен
Российские ученые определили оптимальное время, которое дети могут проводить онлайн

Петербургские курьеры интер-
нет-магазина Ozon.ru устроили 
забастовку, выражая недоволь-
ство перечисленной зарпла-
той и условиями труда. Работ-
ники ритейлера организовали 
профсоюз и отказались возвра-
щаться к работе до выполнения 
компанией их требований. Про-
тест сотрудников привел к сры-
ву сроков доставки части зака-
зов. В Ozon.ru начали переговоры 
с сотрудниками и обещают в бли-
жайшее время разрешить воз-
никшую ситуацию.

Забастовка против ухудшения ус-
ловий труда прошла на складе ком-
пании Ozon.ru в Невском районе Пе-
тербурга в субботу и продолжилась 
в воскресенье. Вчера курьеры ин-
тернет-магазина создали профсоюз 
и выдвинули руководству ритейле-
ра список первоочередных требо-
ваний, состоящий из восьми пун-
ктов. В частности, сотрудники ком-
пании добиваются выплаты зарпла-
ты за сентябрь в полном объеме, от-
каза от понижающего коэффициен-
та за невыполнение задания по ви-
не третьих лиц (перенос или отказ от 
заказа, брак), отмены права выбора 
курьером зоны доставки. Без реали-
зации этих требований «прекраще-
ние забастовки невозможно», указа-
но в протоколе собрания профсоюз-
ной организации (есть в распоряже-
нии „Ъ“). По словам члена профкома 
Сергея Кузнецова, за утверждение 
протокола проголосовали 82 челове-
ка, сотрудников поддержал Межре-
гиональный профсоюз «Рабочая ас-
социация» (МПРА).

Как пояснил „Ъ“ господин Куз-
нецов, в последнее время сотрудни-
ки интернет-магазина недополуча-
ли зарплату и сталкивались с посто-
янным переносом смен. Компания 

изменила порядок премирования 
и оплаты труда, а также начала эконо-
мить на мелочах, что сказалось на зар-
плате, подчеркивает активист МПРА 
Антон Черепов. Официальное объ-
яснение происшедшего сводилось 
к ошибке в программе, но факты ука-
зывают на существование курса по за-
мещению курьеров, работающих по 
трудовому договору, индивидуаль-
ными предпринимателями, считает 
господин Кузнецов. «Это выгодно, по-
тому что компания не платит налоги, 
отпускные, больничные»,— указыва-
ет он. По словам господина Кузнецо-
ва, за сентябрь ритейлер недоплатил 
сотрудникам от 3,7 до 30 тыс. руб.

Помимо этого профсоюз сотруд-
ников Ozon.ru направил работодате-
лю перечень дополнительных требо-
ваний, которые должны быть удов-
летворены в течение месяца. Сре-
ди прочего работники предлагают 
скорректировать норму выдачи бен-
зина и поднять вопрос о профпри-
годности регионального директора 
Владислава Лансбергиса.

Утром в воскресенье курьеры пе-
редали свои требования директо-
ру по инфраструктуре и каналам до-
ставки ритейлера Нилу Спиккетту. 
В Ozon.ru пообещали рассмотреть 
и устранить все обращения по пово-
ду некорректных начислений зар-
платы 7–8 октября. Вопросы из спи-
ска первоочередных в компании бу-
дут решены на этой неделе, допол-
нительные — в течение октября, за-
верили в компании. «Конструктив-
ный диалог начался, но пока мы име-
ем обещания, что наши требования 
будут удовлетворены, только на сло-
вах»,— говорит господин Кузнецов.

Между тем забастовка сотрудни-
ков уже привела к сдвигу сроков 
исполнения части заказов. В сво-
ем сообщении Ozon.ru признает, 

что в выходные могут быть достав-
лены не все клиентские заказы, но 
обещает развезти их в понедельник 
и вторник. В компании указывают, 
что подберут удобный интервал до-
ставки и предоставят компенсацию 
за задержку. Представитель компа-
нии также добавил, что «значитель-
ная часть сотрудников сегодняшней 
смены вышла на маршруты». Какое-
то количество заказов доставляется, 
но это меньшая часть, говорит Сер-
гей Кузнецов. «На работу вышло не 
более 5% курьеров, большинство из 
них оформлены как индивидуаль-
ные предприниматели и вообще не 
входят в штат компании»,— утвер-
ждает господин Черепов. Счет идет 
«на сотни и тысячи» заказов, учиты-
вая, что один сотрудник доставляет 
в день от 30 до 50 заказов.

По оценке управляющего парт-
нера «220 вольт» Алексея Федоро-
ва, Ozon.ru мог потерять от останов-
ки работы склада 10 млн руб. выруч-
ки и 500 тыс. прибыли в день. Учи-
тывая размер компании, для них это 
«копейки», указывает он. Фактиче-
ски ситуация затронула только зака-
зы, которые хранятся на петербург-
ском распределительном центре, 
отмечает господин Федоров, указы-
вая, что компания может переклю-
чить доставку на транспортные ком-
пании из Москвы. Более значимый 
вопрос — использование индивиду-
альных предпринимателей в качест-
ве складских работников, полагает 
эксперт. «Возможно, ФНС впервые об 
этом услышали. Если они промолчат 
или скажут, что все в порядке, то зна-
чит, и всем остальным можно нани-
мать постоянных сотрудников как 
индивидуальных предпринимате-
лей»,— резюмирует он.

Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Статус доставки неопределен
Курьеры Ozon в Петербурге устроили забастовку

6 октября у Соловецкого камня 
на Лубянской площади прошла 
акция «Бессмертный ГУЛАГ», ор-
ганизаторы которой попытались 
связать память жертв политиче-
ских репрессий в СССР и соли-
дарность с арестованными и осу-
жденными по уголовным делам, 
связанным с несанкционирован-
ными митингами в Москве летом 
этого года, и другим резонанс-
ным делам. Серия одиночных 
пикетов длилась около двух ча-
сов, в ней приняли участие около 
50 человек. Люди пришли с фото-
графиями близких, ставших жер-
твами репрессий 1930–40-х го-
дов, и с плакатами в поддержку 
активиста Константина Котова, 
историка Юрия Дмитриева и жур-
налистки Светланы Прокопьевой.

Несмотря на дождь со снегом, 
у Соловецкого камня в воскресенье 
выстроилась небольшая очередь 
человек в 50. У места пикета горела 
и постоянно гасла небольшая свеч-
ка в виде болотного цвета восково-
го бюста Феликса Дзержинского, ко-
торый принес активист Дмитрий 
Энтео. Сам он встал в пикет с фото-
графией прадеда, расстрелянно-
го в 1938 году. Литературовед Мари-
этта Чудакова пришла на площадь 
с фотографией репрессированного 
деда. На всех плакатах было написа-
но «Стоп ГУЛАГ», что приходило в не-

которое противоречие с названием 
акции. Соседство фотографий это 
чувство порой усиливало: на одной, 
например, был изображен князь 

Михаил Долгоруков, расстрелян-
ный в 1937 году, на другой — Конс-
тантин Котов, осужденный в сентя-
бре на 4 года колонии общего ре-

жима за неоднократное нарушение 
правил проведения митингов. 

Акция была заявлена как «мемо-
риальная и политическая». «Наши 

требования — открытие архивов 
карательных органов, реабилита-
ция жертв репрессий в СССР и пре-
кращение политических репрес-
сий в современной России»,— гово-
рилось на странице мероприятия 
в Facebook. Акцию приурочили к 89-
й годовщине формального создания 
ГУЛАГа 1 октября 1930 года.

«Мою маму вызвали сюда на до-
прос, когда она была беременна,— 
указывая на здание ФСБ, рассказы-
вал Георгий Каретников, пожилой 
мужчина в черных очках.— Ее отпра-
вили в Казахстан, в Акмолинский ла-
герь жен изменников родины — АЛ-
ЖИР, и я прожил там первые восемь 
лет жизни. Я пытался искать детей, ко-
торые были со мной в лагере, но ни-
когда никого не встречал здесь. Я каж-
дый раз сюда прихожу, потому что не 
хочу, чтобы это возвращалось». Если 
не детей, то внуков узников АЛЖИРа 
господин Каретников мог встретить 
сегодня на пикете: бабушка пришед-
шей к Соловецкому камню Елены 
Вишнепольской провела в АЛЖИРе 
полтора года, после того как был аре-
стован и расстрелян ее муж.

К пикету детей репрессированных 
присоединялись люди, держащие 
в руках фотографии историка Юрия 
Дмитриева, обвиняемого в сексуаль-
ном насилии над приемной дочерью, 
и журналистки Светланы Прокопье-
вой, против которой расследуется уго-

ловное дело об оправдании террориз-
ма (подробнее об этой ситуации см. 
стр. 3). Тут же стояла активистка Ма-
рия Алехина с фотографией Осипа 
Мандельштама и дочь сотрудника во-
енного завода, арестованного и осу-
жденного на десять лет за ложный 
донос в 1943 году. «Я была на митин-
ге на проспекте Сахарова в прошлое 
воскресенье,— сказала она „Ъ“.— Ре-
бят, которые сейчас сидят (по уголов-
ным делам, связанным с несанкцио-
нированными протестами в Москве 
летом этого года.— „Ъ“), нужно осво-
бождать. У меня двое внуков, я не хо-
чу, чтобы им было плохо».

13 октября организаторы «Бес-
смертного ГУЛАГа» — председатель 
партии «Гражданская инициатива» 
Андрей Нечаев, член федерального 
политсовета партии ПАРНАС Миха-
ил Шнейдер, заместитель председа-
теля ПАРНАС Константин Мерзли-
кин, председатель партии «Яблоко» 
Эмилия Слабунова и политик Влади-
мир Рыжков — собирались провести 
демонстрацию от Соловецкого кам-
ня на Лубянке до Стены скорби на 
проспекте Сахарова, но власти Мо-
сквы отказались согласовать их за-
явку. От идеи марша организаторы 
не отказываются, по словам госпо-
дина Нечаева, они намерены вновь 
подавать заявки и проводить пике-
ты в случае отказов в согласовании.

Елизавета Михальченко

ГУЛАГ оказался бессмертным
В Москве прошли пикеты в память жертв репрессий и в знак солидарности  
с арестованными после митингов

Участники пикетов «Бессмертного ГУЛАГа» разными способами пытались выявить связь памяти 
о репрессиях с актуальной общественно-политической повесткой  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



Формулу Штайнмайера 
переписывают на майдане
Корреспондент „Ъ“ в Киеве побывал на митинге оппозиции

В воскресенье в двух десятках украинских го-
родов прошли акции протеста против подпи-
сания «формулы Штайнмайера», с помощью 
которой нынешние власти Украины надеются 
остановить конфликт в Донбассе. Самая мас-
штабная манифестация, собравшая около де-
сяти тысяч человек, состоялась в центре Кие-
ва. Ее участники — а среди них был и бывший 
президент Украины Петр Порошенко — пре-
дупредили действующего президента Влади-
мира Зеленского о готовности сорвать любые 
договоренности, способные нанести ущерб 
суверенитету Украины, и заявили, что не по-
зволят осуществить объявленный главой го-
сударства план отвода войск от линии раз-
граничения в Донецкой и Луганской областях. 
На место отводимых с фронта частей и подра-
зделений вызвались прийти добровольцы. 

Митингу на киевском майдане Незалежно-
сти было дано название «вече». Точно так же на-
зывались многотысячные митинги времен Май-
дана 2013–2014 годов, завершившегося бегст-
вом из страны президента Виктора Януковича. 
Как и во время революции пятилетней давности, 
на воскресном вече была запрещена демонстра-
ция партийной символики. Организаторы осо-
бо подчеркивали, что протест должен носить над-
партийный характер и объединить людей самых 
разных политических убеждений. Главное, чтобы 
они разделяли опасения за судьбу страны.

Нарушить предписание рискнули только пред-
ставители националистической партии «Свобода», 
не прошедшей по итогам летних выборов в Верхов-
ную раду. Несколько человек под знаменами с сим-
воликой «Свободы» раздавали на площади листов-
ки с призывами прийти на их партийную акцию, 
намеченную на 14 октября. Листовки сообщали, что 
«Свобода» требует от президента не только отказа 
от «формулы Штайнмайера», но и полную экономи-
ческую и энергетическую блокаду неподконтроль-
ных Киеву территорий, введения военного положе-
ния в районах, прилегающих к зоне боевых дейст-
вий, и разрыва дипломатических отношений с РФ.

Требования участников воскресной акции 
не заходили так далеко, но тоже были достаточ-
но жесткими, а звучавшие со сцены заявления — 
даже оскорбительными для действующей власти.

«Президент Зеленский врет и манипулирует. 
Все хотят мира, но украинцы не хотят мира на лю-
бых условиях. Соцопросы показывают, что укра-
инцы не примут капитуляции»,— заявил один 
из первых выступающих, политолог Михаил Ба-
сараб, таким образом заочно отвечая президенту 
на его заявления о том, что действия власти при-
ближают столь желанный украинцами мир.

В целом митинг носил подчеркнуто антипра-
вительственный, даже антипрезидентский ха-
рактер. Над толпой поднимали распечатанные 
на принтере или написанные от руки листы бу-
маги с лозунгами вроде «Зеленский — слуга Пути-
на» или «Долой ЗЕдиктатуру». Один из участников 
манифестации держал портрет главы государст-
ва, на лацкан пиджака которого была налеплена 
настоящая георгиевская ленточка. Ею мужчина, 
вероятнее всего, пытался продемонстрировать го-
товность президента к предательству националь-
ных интересов. Но замысел этот удался лишь от-
части — вскоре к мужчине подскочили крепкие 
молодые люди, в резких выражениях напомнив-
шие ему, что демонстрация георгиевской ленты 
запрещена украинским законодательством. Лен-
точку сорвали и выбросили в урну. Мужчина так 
и остался стоять с плакатом, объясняя окружаю-
щим, что он вовсе не поклонник Владимира Зе-
ленского, а его противник, придумавший ориги-
нальную концепцию высмеивания главы госу-
дарства, которую испортили какие-то хулиганы. 

На перекрытом по случаю воскресного дня 
Крещатике стояла одинокая женщина с листом 
бумаги в руках. На нем было написано: «Отдам 
дом в Донецке под офис Зеленского! Предателям 
там самое место!»

Женщина терпеливо рассказывала любопыт-
ным, что у нее действительно есть дом в Донецке, 
который она оставила после начала войны, и что 
она готова отдать его президенту Зеленскому, при 
условии что тот переберется жить в самопровоз-
глашенную ДНР. Со сцены в это время рассказы-
вали, что вся Украина может превратиться в ДНР 
в случае, если власть не прислушается к протесту-
ющим и не проявит жесткость в переговорах с Мо-
сквой и западными столицами. 

«Если они продавят „формулу Штайнмайера“, 
то тут будет не Майдан, тут будет кровавая бойня, 
потому что вслед за „Штайнмайером“ сюда при-
дут оккупанты и расправятся со всеми нами»,— 
кричал в микрофон человек в военной форме.

Для того чтобы не допустить такого развития 
событий, участники акции пообещали с оружи-
ем в руках отстаивать независимость и свободу Ук-
раины. Так, ветеран добровольческого батальона 
«Айдар» Игорь Лапин заявил, что если план раз-
ведения сил по всей линии фронта будет властя-
ми выполнен, то место кадровых военных в око-
пах займут добровольцы, которых никто не смо-
жет обязать выполнить тот или иной приказ, если 
они посчитают его противоречащим националь-
ным интересам.

Пришел на вече и глава партии «Европейская 
солидарность», экс-президент Петр Порошенко. 

Правда, на сцену он не поднимался и с журнали-
стами не общался, но с явным удовольствием от-
вечал на приветствия митингующих.

«Все эти формулы — это кремлевский сцена-
рий, вы правильно сделали, что пришли, вы все 
делаете правильно, не дадим им сдать наш сувере-
нитет»,— рассказывал господин Порошенко окру-
жившей его толпе по дороге с майдана Незалеж-
ности на улицу Банковую, где расположен офис 
президента и куда часть демонстрантов переме-
стилась после окончания вече.

Полиция и национальная гвардия не мешали 
этому маршу даже тогда, когда кто-то из его участ-
ников начал жечь дымовые шашки. Позже поли-
цейские отчитались, что акция прошла без экс-
цессов и никто не пострадал ни в ходе митинга 
на майдане Незалежности, ни во время похода 
к офису президента, под окнами которого толпа 
какое-то время скандировала новый оппозицион-
ный лозунг «Требование нации — нет капитуля-
ции», а затем разошлась.

Официально представители властей никак 
не прокомментировали воскресные выступле-
ния. Однако в неофициальном разговоре с „Ъ“ 
источник, близкий к офису президента, заявил, 
что за такого рода манифестациями стоят предста-
вители политических сил, проигравших выборы 
и отчаянно мечтающих о реванше.

«Смонтировать сцену, обеспечить свет, звук, 
причем сделать это все в кратчайшие сроки — 
это очень дорого. Речь идет о десятках тысяч дол-
ларов. Откуда такие деньги у только что появив-
шегося „Движения сопротивления оккупации“ 
(именно это движение, образованное в начале 
октября, было организатором вече.— „Ъ“)? Что 
это вообще за движение? А это просто еще одна 
лавочка Порошенко, который готов на любые 
траты, лишь бы вернуть себе потерянные пози-
ции»,— заявил источник „Ъ“.

По его словам, инициаторы нового движения 
осознанно манипулируют фактами, стремясь вы-
дать за капитуляцию любую попытку дипломати-
ческого урегулирования конфликта ради дискре-
дитации любых действий власти.

В то же время в окружении Петра Порошенко 
отрицают любое финансовое или организацион-
ное участие экс-президента в деятельности «Дви-
жения сопротивления капитуляции».

Матвей Шиманов, Киев

Экс-президент Украины Петр 
Порошенко на сцену не поднимался, 
но активно общался с участниками 
акции, убеждая их, что «формула 
Штайнмайера» — это «кремлевский 
сценарий»  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Двух точек здесь быть не может

Призвав президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева «создать усло-
вия для прогресса в мирном процес-
се», Никол Пашинян тут же допустил 
новые резкие выпады в адрес Баку. 
«Власти Азербайджана не намерены 
решать этот конфликт. Вместо этого 
они хотят победить народ Нагорно-
го Карабаха. Они не хотят идти на ка-
кой-либо компромисс. Их цель — 
месть за неудачную попытку агрес-
сии против народа Нагорного Кара-
баха в 1990-х и 2016 году»,— преду-
предил армянский лидер. 

Одним из первых на сторону 
азербайджанского лидера встал 
президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган. «Неприемлемо, что На-
горный Карабах и окружающие его 
районы, которые являются терри-
торией Азербайджана, все еще ок-
купированы, несмотря на все при-
нятые резолюции»,— заявил госпо-
дин Эрдоган на Генассамблее ООН 
в Нью-Йорке. 

Уже после того, как Никол Паши-
нян вернулся из Нью-Йорка в Ере-
ван, ему предстояло принимать ли-
деров государств—членов Высшего 
Евразийского экономического сове-
та (ВЕЭС), включая президента Рос-
сии Владимира Путина (подробнее 
см. репортаж Андрея Колесникова 
в „Ъ“ за 2 октября). Однако подготов-
ка встречи двух лидеров и их обще-
ние «на полях» заседания ВЕЭС выз-
вали у ряда экспертов в Ереване не-
мало вопросов. 

«В преддверии заседания сформи-
ровалась нестандартная, если не ска-
зать нездоровая, атмосфера: долгое 
время в СМИ муссировались слу-
хи о том, что президент России Вла-
димир Путин может не прилететь 
в Ереван, и на самом высоком уров-
не данная информация была опро-
вергнута буквально за несколько 
дней до намеченной даты. Под во-
просом была и личная встреча рос-
сийского президента с армянским 
премьером»,— отмечает ереванский 
политолог Бениамин Матевосян.

«Десятиминутные встречи Ни-
кола Пашиняна с Владимиром Пу-
тиным в стенах ресторана гостини-
цы „Двин“, а также в ереванском аэ-
ропорту Звартноц, куда президент 
России прибыл после встречи с су-
пругой второго президента Роберта 
Кочаряна Беллой Кочарян, ограни-
чились лишь протокольными фото- 
и видеосъемками. Судя по всему, об-
суждения накопившихся проблем 
не произошло», — подводит итог Бе-
ниамин Матевосян в комментарии 
агентства «Новости-Армения».

Напомним, что известный как 
давний друг Владимира Путина Ро-
берт Кочарян был обвинен в попытке 
свержения конституционного строя 
в 2008 году и находится под стражей.

Между тем уже через три дня по-
сле поездки в Ереван Владимир Пу-
тин счел необходимым провести 
встречу с Ильхамом Алиевым, при-
гласив его в Сочи для участия в засе-
дании Международного дискуссион-
ного клуба «Валдай». Помимо прези-
дента Алиева среди других участни-

ков ереванской встречи в Сочи при-
сутствовал президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Выступлению Ильхама Алиева 
на Валдайском форуме предшество-
вала его встреча с Владимиром Пути-
ным. «Несмотря на то что была пауза 
в наших личных контактах, отноше-
ния между нашими странами про-
должали развиваться и развиваются 
успешно. Укрепляются торгово-эко-
номические связи, товарооборот со-
ставил в прошлом году $2,5 млрд»,— 
заявил Владимир Путин.

Присутствовавший в Сочи глава 
«Росатома» Алексей Лихачев расска-
зал, что среди перспективных про-
ектов стороны обсудили возмож-
ность строительства в Азербайджа-
не атомной станции при содействии 
Москвы. «Владимир Владимирович 
активно предложил, а Ильхам Гей-
дарович согласился как минимум 
с возможностью глубоко изучить 
этот вопрос»,— заявил глава «Росато-
ма». На вопрос о мощности станции 
господин Лихачев уточнил: «АЭС бу-

дет такая, которую выберет наша 
азербайджанский партнер. Мы пред-
лагаем мощную станцию».

Между тем свое главное заявле-
ние в Сочи Ильхам Алиев сделал 
на итоговой пленарной сессии засе-
дания Валдайского клуба. Посвятив 
свое выступление теме карабахско-
го урегулирования, господин Алиев 
превратил его в жесткую полемику 
с Николом Пашиняном. В своем эмо-
циональном выступлении он про-
комментировал его слова о том, что 
«Карабах — часть Армении. И точка», 
назвав их «ложью». «Карабах — это 
Азербайджан. И восклицательный 
знак!» — заявил он. 

«Высказывание Ильхама Али-
ева — это ответ в жанре троллин-
га на заявление Никола Пашиняна. 
Ильхам Алиев сделал свое заявление 
в присутствии Владимира Путина, 
чтобы создать впечатление, что ему 
попустительствует Россия»,— про-
комментировал „Ъ“ заявление азер-
байджанского лидера армянский 
эксперт Виген Акопян.

Между тем Москве становится все 
сложнее балансировать между Ба-
ку и Ереваном. Комментируя в Сочи 
ситуацию в зоне карабахского кон-
фликта, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров заявил, что «политический про-
цесс заторможен и пока с этого тор-
моза сняться не получается». 

«Стороны делают заявления до-
статочно серьезные. В том числе зву-
чали слова, что Карабах — это Арме-
ния, так же как из Тираны премьер-
министр заявлял: „Косово — это Ал-
бания“. Это, конечно, не помогает со-
здавать атмосферу для возобновле-
ния политического процесса»,— зая-
вил глава российского МИДа.

Ответ из Еревана последовал быс-
тро. Комментируя слова российско-
го министра, пресс-секретарь МИД 
Армении Анна Нагдалян заявила: 
«Мы считаем важным, чтобы каж-
дый из посредников избегал выбо-
рочных и имеющих односторонний 
характер оценок».

Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван
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мировая политика
Джо Байден 
задвигается 
от демократов
Бывший вице-президент утрачивает 
позиции лидера партийной гонки

Безусловный лидер в борьбе 
за право выдвигаться от Демо-
кратической партии США на пре-
зидентских выборах 2020 года 
Джо Байден стремительно теря-
ет позиции. Этому способство-
вал в первую очередь недавний 
«украинский скандал», в кото-
ром господин Байден выглядит 
небезупречно. Кроме того, скан-
дал привлек к нему слишком мно-
го внимания, обнажив и прочие 
проблемы демократического 
кандидата, в частности, его пре-
клонный возраст (ему без мало-
го 77 лет) и проблемы с деньга-
ми на избирательную кампанию. 
В гонке за выдвижение кандида-
том от Демократической партии 
Джо Байдена догнала сенатор-
демократ Элизабет Уоррен.

Как показывает последний опрос 
общественного мнения, Джо Байден 
проигрывает в гонке за право выд-
вигаться от Демократической пар-
тии на президентских выборах 2020 
года. Его на 6% опережает сенатор 
от штата Массачусетс Элизабет Уор-
рен, входящая в организацию «Про-
грессивные демократы Америки». 
Превосходство впервые такое значи-
тельное: в некоторых опросах госпо-
жа Уоррен изредка и раньше выры-
валась вперед, но ее преимущество 
составляло, как правило, 1–2%.

Впрочем, по данным других опро-
сов, Джо Байден в среднем опережа-
ет сенатора на 2,2%. И все же от его 
колоссального преимущества в 20% 
и более, которое опросы показыва-
ли в мае, не осталось и следа.

Социологические результаты по-
лучили и денежное выражение: 
за третий квартал 2019 года штаб 
Джо Байдена смог собрать лишь 
$15,2 млн пожертвований, в то вре-
мя как результат его основного кон-
курента — госпожи Уоррен — соста-
вил $24,6 млн. При этом штаб Берни 
Сандерса (противостоявшего Хил-
лари Клинтон в борьбе за выдви-
жение от Демократической партии 
на прошлых президентских выбо-
рах) смог привлечь $25,3 млн. И да-
же Пит Буттиджич, набирающий, 
по данным опросов, лишь 5,5% голо-
сов демократов, отчитался о получе-
нии $19,3 млн.

Вполне ожидаемо рекордсменом 
по сбору пожертвований на кампа-
нию оказался Дональд Трамп — ему 
удалось привлечь впечатляющие 
$125 млн.

Такие скромные результаты Джо 
Байдена объясняются не только 
«украинским скандалом». Главный 
стратег президентской кампании 
Джеба Буша в 2016 году Дэвид Кочел 
пояснил, что кандидаты вроде госпо-
дина Байдена — ставленники тради-
ционных умеренных политических 
кругов — привлекают много сверх-
богатых сторонников и обычно от-
читываются о рекордных пожертво-
ваниях на первоначальном этапе 
гонки, когда эти доноры жертвуют 
максимально возможную сумму. За-
тем поток денег замедляется. Имен-
но такая ситуация, по словам госпо-
дина Кочела, сложилась у Джеба Бу-
ша в 2016 году. Кроме того, в летние 
месяцы многие состоятельные жер-
твователи уезжают в отпуска и пере-
стают активно участвовать в полити-
ческих процессах.

И все же главная проблема Джо 
Байдена — постоянно обсуждаю-
щийся в СМИ скандал вокруг теле-
фонного разговора президентов 
США и Украины Дональда Трампа 
и Владимира Зеленского. Поддержи-

вающие демократов ведущие медиа 
часто поясняют, что обвинения До-
нальда Трампа в адрес Джо Байдена 
«не подтверждены», «не доказаны», 
однако телезритель, зачастую не по-
гружаясь в детали и не досматривая 
выпуск новостей до конца, остается 
с впечатлением, что бывший вице-
президент и его сын могут быть не-
чисты на руку. 

Примечательно, что еще в 2015 
году ситуацию вокруг Джо Байдена 
и его сына освещал корреспондент 
The New York Times Джеймс Ризен. 
Он тогда писал, что конфликт инте-
ресов может подорвать образ Бай-
дена-старшего как борца за Укра-
ину без коррупции. «Очень стран-
но видеть, как Дональд Трамп, (его 
адвокат.— „Ъ“) Рудольф Джулиани 
и их пособники извращают, иска-
жают мою журналистскую рабо-
ту и превращают ее в ложь и едкую 
пропаганду»,— сетовал он уже в сен-
тябре 2019 года в материале для из-
дания Intercept.

Кроме того, у Джо Байдена есть 
еще одна проблема — в отличие 
от президента Трампа, его практи-
чески не поддерживает националь-
ный комитет его партии. Это отча-
сти наследие 2016 года — многие 
американцы тогда полагали, что на-
циональный комитет Демократиче-
ской партии выступал за «кандида-
та истеблишмента» Хиллари Клин-
тон в противовес «демократическо-
му социалисту» Берни Сандерсу. Уже 
после выборов этот факт подтверди-
ла временная глава комитета Донна 
Брэзил в книге о прошедшей пред-
выборной кампании. Этот скандал 
привел к тому, что комитет в итоге 
принял декларацию о жестком ней-
тралитете и отказе от поддержки то-
го или иного кандидата до заверше-
ния праймериз.

В итоге, пока комитет Республи-
канской партии в Twitter критикует 
Джо Байдена и демократов за попыт-
ку импичмента президента Трампа, 
демократический аккаунт размеща-
ет миролюбивые сообщения о необ-
ходимости повышения минималь-
ных зарплат и реформе системы 
здравоохранения.

Наконец, против господина Бай-
дена играет и его преклонный воз-
раст. Пресса не устает смаковать ка-
зусы с его участием — и фразу «мое 
время истекло» во время первых де-
батов, и то, как он перепутал шта-
ты Нью-Гемпшир и Вермонт, и ого-
ворку, что убийства Джона Кенне-
ди и Мартина Лютера Кинга прои-
зошли в 1970-е, хотя они произош-
ли в 1960-е. 

Экс-президент США 95-летний 
Джимми Картер, выступивший в под-
держку Джо Байдена, сказал, что сам 
он мог бы исполнять обязанности 
президента и в 80-летнем возрасте, 
но на рейтинг демократического кан-
дидата это не слишком повлияло.

И финансовые проблемы, и пре-
клонный возраст, и растущее дав-
ление со стороны более радикаль-
ных кандидатов заставляют амери-
канцев гадать, сможет ли некогда 
казавшийся несокрушимым фаво-
рит демократической гонки проти-
востоять как соперникам-однопар-
тийцам, так и Дональду Трампу. Воз-
можно, предстоящие 15 октября де-
баты кандидатов-демократов ста-
нут решающими для Джо Байдена: 
он или закрепит за собой ускольза-
ющий статус фаворита, или оконча-
тельно уступит дорогу более успеш-
ным конкурентам.

Вадим Гурвич
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21410,2 (+68,46)
РТС 1311,65 (+4,64)
FTSE 100 7155,38 (+77,74)

DAX 30 12012,81 (+87,56)
DJIA* 26573,72 (+372,68)
NASDAQ Composite* 7982,47 (+110,21)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.10.19
Австралийский доллар 43,9408
Английский фунт 80,2340
Белорусский рубль 31,3247
Датская крона* 95,5874

Доллар США 65,0300
Евро 71,3509
Индийская рупия** 91,6270
Казахский тенге** 16,7183

Канадский доллар 48,8030
Китайский юань* 90,9714
Норвежская крона* 71,2618
СДР 88,8095

Сингапурский доллар 47,1334
Новая турецкая лира 11,4030
Украинская гривна* 26,4599
Шведская крона* 65,9855

Швейцарский франк 65,1995
Японская иена** 60,8981
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кредиторы обошли долговую нагрузку
Закредитованность граждан скрылась в региональных бюро

Пробелы в законодательст-
ве позволили кредиторам за-
нижать уровень предельной 
долговой нагрузки (ПДН) за-
емщиков. Они запрашивают 
данные о кредитной нагрузке 
у региональных бюро кредит-
ных историй (БКИ), зачастую 
не обладающих информаци-
ей. Такой подход пока не запре-
щен, и регулятор не может на-
казывать за его применение. 
По словам экспертов, наиболее 
востребована уловка микрофи-
нансистами, для которых с вве-
дением ПДН давление на капи-
тал значительно усилилось.

О том, что новое регулирование 
расчета ПДН позволяет кредиторам 
использовать нерелевантные дан-
ные о долговой нагрузке заемщи-
ка, рассказали „Ъ“ участники рын-
ка. «Указание ЦБ не содержит пара-
метров БКИ, в которые необходи-
мо обращаться для определения 
кредитной нагрузки потенциаль-

ных заемщиков,— говорит один 
из собеседников „Ъ“.— Некоторые 
кредиторы начали запрашивать 
эту информацию у региональных 
бюро и зачастую, получая ответы 
об отсутствии у заемщика долгов, 
считают его кредитную нагрузку 
минимальной».

• Рассчитывать ПДН  кредиторы 
должны с 1 октября при  выдаче 
ссуд от 10 тыс. руб. При ПДН 
 более 50% действуют повышенные 
коэффициенты риска при расчете 
 достаточности капитала.
По состоянию на 4 октября в ре-

естре ЦБ значилось 12 БКИ. При 
этом более 95% данных содержится 
в трех ведущих бюро — НБКИ, ОКБ 
и «Эквифакс», к крупным относится 
и БКИ «Русский стандарт». «Но даже 
у четырех крупнейших бюро дан-
ные различаются по составу, поэто-
му большинство кредиторов однов-
ременно делают запросы сразу в не-
сколько БКИ»,— говорит гендирек-
тор ОКБ Артур Александрович.

В ЦБ признают, что сейчас его 
указание не содержит требования 
к количеству БКИ, в которые долж-
ны обратиться кредиторы. «Расчет 
среднемесячных платежей осу-
ществляется не только на основе 
кредитных отчетов БКИ, но и с ис-
пользованием другой информа-
ции, например информации о пла-
тежах по имеющимся кредитам 
(займам), указанной заемщиком в 
заявлении (анкете) на предоставле-
ние кредита»,— добавляют там. Но 
кредиторы «должны прописать в 
своих внутренних документах на-
именования БКИ, чьими данными 
они пользуются для расчета ПДН» 
и «сложившаяся практика свиде-
тельствует о том, что кредитные ор-
ганизации, как правило, запраши-
вают информацию в трех-четырех 
крупных БКИ», утверждают в ЦБ.

По мнению президента АРБ Га-
регина Тосуняна банки вряд ли бу-
дут пользоваться лазейкой в зако-
нодательстве, поскольку им это 

обойдется дороже. А с микрофи-
нансовыми организациями (МФО) 
ситуация иная, считают эксперты. 
«Ряд крупных МФО тестировали 
уже существующую базу заемщи-
ков на предмет расчета ПДН,—го-
ворит директор СРО „МиР“ Елена 
Стратьева.— И далеко не всегда по-
казатели „низкая долговая нагруз-
ка“ и „высокая платежная дисци-
плина“ совпадали. В ряде катего-
рий заемщики с высокой ПДН ока-
зывались более дисциплинирован-
ными». По словам инвестиционно-
го стратега «БКС Премьер» Светла-
ны Кордо, показатель ПДН в разме-
ре 50% считается неким критиче-
ским рубежом, при превышении 
которого возрастает риск дефолта 
заемщика. «Но в случае с МФО не-
возвраты компенсируются повы-
шенными процентами,— поясня-
ет она.— Для небольших кредито-
ров вопрос давления на капитал 
стоит особенно остро, а для клиен-
тов МФО прежде всего характерно 

сочетание низкого дохода с высо-
кой долговой нагрузкой».

Юристы отмечают, что сейчас из-
бирательный подход к сотрудниче-
ству с БКИ не может быть признан 
недобросовестной практикой. «Если 
в нормативном акте есть требова-
ние обратиться в БКИ без конкре-
тизации процедуры, то обращение 
в любое бюро не будет являться на-
рушением,— говорит партнер МКА 
„Ионцев, Ляховский и партнеры“ 
Игорь Дубов.— Применить к креди-
тору какие-либо меры администра-
тивной ответственности нельзя».

Решить данный вопрос долж-
ны изменения в закон «О кредит-
ных историях», которые введут по-
нятие квалифицированных БКИ, 
куда кредиторов обяжут обращать-
ся для расчета ПДН. Предполага-
лось, что законопроект будет рас-
смотрен Госдумой в первом чтении 
в сентябре 2019 года, однако этого 
не произошло.

Светлана Самусева

Омбудсмен уравнивает мусор
Борис Титов просит проверить нормативы ТКО для бизнеса

Нормативы накопления твердых ком-
мунальных отходов (ТКО) в регионах 
России различаются в сотни раз, что 
отрицательно сказывается на стоимо-
сти товаров и услуг для потребителей. 
Об этом в письме в Генпрокуратуру со-
общил бизнес-омбудсмен Борис Титов, 
попросив ведомство разобраться с си-
туацией. Нормативы в регионах рас-
считывают компании, победившие 
на торгах по вывозу ТКО, и цифры ча-
сто «берутся с потолка», поясняют экс-
перты, но установить единые показате-
ли для всей страны невозможно.

Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов попросил Ген-
прокуратуру проверить региональные нор-
мативы накопления ТКО для бизнес-объ-
ектов. Письмо на имя первого заместителя 
генпрокурора России Александра Буксмана 
было направлено 2 октября. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“, его подлинность подтвердили 
в аппарате бизнес-омбудсмена. По данным, 
которые приводит господин Титов, нормати-
вы для продуктовых магазинов в различных 
регионах расходятся в 248 раз, для супермар-
кетов — в 120 раз, для продовольственных 
рынков — в 175 раз, для клубов и кинотеа-
тров — в 171 раз, для кафе, ресторанов и ба-

ров — в 130 раз. Такие расхождения приво-
дят к необоснованно высокой плате за вывоз 
мусора, что увеличивает нагрузки на бизнес 
и негативно влияет на цены для потребите-
лей, указывает он.

Руководитель экспертного центра при 
бизнес-омбудсмене Анастасия Алехнович 
говорит, что рассчитать влияние на цены се-
годня невозможно как раз из-за существен-
ной разницы тарифов и нормативов. Борис 
Титов просит Александра Буксмана прове-
сти проверку в тех регионах, где норматив 
превосходит среднее значение по России на 
50% в двух и более категориях. По данным 
бизнес-омбудсмена, это касается 41 субъек-
та, включая Воронежскую, Волгоградскую и 
Тульскую области. В Генпрокуратуре не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

Проблема существует, соглашается коор-
динатор ассоциации в сфере экологии и за-
щиты окружающей среды «Раздельный сбор» 
Анна Гаркуша. По ее словам, нормативы прос-
читываются компаниями, которые побежда-
ют на торгах по вывозу ТКО, измерение часто 
происходит «на глазок», а итоговую цифру 
«берут с потолка». Нормативы отличаются из-
за использования разных исходных данных, 
объясняют в департаменте ЖКХ и энергети-
ки Воронежской области: в одних регионах 

за основу берется количество сотрудников, в 
других — площадь, также возможны оба ва-
рианта. При этом субъекты используют раз-
личные единицы измерения: кубометры или 
килограммы на расчетную единицу. Замести-
тель главы «Российского экологического опе-
ратора» (интегратор реформы ТКО в России) 
Вячеслав Духин напоминает, что во многих 
регионах все еще не определены нормативы 
для кинотеатров и идет дискуссия, как счи-
тать показатели для ресторанов: исходя из чи-
сла столиков или площади.

Сравнивать норматив в Воронежской об-
ласти со средним по стране некорректно, 
считают в региональном департаменте ЖКХ 
и энергетики. Там предлагают оценивать ре-
гионы со схожей численностью населения, 
используя в качестве дополнительного пока-
зателя плотность отходов. В департаменте от-
мечают, что норматив для продуктовых мага-
зинов, к примеру, в Ростовской области уста-
новлен в 1,55 кубометра в год против 2,38 ку-
бометра в Воронежской. При этом на 1 кв. м 
площади магазинов в этих регионах прихо-
дится 297,6 кг и 156,84 кг массы отходов в год 
соответственно. Подобные оценки справед-
ливы и в сравнении с другими регионами, 
например Белгородской и Липецкой обла-
стями, подчеркивают в департаменте.

В пресс-службе правительства Тульской 
области настаивают, что региональные нор-
мативы сопоставимы со значениями в дру-
гих субъектах Центрального федерального 
округа. В Волгоградской области нормативы 
установлены по итогам замеров, проведен-
ных в 2016–2017 годах по объекту каждой ка-
тегории в течение семи дней подряд, сооб-
щили в региональном комитете тарифного 
регулирования.

Анастасия Алехнович говорит, что РФ не-
обходима полноценная стратегия обраще-
ния с отходами и «дорожная карта» по ее реа-
лизации. В основе стратегии должна лежать 
модель, которая учитывает особенности 
страны и экономически эффективно сочета-
ет в себе сбор, транспортировку, переработ-
ку, вторичное использование и утилизацию 
отходов, перечисляет она. В пресс-службе ад-
министрации Волгоградской области пред-
лагают передать полномочия по разработке 
и утверждению нормативов по накоплению 
ТКО на федеральный уровень, что позволит 
установить единые показатели по всей Рос-
сии. Но Вячеслав Духин уверен, что унифици-
ровать тарифы таким образом невозможно с 
учетом размера страны и отличительных осо-
бенностей регионов.

Алексей Полухин, Анна Васильева

На совещании у вице-премьера Дмит-
рия Козака на прошлой неделе поми-
мо вопросов, связанных с контролем 
«Транснефтью» пунктов приема нефти, 
обсуждались и другие аспекты поддер-
жания качества нефти. По данным „Ъ“, 
были вновь подняты темы работы ми-
ни-НПЗ, растущего содержания серы 
в нефти Urals и создания банка качест-
ва нефти. Однако договориться о ка-
ких-то конкретных шагах по этим на-
правлениям так и не удалось.

Как стало известно „Ъ“, на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Козака 3 октября по ка-
честву российской нефти, помимо вопроса о 
том, получит ли «Транснефть» контроль над 
всеми узлами приема нефти, рассматривал-
ся и ряд давних проблем, по которым так и 
не нашлось решения. Наиболее активно обсу-
ждалось ужесточение регламента по содержа-
нию хлорорганики в нефти с 6 ppm до 1 ppm 
(такое предложение в различные ведомства 
направляла «Роснефть»). Источник „Ъ“ уточ-
няет, что промежуточный вариант в 2,2–
2,5 ppm не стал окончательным и будет про-
рабатываться дальше. Другой собеседник „Ъ“ 
считает, что в случае столь резкого ужесточе-
ния норматива российские нефтекомпании с 
трудом смогут ему соответствовать, а транзит 
сырья из Казахстана и Азербайджана, где со-
держание хлоридов доходит до 5 ppm, может 
быть сорван. Поэтому, считает он, такая мера 
вряд ли будет утверждена, по крайней мере, в 
ближайшее время.

Также на совещании обсуждалось еще 
одно предложение «Роснефти» — по ужесто-
чению контроля (вплоть до закрытия) над 
мини-НПЗ, сдающими в систему некачест-

венное сырье. Источники „Ъ“ уточняют, что 
присутствовавшие представители нефтеком-
паний поддержали идею, но в итоге «сочли 
нереальным и ненужным закрыть почти 300 
самоваров», так как нет четких критериев, ка-
кие заводы относить к этой категории, а пла-
нируемое усиление контроля и так улучшит 
ситуацию. В «Роснефти» ситуацию не ком-
ментируют. Ранее компания заявляла, что 
высокое содержание хлорорганики в рос-
сийской нефти не устраивает иностранных 

потребителей и ни один из ее мини-НПЗ не 
сдает свою продукцию, в том числе мазут, в 
систему «Транснефти». Другие крупные неф-
текомпании и Минэнерго также не предоста-
вили комментариев.

Был поднят и «вечный вопрос» — контр-
оль уровня серы в нефти Urals. По словам 
источников „Ъ“, на совещании представи-
тель Минэнерго предложил вернуться к 
идее выделения потока высокосернистой 
нефти в направлении Усть-Луги, но против 

этого традиционно выступают производи-
тели Татарстана и Башкирии.

Еще одной темой стало создание банка ка-
чества нефти. В частности, из аппарата Дмит-
рия Козака поступило предложение по диф-
ференциации тарифа на прокачку нефти по 
системе в зависимости от качества сдаваемой 
нефти. То есть тариф может быть снижен для 
тех компаний, которые сдают легкую нефть, 
за счет поставщиков менее качественного сы-
рья. Но в этом случае, говорит один из собе-
седников „Ъ“, возникает ряд сложных вопро-
сов, начиная от механизма расчета ставок до 
отслеживания отдельных партий нефти. По-
мимо этого, отмечает он, России придется до-
тировать поставщиков из Казахстана и Азер-
байджана, которые сдают в систему качест-
венное с точки зрения серы и плотности сы-
рье. В итоге никаких конкретных решений 
не было принято.

Изменение качества Urals — далеко не но-
вая тема, и при каждом обсуждении стороны 
спора остаются на своих позициях, отмеча-
ет исполнительный директор Центра энерге-
тики «Сколково» Вячеслав Мищенко. По его 
мнению, отдельный сорт тяжелой нефти при 
выделении потока на Усть-Лугу может быть не 
востребован рынком, а банк качества нефти 
давно был бы создан, если бы это не было так 
технически сложно и спорно с точки зрения 
методики. По сравнению с этими факторами, 
говорит эксперт, влияние мини-НПЗ на каче-
ство нефти можно считать незначительным. 
Он отмечает, что эти вопросы надо решать по-
этапно, так как резкие изменения могут на-
нести ущерб конкурентоспособности россий-
ской нефти.

Ольга Мордюшенко

На прошлой неделе наконец подошла 
к финалу общественная дискуссия о 
сокращенной рабочей неделе. Мин-
труд представил в правительство до-
клад, в котором вполне добросовест-
но описал возможные последствия 
введения в стране четырехдневки — 
дискуссию об этом в августе этого года 
развязал премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Однако на фоне нынешне-
го уровня производительности труда 
в стране предложение выглядит фан-
тастическим, и обсуждать его имеет 
смысл, только сделав не менее уди-
вительное предположение о перспек-
тивах российского рынка труда, кото-
рое вряд ли может принять во внима-
ние профильное министерство.

С учетом существующей в РФ кон-
струкции управления рынком труда 
введение четырехдневной рабочей 
недели имеет смысл только по отно-
шению к работникам, получающим 
минимальную оплату труда, которая, 

соответственно, привязана опреде-
ленному количеству часов в рабочей 
неделе. При этом де-факто укорочен-
ные рабочие часы для таких работни-
ков уже есть — число работающих не-
полный день в РФ может приближать-
ся, по оценкам Росстата, к нескольким 
сотням тысяч человек. Для всех же 
остальных сотрудников предложение 
правительства бессмысленно: законо-
дательство РФ и сейчас не мешает им 
по обоюдному согласию работать лю-
бое количество часов, а заставить ра-
ботодателей при сокращении рабоче-
го времени платить им, как раньше, 
государство не имеет полномочий.

Поэтому перспектива введения 
четырехдневной рабочей недели мо-
жет стать реалистичной только в слу-
чае стремительной автоматизации 
российского рынка труда и необходи-
мости для правительства в ситуации 
вызванного этим роста безработицы 
обеспечивать население средствами 
к существованию. Насколько автома-
тизация является для российских ра-
ботников серьезной угрозой, сказать 
сложно — с этой точки зрения рынок 
труда оценивают в основном между-
народные исследования, и их дан-
ные в этой сфере ограниченны. Кро-
ме того, устоявшегося метода оцен-
ки уровня автоматизации и информа-
тизации производств в мире еще нет, 
как и достаточного числа изученных 
кейсов, чтобы полноценно предска-
зывать влияние этих процессов на за-
нятость, безработицу и зарплаты. По-
этому часть прогнозов обещает в бли-
жайшие 15 лет потерю работы всем, 
кто не занят на творческих специаль-
ностях, а другие предполагают, что 
вместе с ростом автоматизации будут 
появляться и новые специальности 
для человека, связанные с управле-
нием и координацией роботов.

На фоне такого разброса прогно-
зов естественно низкая безработица 
предоставляет российскому прави-
тельству занятную возможность без-
опасной саморекламы — обсужде-
ние возможности работать меньше 
за те же деньги — пусть и в ситуации, 
когда риск существенных изменений 
рынка труда может стать вполне ре-
альным. Пусть сейчас такой сценарий 
выглядит нереалистичным, но выбор 
между имиджами «освободителей ра-
ботающих» и «дальновидных руково-
дителей» в любом случае приятен.

правила  
игры

Случится автомати-
зация или нет — 
 обсуждать ее плюсы 
сейчас для властей 
и безопасно, 
и  прогрессивно

сокращает корреспондент  
отдела экономической политики

Анастасия 
Мануйлова
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Хлорные дискуссии разбавили серой
В правительстве обсуждают качество нефти
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 октября 2019 №182/П   l   Коммерсантъ

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 2,0431

0,64%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,345

0,27%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 43,34

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,00%0,00% 0,07%

● 1,504трлн руб. ● 40,96

Средняя максимальная ставка 
десяти крупнейших банков 
по  рублевым вкладам в третьей 
декаде сентября оказалась са
мой низкой в этом году и за по
следние 12 месяцев — 6,62% го
довых. При этом банкиры счита
ют, что снижение продолжится, 
а значит, в ближайшее время 
можно ждать абсолютного ми
нимума доходности вкладов 
и  перетока средств в валюту 
и  инвестиционные продукты.

Банк России 4 октября опублико-
вал «Результаты мониторинга макси-
мальных процентных ставок кредит-
ных организаций». В третьей декаде 
сентября средняя максимальная про-
центная ставка по вкладам в рублях 
оказалась на самом низком уровне 
за последние 12 месяцев — 6,62% го-
довых. Ниже ставка последний раз 
была зафиксирована в первой дека-
де сентября 2018 года — 6,31%, при-
том что рекорд за всю историю на-
блюдений приходится на первую де-
каду июня 2018 года и представляет-
ся сегодня вполне достижимым — 
6,05%. Средняя максимальная став-
ка по вкладам десяти крупнейших 
банков является индикатором для 
всего рынка, ЦБ не рекомендует бан-
кам превышать ее более чем на 2 про-
центных пункта.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский считает, что тен-
денция снижения ставок по вкла-
дам с высокой вероятностью продол-
жится до конца текущего года. «При 
этом традиционные новогодние ак-
ции на рынке вкладов, скорее всего, 
вызовут небольшой локальный рост 
доходности, однако не изменят трен-
да»,— предполагает господин Пути-

ловский. По мнению старшего эко-
номиста банка «Открытие» Максима 
Петроневича, снижение ставок бу-
дет продолжаться по мере снижения 
ключевой ставки Банка России. При 
этом главный аналитик «БКС Премь-

ер» Антон Покатович считает, что ин-
фляция по итогам 2019 года будет на-
ходиться на уровне 3,4–3,7%. «По на-
шим оценкам, текущая инфляци-
онная конъюнктура формирует воз-
можности для снижения ключевой 
ставки ЦБ еще как минимум один раз 
до конца этого года,— поясняет он.— 
Уже на октябрьском заседании регу-
лятор может воспользоваться такой 
возможностью с достаточно высокой 
вероятностью. Ожидаем, что в конце 
года ключевая ставка будет на уров-
не 6,5–6,75%».

В ВТБ „Ъ“ сообщили, что до конца 
года не ожидают резких колебаний 
по ставкам на депозиты. Но там «сле-
дят за движением ключевой ставки 

ЦБ и принимают решение об изме-
нениях ставок в линейке вкладов, 
ориентируясь на нее».

Снижение ставок в рублях и рост 
волатильности валютного рынка, по 
словам Максима Петроневича, уже 
привело к изменению сберегатель-
ной активности населения. «За по-
следние 12 месяцев прирост депози-
тов населения в валюте составил 9,5%, 
а в рублях — 7,8%»,— указывает он. В 
ВТБ отмечают, что происходит частич-
ный переток средств с менее доход-
ных инструментов (депозитов и теку-
щих счетов) в более доходные — ин-
вестиционные продукты. «По сравне-
нию с рынком срочных вкладов инве-
стиционные продукты развиваются 
опережающими темпами. По нашим 
оценкам, в следующем году этот ры-
нок вырастет на 30% — это около 1,5 тр-
лн руб. новых средств, а рынок сбере-
гательных продуктов только на 7% — 
это 2 трлн руб. Таким образом, объем 
их прироста уже становится сопоста-
вимым»,— подчеркивают в ВТБ.

Дополнительное давление на раз-
мер ставок по вкладам, по словам Мак-
сима Петроневича, оказывает «избы-
ток ликвидности и огромный при-
ток более дешевых средств бюджета 
в банки (рост 71% год к году)». Это по-
зволяет банкам «временно пожертво-
вать темпами роста средств населе-
ния», указывает он. А значит, новый 
рекордно низкий уровень максималь-
ной ставки по вкладам мы можем уви-
деть уже в конце этого года или в нача-
ле следующего. До него осталось мень-
ше 0,6 процентного пункта, на эту ве-
личину средняя максимальная став-
ка десяти крупнейших банков снизи-
лась всего за три последних месяца — 
с третьей декады июня.

Максим Буйлов

На депозитах  
разместилось снижение
Ставки по вкладам упали до годового минимума

В открытом доступе обнаружена 
еще одна база данных, на этот 
раз — оператора сотовой связи 
«Билайн» со сведениями почти 
о 9 млн пользователей, подклю
чивших домашний интернет. 
Проверка „Ъ“ показала, что дан
ные актуальны. При этом инфор
мации в базе, по словам экспер
тов, достаточно для атак с ис
пользованием методов социаль
ной инженерии, а способов борь
бы с мошенниками такого рода 
до сих пор нет.

Источники „Ъ“ в банковских служ-
бах информационной безопасно-
сти сообщили о появившейся в от-
крытом доступе базе данных клиен-
тов «Билайна» и поделились ссылкой 
для ее загрузки. Позднее информация 
об этом появилась в телеграм-кана-
лах. База содержит 8,7 млн записей со 
сведениями о клиентах, подключив-
ших домашний интернет через «Би-
лайн» по всей России. Проверка пока-
зала, что данные актуальны — сотруд-
ники „Ъ“, у которых подключен или 
был подключен интернет «Билайна», 
нашли в базе свое полное ФИО, адрес, 
мобильный и домашний телефоны. 
Причем были выявлены как действу-
ющие, так и закрытые договоры, по-
скольку в базе содержатся данные по 
состоянию на ноябрь 2016 года.

В пресс-службе «Билайна» сообщи-
ли, что провели расследование инци-
дента. Там обратили внимание, что 
на данный момент абонентская база 
проводного ШПД у «Билайна» менее 
3 млн. «Данная информация (попав-
шая в открытый доступ.— „Ъ“) — не-
большая часть базы 2017 года. Утечку 
данных мы зафиксировали два года 
назад,— пояснили там.— Все винов-
ные были выявлены и понесли нака-
зание, на текущий момент большая 
часть информации — это уже уста-

ревшие данные». Тем не менее служ-
ба безопасности «Билайн» продолжа-
ет вести расследование инцидента, за-
верили в компании.

Тот факт, что многие граждане из 
базы, оказавшейся в открытом до-
ступе, уже не являются клиентами 
«Билайна», не снижает их риски. По 
словам собеседника „Ъ“, близкого 
к ЦБ, представленная информация 
может иметь ценность для мошенни-

ков, похищающих средства граждан 
с помощью социальной инженерии 
(введение в заблуждение за счет име-
ющейся информации с целью даль-
нейшего выяснения у клиента дан-
ных, необходимых для хищения 
его средств, в частности полного но-
мера банковской карты, CVV-кода 
и др.). По словам главы управления 
информбезопасности банка «Ренес-
санс Кредит» Дмитрия Стурова, све-
дения из подобных баз могут быть 
также скомпилированы с другими 
данными, и потому появление по-
добного массива сведений в откры-
том доступе несет в себе определен-
ные риски. «Например, существуют 
скрипты, которые позволяют по но-
меру телефона через мобильные бан-
ки пробить номер карты»,— поясня-
ет господин Стуров.

В то же время, по мнению экспер-
тов, именно эта база вряд ли может 
представлять ценность для профессио-
нальных мошенников. «Подобные ба-
зы, не имеющие банковской информа-
ции — номеров карт, договоров, исто-
рий операций и т. д., активно продают-
ся,— говорит начальник отдела по про-
тиводействию мошенничеству „Ин-
фосистемы Джет“ Алексей Сизов.— 
Те, кто профессионально занимается 
прозвоном банковских клиентов, дав-
но уже получили к ним доступ». Одна-
ко для тех, кто только начинает осваи-
вать «ремесло» социального инженера, 
подобные шпаргалки могут быть по-
лезны, впрочем, как и для агрессивно-
го маркетинга, указывает собеседник 
„Ъ“ в банке из топ-50. По словам главы 
ChronoPay Павла Врублевского, утечки 
большого объема данных вряд ли явля-
ются «случайными». Но какие бы цели 
ни преследовали выкладывающие в 
открытый доступ подобную информа-
цию, утечки несут риски для людей, 
чьи данные могут попасть в руки злоу-
мышленников, уверены эксперты.

Пока решения у проблемы соци-
альной инженерии и растущего объ-
ема данных, доступных для мошен-
ников, нет. По словам бизнес-консуль-
танта по безопасности Cisco Systems 
Алексея Лукацкого, сейчас единст-
венно возможный способ борьбы со 
сливом и распространением баз дан-
ных — выявлять и привлекать к от-
ветственности тех, кто этим занима-
ется. «На мой взгляд, не выход наказы-
вать тех, у кого утекли сведения, евро-
пейский вариант многомиллионных 
штрафов за утечку данных также не 
сработает,— указывает господин Лу-
кацкий.— Другое дело, что в настоя-
щее время ни УПК, ни следственные 
органы, ни суды не готовы к рассмо-
трению подобных дел».

Вероника Горячева

Абоненты временно доступны
Данные нескольких миллионов клиентов «Билайна» 
выложили в сеть

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Традиционная активизация 
во второй половине года кам
пании по переводу пенсионных 
накоплений не привела к серьез
ным изменениям и остается са
мой слабой за последнее десяти
летие. В июле—августе в Пенсион
ный фонд России (ПФР) поступи
ло по 40 тыс. заявлений — в не
сколько раз меньше, чем в прош
лом, самом провальном по при
влечению негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) но
вых клиентов за последнее время 
году. У большинства игроков нет 
аппетита к наращиванию клиент
ской базы, зато есть — к удержа
нию, что может увеличить коли
чество граждан, решивших отка
заться от смены страховщика.

За последние два месяца лета было 
подано почти столько же заявлений 
на перевод пенсионных накоплений, 
сколько за предыдущие полгода, сви-
детельствуют данные ПФР. За июль—
август граждане подали 78,6 тыс. до-
кументов на смену страховщика по 

обязательному пенсионному стра-
хованию (ОПС), всего за восемь ме-
сяцев ПФР принял к рассмотрению 
160,2 тыс. заявлений. Таким образом, 
хотя переходная кампания продолжа-
ет оставаться самой слабой за послед-
нее десятилетие (см. „Ъ“ от 12 августа), 
она постепенно ускоряется.

• С этого года действуют новые пра-
вила по переводу пенсионных накопле-
ний, которые предполагают дистан-
ционную подачу заявления в ПФР через 
Единый портал госуслуг (ЕПГУ) или 
личный визит гражданина (или его 
представителя с нотариальной дове-
ренностью) в отделение ПФР. В обоих 
случаях гражданина должны ознако-
мить с конкретной суммой теряемого 
им инвестдохода, в случае если он вы-
брал досрочную смену страховщика 
(перевод накоплений в первом кварта-
ле года следующего за годом, когда доку-
менты были поданы).
ЕПГУ продолжает оставаться основ-

ным каналом сдачи заявлений — че-
рез него за восемь месяцев было пода-
но 85% документов. При этом увеличи-

лось количество граждан, решивших 
подать заявление лично в ПФР: если 
за первые полгода было подано «около 
8 тыс. штук», говорил в интервью „Ъ“ 
глава ПФР Антон Дроздов, то за июль—
август — около 16 тыс. штук. 

Ускорение динамики переходной 
кампании, а также определенный 
сдвиг в способах подачи заявлений 
не привели к серьезному изменению 
в решимости граждан потерять нако-
пленный инвестдоход, что беспокоит 
ЦБ (см. справку). Из общего числа по-
данных за восемь месяцев заявлений 

лишь 2,3% из них приходится на сроч-
ные заявления, при которых пенси-
онные накопления без потери инвес-
тдохода переводятся в новый фонд че-
рез пять лет. Самая высокая доля гра-
ждан, выбравших срочный перевод, 
приходится на тех, кто решил вер-
нуться в ПФР,— таких насчитывается 
17,7%. Доля застрахованных лиц, кото-
рые хотят сменить НПФ или уйти из 
ПФР и которые выбрали срочный пе-
ревод,— всего 0,4%.

Именно с досрочной сменой стра-
ховщика ранее в ПФР связывали агент-

ские продажи по ОПС (см. „Ъ“ от 19 
апреля). О превалировании именно 
агентских продаж также говорит и тот 
факт, что граждане выбирают дистан-
ционную подачу заявлений через ЕП-
ГУ, при которой используется форми-
руемая удостоверяющими центрами 
усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись. Самым активным 
игроком по привлечению в этом году 
участники рынка называют НПФ «ВТБ 
пенсионный фонд», лидера прошло-
годней переходной кампании (см. „Ъ“ 
от 6 марта). Также, как говорят собесед-
ники „Ъ“, занимаются активным при-
влечением «Газфонд Пенсионные на-
копления», Национальный НПФ, «Саф-
мар». Ни в одном из этих фондов не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Как и в прошлом году (см. „Ъ“ от 13 
мая), большинство граждан подают за-
явление на смену НПФ (54,2%). Доля за-
страхованных лиц, копивших на пен-
сию в ПФР и решивших в этом году сде-
лать выбор в пользу НПФ, составляет 
34,3%. Доля клиентов частных фондов, 
которые решили вернуться в ПФР, рав-

нялась 11,3%. В этом году появилась и 
новая составляющая — отказ от пере-
хода, только лично гражданами в ПФР 
было подано 1,1 тыс. таких заявлений 
(см. „Ъ“ от 30 сентября).

«В отличие от прошлых лет, особо-
го ускорения переходной кампании 
в оставшиеся месяцы ожидать не сто-
ит, если только на рынок привлече-
ния не выйдет крупный игрок»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. По его оценке, при со-
хранении нынешних темпов, когда у 
большинства значимых игроков отсут-
ствует аппетит к росту клиентской ба-
зы, объем поданных заявлений по ито-
гам года не превысит 350 тыс. штук. Из 
них более 10% придется на возвраще-
ние клиентов в ПФР, а часть будет обес-
печена действиями кэптивных НПФ 
на сохранение корпоративной базы. 
Эксперт отмечает, что можно ожидать 
и роста числа «отказников», связанно-
го с «информационным фоном вокруг 
пенсионной индустрии».

Илья Усов

Пенсионные фонды держатся за базу 
НПФ почти не привлекают новых клиентов

По-разному меняется  
или переносится  

наша ключевая ставка  
в длинные или короткие 

ставки банков  
по депозитам и по кредитам

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 14 июня

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е У Д Е Р Ж И М Ы Е  Д О С Р О Ч Н И К И

По замыслу регулятора, новые правила перехода, введенные в это году, должны 
были «обеспечить соблюдение прав граждан при переходах между фондами», отве-
чали „Ъ“ в прошлом году в ЦБ (см. „Ъ“ от 14 сентября 2018 года). Однако сделать 
это, по-видимому, не удалось. Как говорил в конце сентября первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов, несмотря на то что мошеннических действий по переводу накопле-
ний без волеизъявления граждан «будет гораздо меньше», у регулятора есть «боль-
шая доля уверенности», что зачастую «человек не очень понимает, ради чего он пе-
реходит и что он теряет» при досрочном переходе. Поэтому и Минфин, и ЦБ хотят 
в скором времени ввести трех-пятилетний мораторий на подачу досрочных заявле-
ний на смену страховщика. Илья Усов

8,7 миллиона
действующих и бывших 
клиентов «Билайна»  
попали в базу данных  
с персональной  
информацией,  
выложенную в сеть
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЦКБ «Лазурит», близкое к «Рос
нефти» и занимавшееся проек
тированием подлодок, разрабо
тает проект двух научноисследо
вательских судов стоимостью 
28 млрд руб. По данным „Ъ“, ито
гами тендера недовольны в Объ
единенной судостроительной 
корпорации (ОСК), чье ЦМКБ 
«Алмаз» стало вторым, и могут 
пожаловаться в ФАС. Собесед
ники „Ъ“ в отрасли и эксперты 
считают, что победа «Лазурита» 
позволит получить заказ на стро
ительство судов верфи «Звезда», 
управляемой консорциумом 
с участием той же «Роснефти».

Близкое к «Роснефти» ЦКБ «Лазу-
рит» стало победителем конкурса на 
проектирование научно-исследова-
тельских судов (НИС), строительство 
которых оценивается в 28 млрд руб., 
протокол опубликован на портале 
госзакупок. Ранее, как сообщал „Ъ“, 
конкурс был приостановлен из-за жа-
лоб двух проектантов в ФАС на рабо-
ту электронной торговой площадки 
(см. „Ъ“ от 9 сентября и «Ъ-Онлайн» от 
10 сентября).

Как следует из документов, поми-
мо «Лазурита», участниками закупки 
значатся входящий в Объединенную 
судостроительную корпорацию 
ЦМКБ «Алмаз», «Пелла» Герберта Цату-
рова, «ХС Морское проектирование» 
(«Хотча»; по Kartoteka.ru, подкон-
трольна Алексею Зубкову) и частный 
«Спецсудопроект». По итоговому рей-
тингу заявок «Лазурит» получил 67,06 
балла, второе место у «Алмаза» (56,4 
балла). При максимальной цене кон-
тракта 557 млн руб. меньше всех пред-
ложил «Алмаз» — 418 млн руб., чуть 
больше — «Лазурит» (419 млн руб.).

В финальной формуле подсчета 
баллов придается небольшое значе-
ние ценовому предложению (макси-
мум — 20 баллов из 100 возможных). 
Опыт строительства и квалификация 
персонала давали до 40 баллов, еще 
до 40 баллов можно было получить за 
соответствие заявки пяти специаль-
ным критериям, в их числе наличие 
дополнительных чертежей общего 
расположения судна и данных о его 
основных характеристиках, а также 
обещание верфи построить два НИС 
до 2024 года. Именно по этому пока-
зателю «Лазурит» получил макси-
мальное число баллов, что позволи-
ло ему стать победителем конкурса. 

По словам источников „Ъ“ в отра-
сли, в ОСК возмущены итогами тен-
дера и рассматривают возможность 
подачи жалобы в ФАС. В ОСК „Ъ“ со-
общили, что корпорация проанали-
зирует результаты конкурса и по ито-
гам будет принимать решение о 
дальнейших действиях. Собеседни-
ки „Ъ“ на рынке отмечают, что у «Ла-
зурита» нет ни опыта, ни квалифика-
ции в строительстве НИС, добавляя, 
впрочем, что ни у одного из россий-
ских проектантов нет подобных реа-
лизованных проектов.

«Алмаз» специализируется на 
проектах скоростных катеров, бое-
вых надводных кораблей, десант-
ных кораблей на воздушной подуш-
ке, кораблей противоминной оборо-
ны, кораблей и судов специального 
назначения, в том числе плавучих 
доков. Также ЦКБ проектировало 
океанографическое исследователь-
ское судно для Минобороны, кото-
рое сейчас строится на прибалтий-
ском «Янтаре». ЦКБ «Лазурит» исход-
но специализировалось на проект-

но-конструкторских и производст-
венных работах по подводным лод-
кам и, в частности, проектировало 
титановые подлодки проектов 945 
«Барракуда» и 945А «Кондор», а также 
глубоководный спасательный ком-
плекс «Бестер». По данным Kartoteka.
ru, завод подконтролен физлицам. 
На сайте ЦКБ говорится, что оно вы-
ступает единственным поставщи-
ком для дальневосточного судостро-
ительного кластера «Роснефти».

Судя по тому, что «Лазурит» полу-
чил такие высокие баллы, можно 
предположить, что он вышел с уже 
готовым концептуальным проек-
том, говорят источники „Ъ“. Они 
предполагают, что им может быть 
проект голландской Damen, которая 
ранее вела переговоры с предполага-
емым будущим эксплуатантом судов 
— Институтом океанологии РАН 
имени Ширшова. В рамках дальне-
восточной «Звезды» у «Роснефти» с 
Damen есть СП, добавляют собесед-
ники „Ъ“. При этом источники „Ъ“ 
уверены, что если конкурс на проек-
тирование выиграл «Лазурит», то и 
контракт на строительство получит 
«Звезда», которая начала проявлять 
интерес к этому заказу весной (см. 
„Ъ“ от 22 апреля). В «Роснефти» на за-
прос „Ъ“ не ответили. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что победа 
ЦКБ «Лазурит» в конкурсе практиче-
ски гарантирует «Звезде» получение 
контракта на строительство судов. 
Он также полагает, что, хотя крите-
рии определения победителя кон-
курса выглядят не вполне прозрач-
ными, ОСК будет сложно оспорить 
его результаты.

Анастасия Веденеева

Научные суда уйдут под воду
Технику для океанологов спроектирует  
близкий к «Роснефти» «Лазурит»Клиенты железных дорог 

не поддерживают форсиро
ванный переход на кассетные 
подшипники и предлагают 
 отложить эту меру. Как и про
чие оппоненты замены типа 
подшипников на 90% вагонов, 
потребители указывают на тех
нические и санкционные ри
ски, оценивая стоимость пере
вода в 200–300 млрд руб., а его 
смысл называя спорным. Вла
дельцы вагонов и грузоотпра
вители просят отдельно оце
нить экономический эффект 
меры, и если для них он есть, 
директив о переходе не пона
добится. А если он есть только 
для ОАО РЖД, то монополия 
должна поделиться, предоста
вив скидки.

Совет потребителей по вопро-
сам деятельности ОАО РЖД просит 
отложить намеченный на 2021 год 
переход всей железнодорожной от-
расли на кассетные подшипники. 
Такое решение принято на его засе-
дании 3 октября, протокол есть у 
„Ъ“. Согласно утвержденному экс-
пертному заключению совета, пе-
реоборудование тележек типовых 
конструкций, где сегодня использу-
ются подшипники роликового ти-
па, обойдется в 200–300 млрд руб., а 
господдержка не предусматривает-
ся. При этом оценка экономиче-
ской эффективности этих инвести-
ций отсутствует, статистика отка-
зов, на которую ссылаются ведомст-
ва, нерелевантна (так как кассетные 
не отслужили еще нужный срок на 
дороге, а в случае роликовых непо-

нятно, какие отказы произошли из-
за конструкционных дефектов, а ка-
кие — из-за плохого ремонта).

Решение о переходе на кассет-
ные подшипники было принято 
молниеносно: с начала обсуждения 
на уровне Росжелдора едва прошел 
месяц. В середине сентября Комис-
сия по вагонному хозяйству Совета 
СНГ и Комиссия по безопасности 
движения поддержали обязатель-
ную замену подшипников с 2021 го-
да на всех вагонах РФ, проходящих 
капитальный ремонт с заменой ко-
лес, с роликовых на кассетные (см. 
„Ъ“ от 10 и 13 сентября). Это вызва-
ло протест у операторов, произво-
дителей роликовых подшипников, 
деловых союзов (см. „Ъ“ от 20 сентя-
бря). Пока кассетные подшипники 
устанавливаются только на вагоны 
с повышенной грузоподъемностью 
(порядка 10% всего парка).

По мнению потребителей, есть 
риск дефицита вагонов из-за не-
хватки производственных мощно-
стей — сегодня выпуск ается 
385 тыс. кассетных подшипников в 
год, а потребуется 1,3 млн. К тому 
же налицо дефицит сервиса: в отли-
чие от роликовых подшипников, 
которые можно заменить на любом 
вагоноремонтном предприятии 
(150 единиц), кассетные направля-
ются только на заводы-изготовите-
ли (3 шт.). Также в заключении от-
мечаются санкционные риски, свя-
занные с тем, что кассетные под-
шипники производятся по ино-
странным технологиям, не полно-
стью локализованным в РФ, а более 
20% парка на сети принадлежит 

компаниям под санкциями. В доку-
менте предлагается провести оцен-
ку экономического эффекта пере-
вода типовых тележек на кассет-
ные подшипники, объективно про-
анализировать отказы. Если расчет 
покажет наличие экономической 
эффективности, пишут потребите-
ли, то директивный перевод не по-
требуется — у владельцев вагонов 
будет рыночный стимул, а если ос-
новные экономические эффекты 
будут формироваться у ОАО РЖД, 
то монополия может поделиться 
ими с грузовладельцами через 
скидки. В целом совет потребите-
лей предлагает отложить обяза-
тельный переход.

Регулятору, который будет изда-
вать нормативные акты, вводящие 
это требование, следовало бы при-
слушаться к позиции Совета потре-
бителей, полагает замгендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук, поскольку 
это — консолидированная позиция 
участников перевозок. И если они 
считают, что это повлечет за собой 
значительный рост транспортных 
затрат при минимуме экономиче-
ского эффекта, вопрос требует, са-
мое меньшее, детального изучения, 
говорит эксперт.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. В Минтрансе ответили, 
что поддерживают перевод с 1 янва-
ря 2021 года, отметив, что с ведом-
ством солидарны Минпромторг, 
ОАО РЖД, вагоноремонтные и ваго-
ностроительные предприятия, про-
изводители колес и операторы, вла-
деющие третью парка.

Наталья Скорлыгина

Подшипники затерло грузами
Клиенты ОАО РЖД против перехода на кассеты

Объем утильсбора в 2019 году со-
ставил 54 млрд руб. с импорта и 
204,2 млрд руб. с локального произ-
водства. В проекте бюджета на 2020 
год уже учтена предлагаемая индек-
сация: рост поступлений оценивает-
ся в 150,2 млрд руб. в 2020 году и в 
48 млрд руб. в 2021 году.

В АЕБ не видят оснований для ин-
дексации и отмечают, что повыше-
ние ставок в 2018 году «едва ли спо-
собствовало росту рынка». Он начал 
восстанавливаться в 2017 году после 
многолетнего падения с марта 2013 
года. Но в 2019 году ситуация изме-
нилась: в январе—сентябре автопро-
дажи падают на 2%. В АЕБ также ука-
зывают, что импортируемые сегодня 
в РФ автомобили в основном нише-
вые продукты, «которые, как прави-
ло, не имеют аналогов среди локаль-
но производимых моделей».

В Nissan добавляют, что защитный 
барьер рынка уже «находится на раз-
умном уровне и позволяет не только 
осуществлять локальное производст-
во, но и наращивать локализацию ав-
токомпонентов». При текущей тен-
денции сокращения продаж сущест-
венное повышение сбора не только 
усугубит ситуацию, но также может 
способствовать сокращению предла-
гаемого модельного ряда, полагают в 
компании. В Volkswagen добавляют, 
что блокирование импорта наносит 
ущерб их долгосрочной бизнес-моде-

ли, «в таком случае правительству сле-
дует позволить всем выпускать авто-
мобили с низкой локализацией, в то 
время как сейчас это разрешено толь-
ко двум автопроизводителям».

В сегменте коммерческого тран-
спорта тенденция еще более тревож-
ная, говорится в письме АЕБ, с начала 
2019 года рынок уже сократился на 
4%, и в ассоциации не ожидают воз-
вращения продаж в плюс. Там отмеча-
ют, что рост ставок сбора ухудшит по-
ложение приобретателей техники. На 
фоне «крайне старого» парка грузови-
ков в РФ (более половины — старше 
20 лет) в АЕБ видят риски дополни-

тельного удара по росту производи-
тельности экономики из-за затрудне-
ния доступа к современной технике.

Ряд источников „Ъ“ в коммерче-
ском сегменте говорят, что в сегмен-
те повышение в зависимости от вида 
техники заложено на уровне 70–80%. 
Один из них отмечает, что повыше-
ние нагрузки на импорт не приведет 
к перераспределению спроса в поль-
зу российских концернов: клиенты 
отложат покупку или уйдут в сег-
мент подержанных европейских ав-
томобилей. Собеседник „Ъ“ добавля-
ет, что рост утильсбора увеличит на-
грузку на бизнес всех потребителей 
техники, в том числе и транспорт-
ных компаний.

Около 85% продаваемых в РФ авто-
мобилей собираются локально, отме-
чает Сергей Удалов из «Автостата», и 
оставшаяся часть действительно 
представляет собой машины «для це-
нителей». Он полагает, что часть по-
требителей в случае значительного 
повышения утильсбора могут перей-
ти на локальный продукт: в легковом 
сегменте — на Mercedes или BMW. 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что, поскольку среди 
легковых импортируются в основ-
ном премиальные автомобили, то 
клиенты, скорее, будут готовы допла-
тить. С этим согласны в MAN, отмечая 
несопоставимое качество техники и 
сервиса у европейских концернов по 
сравнению с российскими.

Ольга Никитина

Импорт машин стал  
предметом утильспора
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Эти расходы закладываются в та-
риф на передачу, и недозагруженные 
потребители обслуживаются за счет 
остальных. В «Россетях» „Ъ“ сообщи-
ли, что у монополии не осталось за-
мечаний к документу Минэнерго.

Минэнерго хочет обязать тех по-
требителей, которые постоянно ис-
пользуют менее 60% максимальной 
мощности, больше платить за пере-
дачу электроэнергии: с 2020 года — 
на 5%, с 2021-го — на 10%. Этот пери-
од является переходным, и база та-
рифа на услуги по передаче электро-
энергии меняться не будет. С 2022 
года оплата резерва возрастет на 
15%, с 2023-го — на 20%, с 2024-го — 
на 60%, с 2025 года — на 100%, при 
этом дополнительная плата, посту-
пающая сетям, будет вычитаться из 
их тарифной базы, тем самым, как 
ожидает Минэнерго, снижая котло-
вые тарифы. Для владельцев блокс-
танций стоимость услуг вырастет на 
20% (от уровня выработки собствен-
ной генерации), даже если потреби-
тель не пользуется услугами по пе-
редаче и, например, отдает выра-
ботку в сеть.

В Минэкономики полагают, что 
отсутствие вычетов из тарифной ба-
зы в первые два года введения резер-
ва приведет к завышению совокуп-

ного платежа потребителей вместо 
«справедливого перераспределения 
тарифной нагрузки», говорится в 
письме от 19 июля. На запрос „Ъ“ там 
не ответили.

Документ также вводит понижа-
ющий коэффициент 0,55 для объек-
тов, требующих повышенного ре-
зерва мощности, например для ре-
зервных насосов объектов тепло-
снабжения, водоснабжения. Но это 
все равно «категорически» не устра-
ивает Минстрой (письмо от 4 июля 
есть у „Ъ“). Минстрой ссылается на 
расчеты «Мосводоканала», согласно 
которым резерв компании сейчас 
составляет 74,5%, необходимость 
его оплаты повысит стоимость элек-
троэнергии в 2,4 раза, тарифы на во-
доснабжение и водоотведение вы-
растут на 21%. Министерство просит 
полностью исключить из сферы 
действия проекта объекты комму-
нальной инфраструктуры. В Мин-
строе на запрос „Ъ“ не ответили. По 
оценке Минэнерго, которая приво-
дится в протоколе разногласий ми-
нистерств, с учетом понижающего 
коэффициента в среднем платеж по-
требителей за передачу энергии 
увеличится на 6%.

ФАС в письме в Минэнерго от 24 
июня отмечает, что плату за резерв 
нужно вводить только в регионах с 
дефицитом сетевой мощности и 

только для новых потребителей. 
Подход же с применением понижа-
ющего коэффициента для предприя-
тий ЖКХ служба называет «дискри-
минационным». В ФАС на запрос „Ъ“ 
не ответили. Гендиректор «Сообще-
ства потребителей энергии» Васи-
лий Киселев считает, что проект ли-
шен экономического и технологиче-
ского обоснования, в качестве «ре-
зерва» приводятся «бездоказатель-
ные бумажные цифры», а «вред для 
экономики от его утверждения будет 
вполне реальным и очень сущест-
венным». Летом в письме первому 
вице-премьеру Антону Силуанову 
потребители оценивали свои допол-
нительные расходы при самом худ-
шем для них варианте развития со-
бытий в 342 млрд руб. в год.

Глава Агентства энергетического 
анализа Алексей Преснов отмечает, 
что последняя версия проекта Минэ-
нерго выглядит «разумно, за исклю-
чением отдельных не очень ясно 
прописанных и однозначно толкуе-
мых положений». Позицию Минэко-
номики, ФАС и Минстроя он считает 
«популистской». По мнению экспер-
та, есть вопросы к переходной про-
цедуре, особенно в части неучета до-
полнительных доходов сетей при 
установлении тарифов в первые два 
года, «но это решаемо».

Татьяна Дятел

Лишние электросети  
тянут средства
с1

Несмотря на то что 
предлагаемое увеличение 
ставок утилизационного 

сбора в некоторых случаях 
превышает 120%, 

в стоимости автомобилей 
его доля останется 
в пределах 1,5–2%

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 11 сентября

Ц И Т А Т А
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Продажи компьютерных мо
ниторов низкого ценового 
 сегмента в России упали почти 
на треть, тогда как более доро
гие устройства, напротив, де
монстрируют рост, следует 
из данных GfK и Samsung. Эко
номсегмент уходит на вторич
ный рынок, а в рознице поку
патели готовы доплачивать 
за разницу в качестве картин
ки, уверены эксперты. На фоне 
стагнации рынка персональ
ных компьютеров спрос про
должит уходить в сегменты 
устройств с высоким разреше
нием и большой диагональю, 
прогнозируют аналитики.

Продажи компьютерных мони-
торов в России в январе—августе 
2019 года в низком ценовом сегмен-
те (до 5 тыс. руб.) упали почти на 
треть, говорится в совместном ис-
следовании GfK и Samsung (есть у 
„Ъ“). Все остальные сегменты, на-
против, показали рост. Рынок мони-
торов в целом вырос на 15% в день-
гах и на 5% в штуках в сравнении с 
тем же периодом прошлого года, до 
8,6 млрд руб. и более 800 тыс. 
устройств соответственно. Средняя 
цена выросла на 10%, примерно до 
11 тыс. руб.

«Продолжают расти продажи вы-
сокотехнологичных мониторов: с 
разрешением 4K и выше, изогнутых, 
ультраширокоформатных и игро-
вых»,— отмечают аналитики. Игро-
вые мониторы (с частотой обновле-
ния экрана от 144 Гц и выше) выро-
сли в штуках на 57% и обеспечили 
10% в рублевом обороте рынка за во-
семь месяцев года. Средняя стои-
мость в этой категории составила 
22,8 тыс. руб. Устройства с разреше-
нием 4К, несмотря на рост продаж 
на 50% в рублях, обеспечивают толь-
ко 7% в общей структуре рынка. 
Средняя цена 4K-мониторов состави-
ла около 30 тыс. руб.

По данным GfK, Samsung за ян-
варь—август занял 19% российско-
го рынка. Гендиректор Acer в Рос-
сии Дмитрий Кравченко утвержда-
ет, что в апреле—июне именно Acer 
лидировал на рынке с долей 14,8%, 
ссылаясь на данные аналитической 
компании Context.

Acer фиксирует наибольший ин-
терес покупателей к устройствам в 
диапазоне 10–15 тыс. руб., продажи 
мониторов дешевле 10 тыс. руб. со-
кращаются, подтверждает госпо-
дин Кравченко. У «М.Видео—Эльдо-

радо» растут продажи мониторов с 
диагональю более 22,5 дюйма, на 
которые приходится больше 60% 
продаж в натуральном выражении, 
говорит представитель группы. Он-
лайн-ритейлер Ozon фиксирует 
рост в сегменте 6–15 тыс. руб., где 
продажи за девять месяцев 2019 го-
да выросли на 250% к аналогичному 
периоду, тогда как общие продажи 
мониторов у компании растут на 
150%. Наибольшей популярностью 
пользуются Samsung, BenQ, LG и 
Asus, уточняет представитель Ozon 
Мария Заикина.

Фокус аудитории смещается в сто-
рону дорогих и производительных 
компьютеров, которые, соответст-
венно, оснащаются более дорогими 
мониторами, рассуждает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Мониторы же низкого 
ценового сегмента уходят на вторич-
ный рынок, который не отслежива-
ется GfK, отмечает аналитик.

Разница в цене между устройст-
вами начального уровня и «крепки-
ми середняками» резко сократи-
лась, покупка максимально деше-
вого монитора для домашнего ис-
пользования уже нецелесообразна, 
а за чуть более высокую цену до-
ступны мониторы большей диаго-
нали с хорошими матрицами, ука-
зывает директор департамента ком-
пьютерной периферии «Марвел-Ди-
стрибуции» Дмитрий Купцов. «Тем 
не менее экономрешения будут ка-
кое-то время жить за счет корпора-
тивного сегмента, где зачастую 
именно цена является определяю-
щим фактором»,— отмечает он.

Увеличения продаж, по мнению 
господина Купцова, стоит ожидать 
в сегменте игровых решений, а на-
иболее существенный рост прои-
зойдет в сегменте 2K-мониторов 
(разрешение 2560 х 1440 пиксе-
лей). Впрочем, чудес до конца года 
ждать не приходится, указывает 
он: четвертый квартал 2018 года 
был очень успешным, что во мно-
гом было обусловлено ожиданием 
роста НДС, поэтому в 2019 году 
«практически нет шансов его по-
вторить». В целом темпы роста рын-
ка мониторов замедляются вместе 
с рынком настольных компьюте-
ров, добавляет Михаил Бурми-
стров, рост сегмента дорогих уст-
ройств обеспечивает прибавку в 
денежном выражении, но в количе-
ственном ее практически нет.

Дмитрий Шестоперов

Россияне доплатили 
за картинку
Продажи мониторов уходят  
в высокий ценовой сегмент

На фоне снижения доходов россиян и роста 
конкуренции на внутреннем рынке образо
вания и развлечений, его участники ищут 
новые возможности за рубежом. Сеть школ 
«Балет с двух лет», развивающая в России и 
странах СНГ около 50 заведений, начнет ра
ботать в Европе. Первая школа по франшизе 
откроется в Швейцарии. Участники рынка 
отмечают, что европейский рынок выгля
дит менее переполненным, особенно в обла
сти балетных школ, но выход на него потре
бует внимания к маркетингу.

О том, что образовательный проект «Балет с 
двух лет» планирует в течение года открыть до 
пяти школ в Западной Европе, „Ъ“ рассказал 
представитель компании. Сейчас сеть балетных 
школ насчитывает около 50 заведений в России 
и странах СНГ, часть из них работают по франши-
зе. По словам представителя компании, 80% тех, 
кто обращается за франшизой,— топ-менеджеры 
крупных компаний, включая Сбербанк, автомо-
бильную Kia, табачную Philip Morris International 
(бренды Marlboro, Parliament и пр.). Развиваться 
в странах Европы планируется также с помощью 
франчайзи, уточнили в компании. Первая школа 

будет открыта партнером, имя которого не раз-
глашается, в швейцарском городе Лозанне.

По собственным данным сети, инвестиции в от-
крытие каждой школы в странах Западной Европы 
будут достигать €200 тыс., еще €50 тыс. в год потре-
буется потратить на маркетинг. Таким образом, в 
первый год на экспансию бренда «Балет с двух лет» 
в Европе может потребоваться до €1,25 млн. 

Сеть школ «Балет с двух лет» основана в 2016 го-
ду в Москве Дмитрием и Татьяной Корнеевыми. 
Сейчас компания управляет 50 заведениями, из 
них только 13 — корпоративные, остальные разви-
ваются по франшизе. По собственным данным, в 
2018 году сеть получила 50 млн руб. выручки.

Бум открытий российских образовательно-раз-
влекательных проектов в Европе произошел еще 
несколько лет назад, рассказывает эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. По ее данным, с 
2015 года этот сегмент вырос в пять раз по количе-
ству франчайзеров и в восемь — по количеству по-
тенциально заинтересованных партнеров. «Сег-
мент франшиз детского образования становится 
достаточно конкурентным»,— говорит она.

Гендиректор сети игровых развлекательных 
комнат «Легород» Дмитрий Соколов, который 

развивает свой проект в Испании, а также плани-
рует работать в ОАЭ, Великобритании, Израиле, 
Чехии и Италии, соглашается, что выход за преде-
лы России связан с высокой конкуренцией на 
внутреннем рынке на фоне снижения реальных 
доходов россиян. «Во всем остальном мире это 
еще незаполненная ниша. То есть там практиче-
ски нет нормальных активностей, развлекатель-
ных или образовательных, для детей»,— расска-
зывает Дмитрий Соколов.

Госпожа Рождественская напоминает, что балет 
прочно ассоциируется с Россией, поэтому неудиви-
тельно, что эта концепция была куплена для разви-
тия в Европе. «Швейцария — это прежде всего вы-
сокий уровень дохода населения и, как следствие, 
высокий уровень интереса к культуре, а также от-
сутствие собственных многовековых балетных 
традиций»,— отмечают в пресс-службе сети «Балет 
с двух лет». Господин Соколов также соглашается, 
что у сети есть конкурентное преимущество — 
вряд ли бы она смогла развивать в ЕС любую дру-
гую танцевальную школу. При этом, добавляет он, 
помимо существующего бренда основная ставка 
должна быть сделана на обычный маркетинг.

Никита Щуренков, Халиль Аминов

Пируэт на экспорт
Российский «Балет с двух лет» выходит в Европу

ГК «Орион», развивающая одно
го из крупнейших российских 
спутниковых операторов, выхо
дит на рынок облачных плат
форм для производителей кон
тента. На фоне стагнации рынка 
традиционного платного ТВ ком
пания рассчитывает на спрос со 
стороны медиахолдингов и ин
тернетсервисов. Подобные ре
шения интересны, скорее, не
большим производителям кон
тента, у которых нет собствен
ной инфраструктуры, говорят 
участники рынка.

ГК «Орион» учредила дочернее 
ООО «Орион Плей» для развития об-
лачной платформы по управлению 
контентом, сообщил „Ъ“ представи-
тель «Ориона». Компания уже получи-
ла статус резидента «Сколково» и сов-
местно с институтом разрабатывает 
проект облачного софта, первых кли-
ентов планируется подключить до 
конца 2019 года, рассказали в «Орио-
не». Деятельность компании финан-
сирует сам «Орион», стоимость подоб-
ной разработки с нуля составляет око-
ло 300–330 млн руб., но группа ис-
пользовала уже имеющиеся наработ-
ки, уточняет ее представитель.

«Орион» входит в топ-5 операторов 
платного ТВ в России. Его выручка в 
2018 году снизилась на 1,4%, до 3,3 мл-
рд руб. Основным драйвером выруч-
ки стало направление b2b, выручка 
которого выросла на 9%. Как сообщал 
„Ъ“ 22 августа, весь рынок платного ТВ 
в России стагнирует, а с 2020 года пе-
рейдет к снижению и за четыре года 
потеряет около 3 млн домохозяйств 
(прогноз J’son & Partners Consulting).

«Орион» рассчитывает, что спрос 
на облачные решения поднимет 
рост объема контента. PwC и Dentsu 
Aegis Network оценивали объем 
рынка производства и приобрете-
ния контента по итогам 2018 года в 
России в 100 млрд руб., его дистрибу-
ции — в 434 млрд руб. В «Орионе» 
рассчитывают, что платформой бу-
дут пользоваться для доставки кон-
тента крупные медиахолдинги, ин-
тернет-ресурсы, онлайн-видеосерви-
сы и производители.

Облачные платформы по управле-
нию контентом пользуются спросом 
у крупных медиакомпаний и неболь-
ших региональных вещателей, под-
тверждает коммерческий директор 
«МегаФона» Влад Вольфсон. Этим 
компаниям «МегаФон» предлагает 
услугу CDN (Content Delivery Net-
work), в которой помимо традицион-
ного сервиса доставки контента есть 
медиаплатформа с функционалом 
по размещению рекламы, управле-
нию трансляциями, защите и транс-
кодированию контента. Такие плат-
формы позволяют телеканалам и ме-
диахолдингам отдавать на аутсор-
синг процесс создания эфира, пояс-
няет гендиректор CDNvideo Ярослав 
Городецкий. У CDNvideo есть своя 
платформа с услугой создания «вир-
туальных телеканалов» из архива те-
лепередач и транскодирования.

Но у крупных участников рынка 
есть свои разработки. «Если гово-
рить о транскодировании, то в Okko 
мы делаем все на своих мощностях. 
Для нас это вопрос надежности, бес-
перебойной работы и скорости обра-
ботки контента. Насколько мне из-

вестно, так работают все крупные иг-
роки»,— говорит гендиректор Okko 
Иван Гродецкий. Стороннее реше-
ние может быть интересно средним 
и малым бизнесам, которые не мо-
гут тратиться на собственные мощ-
ности и специалистов по транскоди-
рованию, полагает он.

Решение может быть востребова-
но среди медийных компаний, же-
лающих получить прямой доступ к 
аудитории, а также среди молодых 
участников рынка, считает директор 
по стратегическому развитию он-
лайн-кинотеатра Start Дмитрий Гуду-
мак. При этом сейчас, как правило, 
на российском рынке права на теле-
контент остаются за каналами, а не 
его производителями, что сужает по-
тенциал монетизации подобных 
технологий, отмечает он. У телекана-
лов же, по его словам, уже имеются 
свои подобные решения.

У операторов связи интерес к та-
ким платформам потенциально 
можно возникнуть на фоне развер-
тывания сетей 5G, не исключает ди-
ректор направления ИТ, ПО и облач-
ных услуг J’son & Partners Consulting 
Александр Герасимов. У крупных 
операторов в таком решении нет не-
обходимости, так как есть собствен-
ные платформы и ресурсы, возража-
ет представитель «Ростелекома». Не-
большим же операторам, указывает 
он, при использовании такой плат-
формы придется раскрыть реальные 
размеры абонентской базы, в чем 
они вряд ли заинтересованы, так как 
«зачастую сильно ее занижают».

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

«Орион» показался в «Сколково»
Спутниковый оператор разработает облачную платформу

«Вымпелком» заключил пяти
летнее соглашение с израиль
ской ITкомпанией Radcom на 
установку программного обеспе
чения для мониторинга качест
ва сервисов. Аналогичные реше
ния других брендов уже исполь
зуют МТС и «МегаФон». Помимо 
изучения лояльности пользова
телей оператора, уровень кото
рой, по данным источников „Ъ“, 
в последнее время снижался, 
партнерство поможет «Вымпел
кому» контролировать результа
ты действий подрядчиков, заня
тых в обслуживании сети, пола
гают эксперты.

«Вымпелком» заключил соглаше-
ние на пять лет с компанией Radcom 
о покупке программного обеспече-
ния (ПО) для системы мониторинга 
мобильной и фиксированной сети, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе опера-
тора. Информацию о соглашении 
подтвердили в Radcom. Сумму кон-
тракта стороны не раскрывают. С по-
мощью нового ПО оператор «сможет 
предугадывать возможную деграда-
цию сервиса, а значит, предотвра-
тить и устранить потенциальные ог-
раничения до того, как с ними столк-
нутся абоненты», утверждают в ком-
пании. Решение также снизит опера-
ционные затраты, уточняет исполни-
тельный вице-президент по разви-
тию инфраструктуры «Вымпелкома» 

Мартин Шкоп, ранее сети охватыва-
лись несколькими системами и тре-
бовались дополнительные ресурсы 
для корреляции данных.

• Radcom основана в Израиле, 
ее  акции торгуются в США на бирже 
NASDAQ. Среди партнеров компа
нии — операторы AT&T, Orange, Tele
fonica, BT, Rakuten Mobile. Капитали
зация Radcom в пятницу составляла 
$124,9 млн, холдинга Veon (в него вхо
дит «Вымпелком») — $4,15 млрд.
Внедрение нового ПО проходит 

на фоне снижения показателя NPS 
(Net Promoter Score, коэффициент 
лояльности клиентов) «Вымпелко-
ма», утверждает собеседник „Ъ“ в от-
расли связи, ссылаясь на данные од-
ного из независимых исследований. 
Детальную методику оценки и назва-
ние компании, которая ее проводи-
ла, он уточнить отказался. В целом 
при определении NPS абонентов 
опрашивают о качестве связи, мо-
бильного интернета, прозрачности 
списываний и других параметрах. 
Исследование показало, что NPS 
«Вымпелкома» в третьем квартале 
снизился по всей стране, а в Москве 
— до отрицательных значений, что 
может говорить об оттоке абонентов, 
говорит собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, «Вымпелком» уступает «МегаФо-
ну», у которого небольшое снижение 
NPS, и МТС, чей показатель немного 
вырос. В «Вымпелкоме» и «МегаФо-

не» не подтвердили информацию о 
снижении NPS. В МТС и Tele2 от ком-
ментариев отказались.

Не зная, в чем причина падения 
NPS, сложно сказать, возможно ли его 
улучшить в том числе посредством 
внедрения новых IT-решений, это 
можно сделать, если NPS упал в ре-

зультате ухудшения качества связи, 
но причина может быть совершенно 
в другом, рассуждает партнер и руко-
водитель направления по работе с 
операторами связи в СНГ Deloitte Ан-
тон Шульга. «Сети операторов стано-
вятся все более сложными и при этом 
состоят из оборудования разных вен-
доров. Загрузка сетей растет каждый 
день, и управлять ею все сложнее. По-
этому и появляется класс софтверных 
решений, цель которых оптимизация 
нагрузок и автономное управление 
сложными мультивендорными сетя-
ми»,— поясняет он.

В «Вымпелкоме» с 2006 года вне-
дрена российская система «Глобус», по 
которой определяют показатели эф-
фективности сети, но она не закрыва-
ет все потребности оператора, поэто-
му возникли вопросы о новых ин-
струментах, особенно с учетом того, 
что многие работы на сети ведут 
внешние подрядчики, полагает ген-
директор разработчика CraftTalk Де-
нис Петухов. «Глобус» используется 
для обработки данных о работе сете-
вого оборудования, а не клиентского 
сервиса, решение по этой системе бу-
дет принято отдельно, уточняют в 
«Вымпелкоме».

МТС давно использует аналогич-
ные Radcom решения других произ-
водителей, сообщил „Ъ“ представи-
тель оператора. Системы и методики 
C Е М  ( C u s t o m e r  E x p e r i e n c e 
Management, управление потреби-
тельским опытом) давно использует и 
«МегаФон», отмечает его представи-
тель. По его словам, оператор анализи-
рует удовлетворенность клиента не 
только в области работы сетевой ин-
фраструктуры, но и по другим параме-
трам, таким как обслуживание в кон-
тактном центре, рознице, удовлетво-
ренность тарифами и услугами, эф-
фективность других каналов взаимо-
действия. Данные при этом использу-
ются в инструментах big data в тариф-
ной и сервисной политике компании.

Владислав Новый

«Вымпелком» присмотрит за сетью
Оператор внедрит софт для мониторинга качества сервисов

Renaissance Development ухо
дит с российского рынка торго
вой недвижимости и продает 
свои торгцентры «Аура» в Яро
славле и Сургуте девелоперу 
MallTech. Сделка позволит 
 турецкой компании сосредо
точиться на реализации биз
несцентров и апартаментов: 
в частности, Renais sance Deve
lopment строит 79этажный 
 небоскреб в «МоскваСити».

Специализирующийся на торго-
вой недвижимости девелопер 
MallTech покупает торговые цент-
ры «Аура» в Ярославле и Сургуте, 
рассказали три собеседника „Ъ“ на 
рынке коммерческой недвижимо-
сти. Один из них уточнил, что сдел-
ка уже закрыта. Объекты продает ту-
рецкая Renaissance Development. В 
MallTech и Renaissance Development 
не предоставили комментариев. 
Аналитик Accent Capital Алексей 
Смердов оценивает стоимость «Ау-
ры» в Ярославле в 4–4,5 млрд руб., в 
Сургуте — в 3,3–3,7 млрд.

Оба торговых центра партнер 
Colliers International Станислав Би-
бик считает хорошими активами: в 
своих городах они обеспечивают ста-
бильно высокий трафик, что позво-
ляет объектам иметь высокую долю 
по посещаемости и обороту на реги-
ональных рынках. В Ярославле «Ау-
ра» (общая площадь 120 тыс. кв. м) 
расположена в центре города, на 
бывшей территории Вознесенско-
Сретенского прихода и в 20 м от Воз-
несенской церкви. Первая церковь 
прихода была построена в XVI–
XVII веках, в 1929 году храмы закры-

ли и переделали помещения под ма-
стерскую трамвайного депо, клуб и 
библиотеку. В 2000-х годах трамвай-
ное депо снесли, а на его месте по-
строили «Ауру». В Сургуте «Аура» на-
ходится на въезде в город, возле про-
мышленного района, и занимает об-
щую площадь 95 тыс. кв. м. Арендо-
пригодная площадь обоих объектов 
составляет около 63 тыс. кв. м.

Renaissance Development — дав-
ний партнер MallTech, в 2013 году 
последняя приобрела «Ауру» в Ново-
сибирске. Это крупнейший торг-
центр из трех, он занимает 152 тыс. 
кв. м в центре города (арендопригод-
ная площадь 63,6 тыс. кв. м). Стои-
мость сделки оценивалась тогда в 
$780 млн, или около 25 млрд руб. Ло-
гично, что сейчас девелопер продал 
оставшиеся торгцентры, считает 
партнер Cushman & Wakefield Алан 
Балоев, для Renaissance Development 
ритейл сейчас непрофильное на-
правление ввиду отсутствия новых 
проектов, и выход из активов позво-
лит девелоперу сосредоточиться на 
развитии в офисном сегменте.

Renaissance Development управ-
ляет семью бизнес-центрами в 
Санкт-Петербурге и еще три строит, 
указано на ее сайте. Компания также 
реализует сейчас 79-этажный ком-
плекс апартаментов Neva Towers в 
«Москва-Сити»

MallTech кроме «Ауры» владеет 
еще пятью региональными торго-
выми центрами — в Красноярске, 
Новокузнецке, Перми, Санкт-Петер-
бурге и Уфе, а также управляет склад-
ским комплексом в Московской об-
ласти. По итогам сделки с Renais-

sance Development MallTech полу-
чит качественные объекты, которые 
могут существенно увеличить капи-
тализацию портфеля, считает Алан 
Балоев. Учитывая большой объем 
сделки, он не исключает, что она мо-
жет быть частично безденежной, то 
есть Renaissance Development поми-
мо денег может получить долю в 
портфеле MallTech.

Директор департамента финан-
совых рынков и инвестиций ком-
пании Knight Frank Игорь Рогано-
вич называет покупку «Ауры» вы-
годной: в Ярославле торговый 
центр открылся в 2013 году, а в Сур-
гуте — в 2012-м, так что операцион-
ная доходность там уже стабилизи-
рована. С другой стороны, объек-
там, возможно, потребуется обнов-
ление, но для команды MallTech это 
более чем посильная задача и весо-
мый фактор для получения дискон-
та на покупку, рассуждает господин 
Роганович. По его данным, похо-
жие объекты обычно продаются 
при ставке капитализации около 
12–13%. Господин Смердов называ-
ет сдерживающим фактором уста-
ревшие планировочные решения 
торгцентров, в том числе избыточ-
но крупные площади для якорных 
арендаторов, а также невысокие до-
ходы жителей регионов.

Алан Балоев отмечает, что Mall-
Tech была наиболее вероятным пре-
тендентом на портфель: собственник 
готов был рассмотреть продажу торго-
вых центров «Аура» и раньше, но ожи-
дания у турецкого девелопера всегда 
были достаточно агрессивными.

Елизавета Макарова

Турецкий девелопер лишается «Ауры»
Renaissance избавляется от своих торгцентров

54,3 миллиона
абонентов было 
у «Вымпелкома»  
в мобильном сегменте 
по итогам второго 
 квартала 2019 года
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В Новом музее, недавно,  после 
кончины своего первого вла-
дельца Аслана Чехоева, получив-
шем его имя, открылась персо-
нальная выставка петербургской 
художницы Марины Колдобской 
«Цветы и звери». О жизни после 
смерти, крутых поворотах био-
графии и необходимости личной 
свободы думала Кира Долинина.

 М арина Колдобская при-
надлежит к среднему поколению 
нынешних художников. Начинала 
в 1990-е, стала известна как острый 
и внимательный художественный 
критик, в 2000-е все больше куриро-
вала разные выставки и параллель-
но делала свое искусство, в послед-
ние годы собственная живопись за-
нимает почти все ее время. Ход ее 
биографии обратный по отноше-
нию к более привычному, когда мо-
лодой художник занят собой, потом 
распространяется на курирование 
других, а после находит в себе силы 
и слова для написания разных тек-
стов. В какой-то мере такая «обрат-
ность» характерна для всего, что она 
делает,— негромкость при подавля-
юще крупных форматах, бьющий 
в глаза цвет при минималистично-
сти сюжетов, жанровое однообразие 
при совершенно разновекторных 
эмоциях от разных работ.

Выставка Колдобской — это не 
о натюрмортах и анималистике. Это 
выставка портретов. Портретов цве-
тов и портретов зверей. Колдобская, 
почти как малый голландец Золото-
го века, способна увидеть в каждом 
природном явлении глас Божий 
и суть вещей как таковую. Она ни-
когда не выставляет натюрморт и не 
ловит своих героев в уютную рамку 
пейзажа. Огромные, даже когда на-
писаны на небольших плоскостях, 

Цветок и Зверь есть главные и един-
ственные герои каждого конкретно-
го ее художественного высказыва-
ния. Без цветного фона и подставок, 
без потолка и пола, без неба и земли, 
они парят в безвоздушном простран-
стве и взирают на своих случайных 
зрителей.

У такого взгляда и в ХХ веке при-
личная традиция. Тут и Пикассо, 
и Владимир Яковлев, чьи цветы 
и звери есть суть мироздания. Пикас-
со говорил линией, Колдобская — 
пятном; яковлевские цветы нежны 
и растеряны, у Колдобской они бес-
пардонны и наглы, у Пикассо кошка 
поймала птицу, у Колдобской мышь 
во рту кошки истекает красной-крас-
ной кровью. У Яковлева цветок стре-
мится к растворению в абстракции, 
у Колдобской он настаивает на сво-
ей реальности. Однако у сравнения 
с классиками есть основание — оно 

в бескрайности уважения и восхище-
ния художника перед тварями при-
родными (или Божьими, кому как).

В двух залах экспозиции в Новом 
музее три основных цвета (белый, 
черный и красный) и один допол-
нительный (розовый). Их хватает на 
всех: на котов, мышей, обезьян, жу-
ков, божьих коровок, тараканов, бы-
ков, на розы и анемоны, которые 
у Колдобской, может, и правда розы 
и анемоны, но скорее просто Цветы. 
Эта живопись, конечно, «живопись 
действия», художница и пишет бы-
стро, иногда в формате перформан-
са перед выставкой или на самой 
выставке. Но «случайность» художе-
ственного жеста тут все-таки маска: 
виртуозное умение наделить боль-
шие пятна краски эмоциями и силой 
в данном случае есть итог долгой пра-
ктики и идеального чувства меры.

Для Нового музея выставка Ма-
рины Колдобской, с одной сторо-
ны, продолжение заданной Асла-
ном Чехоевым программы разгово-
ра о петербургском искусстве, но, 
с другой стороны, уход от нее. Этот 
художник не так уж легко пристеги-

вается к местным традициям и реа-
лиям. Эта живопись слишком ярка, 
слишком настырна, слишком деко-
ративна и слишком громка для то-
го, чтобы быть естественно «петер-
бургской». Ей интересно быть вне 
времени и пространства, на чистой 
стене или в соседстве с абстракцией, 
в частном доме или в виде монумен-
тальной росписи, она не чтит тиши-
ну и камерность. Хороший ход для 
растерявшегося после смерти своего 
хозяина музея. Таким, тем же и все-
таки другим, он может и выжить.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

На чем цвет стоит
Выставка Марины Колдобской в петербургском Новом музее

Новая постановка «Галантных Индий» Рамо,  
которая вышла на сцене парижской Opera Bastille,  
соединяет барочную музыку с хип-хопом и брейк-дансом 

На цифровых платфор-
мах в свободном досту-
пе появился фильм жур-
налиста Павла Селина 
«Юра-музыкант». Рабо-
та над лентой о лидере 
группы ДДТ Юрии Шев-
чуке длилась 11 лет. 
В финансировании 
съемок были исполь-
зованы средства по-
клонников музыканта, 
собранные на краудфан-
динговой платформе 
«Планета». О фильме — 
 Борис  Барабанов.

 Фильм «Юра-музы-
кант» начинается с того, что 
группа ДДТ загружается в по-
езд после концерта в городе 
Губкинском. Поезд едет по 
Заполярью, за окнами снег, 
и Юрий Шевчук начинает 
свой неспешный разговор 
с автором картины. Его мо-
нологи сами по себе могли 
бы составить фильм. В них 
столько тепла, мудрости, 
горечи и самоиронии, что 
можно было обойтись во-
все без песен и съемок с кон-
цертов. И без столиц. Только 
стук колес и снег.

Кажется, идеальный жанр 
для Юрия Шевчука — под-
каст. Автор этих строк не раз 
общался с героем фильма 
и всегда ловил себя на том, 
что если Шевчук в настрое-
нии, его речь — прекрасное 
успокоительное, поток мыс-
ли, примиряющий с реаль-
ностью. Тихий разговор зре-
лого мужчины, который со-
рок лет силится разобраться 
в том, как устроен мир и по-
чему мы никак не можем сде-
лать его лучше. Поезд для не-
го — идеальная декорация. 
Недаром лучшее произведе-
ние ДДТ последнего десяти-
летия — едва тронутое мело-
дией стихотворение «Про-
водник».

Разговор в поезде лишь 
первая часть фильма. К этой 
мизансцене авторы возвра-
щаются и позже, но есть те-
мы, для которых нужен дру-
гой антураж.

Разговор сворачивает 
к теме войны. Больше все-
го Юрий Шевчук говорит 
о Чечне, где он нашел дру-

зей, оставшихся с ним на 
всю жизнь, и потерял остат-
ки веры в «новую справедли-
вость». Чеченские войны — 
тема непопулярная и неу-
добная. Если она и всплы-
вает сегодня в публичном 
информационном поле, то 
в основном, похоже, в ред-
ких интервью того же Юрия 
Шевчука. Кажется, само по-
нятие «ветеран чеченской 
войны» теперь ассоции-
руется с какими-то други-
ми людьми, не с теми, ко-
торые приходят к Шевчуку 
в гримерку на концертах. 
А в фильме еще и использо-
ваны видеокадры, отснятые 
самим музыкантом во время 
поездок на войну. От съемок 
концерта ДДТ в летнем теа-
тре, полном вооруженных 
до зубов людей, которые не-
навидят друг друга, перехва-
тывает горло.

Последней войной, на ко-
торой побывал Шевчук, бы-
ла война 2008 года в Юж-
ной Осетии. Он снова поехал 
на войну с камерой. И сни-
мал стариков в разбомблен-
ных домах и солдат на бэтэ-

эрах. А потом всего за месяц 
организовал антивоенный 
концерт «Не стреляй» с уча-
стием осетинских, грузин-
ских и украинских музыкан-
тов. В кадрах, датированных 
2008 годом, Шевчук говорит, 
глядя в объектив: «Я боюсь 
войны с Украиной».

В фильме вообще мно-
го пророческого. О том, что 
людей «пытают в кутузках», 
«бьют дубинами», «готовят 
к очередной войне» и «веша-
ют лапшу на уши», он гово-
рил задолго до того, как это 
стало повседневностью.

Незадолго до событий 
2014 года группа ДДТ про-
ехала по Украине с туром 
в честь 1025-летия креще-
ния Руси. В фильме «Юра-му-
зыкант» есть момент, где ми-
трополит Калининградский 
и Смоленский Кирилл, буду-
щий патриарх, на концерте 
ДДТ в Киеве говорит аудито-
рии: «Россия, Украина и Бе-
ларусь — это и есть святая 
Русь. А святая Русь — это не 
империя, это не союз, быв-
ший или будущий. Святая 
Русь — это идеал любви, до-
бра и правды». Комменти-
руя этот эпизод, Шевчук го-
ворит, что уже тогда будущая 
трагедия «зрела» и «тлела» на 
Украине.

Для того чтобы разглядеть 
в биографическом фильме 
о рок-музыканте очерк но-
вейшей истории России, не 
нужна особая оптика. Фильм 
снимали 11 лет, но разговор, 
по сути, идет о том, что про-
исходило с нами в послед-
ние три десятилетия, начи-
ная с межэтнических кон-
фликтов в Нагорном Караба-
хе, Фергане, Приднестровье 
и далее — везде. И лейтмотив 
этого разговора — разочаро-
вание и бессилие. Музыка не 
способна ничего предотвра-
тить и никого не способна 
спасти. После десятилетия, 
в которое уместились мирот-
ворческие концерты, «Мар-
ши несогласных», борьба за 
Химкинский лес, выступле-
ние с Боно и встреча с пре-
зидентом, у Шевчука опусти-
лись руки. Музыкант назы-
вает этот момент «обломом»: 
«Ничего не вышло, зло побе-
дило». Он остался в стороне 
от политических баталий, не 
ездил больше в горячие точ-
ки и ничего не комментиро-
вал. В первой песне, напи-
санной после затишья, были 
строки: «И хлебнув ядовитой 
воды, расстаются врагами 
друзья. Эту новую жизнь не 
спасли от беды. Кем был ты 
там? И чем здесь стал я?»

Спасение и надежда в 
фи льме «Юра-музыкант» — 
в житейской среде. Петер-
бург — едва ли не герой 
фильма,  равновеликий 
Юре-музыканту, который 
каждый день ходит на сту-
дию пешком. В сопровожде-
нии съемочной группы он 
проделывает ежедневный 
маршрут, обнаруживая та-
лант экскурсовода. Лидер 
ДДТ показывает Павлу Сели-
ну и зрителям совсем не от-
крыточный, но при этом пе-
ренаселенный яркими пер-
сонажами город. Обитатели 
питерских коммуналок, Ио-
сиф Бродский и Владимир 
Путин уживаются в его экс-
курсии самым естествен-
ным образом.

Другое место силы в филь-
ме — деревня Лебедевка, где 
Юрий Шевчук пишет пес-
ни. И снова, как и в Заполя-
рье, и в петербургских про-
гулках, в кадре — снег (лета 
в фильме «Юра-музыкант», 
кажется, нет вообще). Шев-
чук в своей камуфляжной 
куртке выходит на лед мест-
ного озера и рассказывает 
о смерти местного рыбака 
дяди Коли. В изложении по-
эта это история о счастье — 
счастье от жизни, прожитой 
в гармонии.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Проводник с гитарой
Труды и дни Юрия Шевчука в фильме «Юра-музыкант»

В культурной столице Турции 
проходит 16-я Стамбульская би-
еннале современного искусст-
ва: на этот раз ее автором стал 
знаменитый французский кри-
тик и куратор Николя Буррио, 
предложивший художникам фи-
лософско-экологическую тему 
«Седьмой континент». Из Стам-
була — Анна Толстова.

 Организационное происше-
ствие, случившееся за месяц до вер-
нисажа, явно прибавило седых во-
лос Николя Буррио и в то же время 
подтвердило, насколько точно он 
выбрал тему. «Седьмым континен-
том» окрестили дисперсный мате-
рик из пластикового мусора, дрей-
фующий в Мировом океане, но этот 
образ, по мысли Буррио, отсыла-
ет не столько к экологическим про-
блемам как таковым, сколько к тем 
философским перспективам, какие 
открывает перед искусством антро-
поцен (читай — капиталоцен), сняв-
ший старинную оппозицию «куль-
тура — природа». В плане художе-
ственной формы эта оппозиция оз-
начала противопоставление фигу-
ры и фона, но сегодня оно утратило 
смысл, ведь, если верить Брюно Ла-
туру, фон сделался актором наравне 
с фигурой.

Стамбульская биеннале, не име-
ющая постоянной площадки, на 
этот раз должна была проходить 
в трех местах — в Музее Пера в Бей-
оглу, на Бююкаде, крупнейшем из 
Принцевых островов, и на верфях 

Золотого Рога, но в разгар монта-
жа в доках обнаружили асбесто-
вую пыль, и самую большую — на 
5 тыс. кв. м — часть экспозиции 
пришлось спешно эвакуировать. 
Биеннале приютил уже достроен-
ный, но еще не открытый офици-
ально Музей живописи и скульпту-
ры Университета Мимара Синана, 
что придало выставке музейный 
вид и лишило романтического фле-
ра, но история «исхода», красочно 
описанная в каталоге, вышла впол-
не концептуальной: верфи наотрез 
отказались играть роль красивого 
постиндустриального фона.

Сам Стамбул, вознамеривший-
ся стать культурной столицей Сре-
диземноморья, если не всего ми-
ра, и превратившийся в тоталь-
ную стройплощадку, становится та-
ким активным фоном. На послед-
нем этаже Музея живописи и скуль-
птуры устроена инсталляция 
«Worlbmon» Гюнеш Теркол и Гючлю 
Озтекина, основателей стамбуль-
ского арт-коллектива HaZaVuZu: 
уютная пещера, стены которой 
сплошь завешаны картинами, ри-
сунками, коллажами и объектами, 
представляет собой пространство 
для творческого общения, концер-
тов, бесед, поэтических чтений, но 
из этой панковской башни из сло-
новой кости предусмотрен выход 
на террасу. С нее, вопреки ожида-
ниям, не открывается живописный 
вид на Босфор — прямо перед со-
бой вы видите строителей в касках, 

краны с грузами, арматурные ре-
шетки, голые бетонные блоки. Бе-
шеная урбанизация вызвала ту вол-
ну экологических протестов, что 
привела к недавнему закручива-
нию консервативных гаек, и турец-
ким художникам на биеннале, не-
взирая на все разговоры о жесткой 
цензуре в стране, принадлежат са-
мые резкие высказывания по пово-
ду капиталоцена вообще и местных 
форм неолиберализма в частности. 
Сразу вспоминается невнятный 
экологический блокбастер «Гара-
жа» с множеством институциональ-
но грамотных работ московских ху-
дожников, которые, видимо, ниче-
го не слышали о мусорных проте-
стах, лесных пожарах, загрязнении 
Байкала и прочих неприятностях.

В целом, однако, биеннале Ни-
коля Буррио лишена радикализма, 
и художники, подобранные в соот-
ветствии с его сугубо эстетическими 
теориями «esthetique relationnelle», 
«постпродукции», «альтермодерна» 
и «радиканта», остаются на террито-
рии искусства, конструируя здесь 
свои критические по отношению 
к внешней действительности миры. 
«It’s a Small World» остроумца Сай-
мона Фудзивары предлагает зрите-
лю заглянуть в будущее, разгляды-
вая гомерически смешные куколь-
ные домики в стиле дурного футу-
ризма, где глобальный мегаполис 
предстает антидиснеевским пар-
ком развлечений, в котором реа-
лизовались все наши постфордист-
ские и трансгуманистические кош-
мары. Хэге Ян населяет волшеб-
ное океано-космическое простран-

ство своими фирменными фауно-
флористическими «посредника-
ми», и лишь звучащая тут аудиоза-
пись недавней исторический встре-
чи президентов Северной и Южной 
Корей возвращает нас на землю. На-
смешница Мика Роттенберг в новой 
видеоинсталляции «Спагетти блок-
чейн» показывает, что в глобализ-
ме все взаимосвязано, и тувинская 
степь, оглашающаяся мелодией гор-
лового пения, может служить порта-
лом на фабрику антиматерии, зате-
рянную в какой-то американской 
«субурбии».

Не менее фантастическими ми-
рами оказываются идентичности 
как продукты коллективного или 
индивидуального воображения — 
их исследованиями занимается до-
брая половина участников во гла-
ве с Петром Укланьским. И мы уже 
готовы поверить в существование 
«Цивилизации Ллхуроса», музей 
которой на протяжении полувека 
собирал Норман Дэли (1911–2008), 
оставшийся на обочине большой 
истории американского искусства, 
пока не заметим, что все ее архео-
логические артефакты сделаны из 
подручного бытового мусора. И са-
ма собой приходит мысль, что толь-
ко воображение, необязательно ху-
дожественное, все еще способно 
выделять фигуру человека на фоне 
прочего. Если, конечно, не считать 
облако асбестовой пыли формой 
воображения нечеловеческих акто-
ров эпохи антропоцена.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Фигуры  
на фоне Стамбула
Идет 16-я Стамбульская биеннале

Живопись Марины Кол-
добской кажется яркой, 
 настырной и громкой, 
но при этом учит всматри-
ваться в суть вещей   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Биографический 
фильм о рок-музы-
канте становится 
очерком новейшей 
истории России

Турецким художникам на биеннале, 
невзирая на все разговоры о жесткой 
цензуре в стране, принадлежат  
самые резкие высказывания по поводу 
 местных форм неолиберализма
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
ЦСКА принимает «Зенит»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» сменил коней на переправе
ЦСКА потерял лидерство в премьер-лиге
По итогам 12-го тура чемпионата 
России по футболу, который за-
вершился в воскресенье, в лиди-
рующей группе снова произошли 
изменения. ЦСКА проиграл дома 
«Ростову» со счетом 1:3 и слетел 
с первого места. В итоге армей-
цев опередили на одно очко все 
четыре их преследователя — по-
мимо «Ростова», «Зенит», «Локо-
мотив» и «Краснодар».

есмотря на отставку 
главного тренера «Динамо» Дмит-
рия Хохлова, первую победу в дебю-
те нового наставника «Ахмата» Иго-
ря Шалимова и дубль нападающего 
«Крыльев Советов» Александра Со-
болева, который с десятью голами 
возглавил список лучших бомбар-
диров премьер-лиги, все самые ин-
тересные события 12-го тура чемпи-
оната России состоялись в воскресе-
нье, когда свои матчи провела пятер-
ка лидеров. Впрочем, в игре «Зенита» 
с «Уралом» было мало интриги, и го-
стившие в Екатеринбурге петербур-
жцы спокойно взяли три очка, забив 
три мяча в чужие и один — в собст-
венные ворота. Единственный ми-
нус: уже на 14-й минуте травмиро-
вался защитник сине-бело-голубых 
Эмануэль Маммана, который после 
разрыва крестообразных связок и 
так очень редко выходил на поле.

Непросто складывался для «Локо-
мотива» домашний матч с «Арсена-
лом». Железнодорожникам, конеч-
но, не хватало их лучшего игрока в 
нынешнем сезоне Гжегожа Крыхо-
вяка, отсутствовавшего по причине 
дисквалификации. Да и братьев Ми-
ранчук опять не оказалось в старто-
вом составе, хотя Алексей попал в за-
явку и в итоге помог команде. Хозя-
ева очень быстро открыли счет уси-
лиями Федора Смолова (пас) и Эде-
ра (гол), но и сразу же пропустили 
в ответ, когда явно ошибся их вра-
тарь Маринато Гильерме, посчитав-
ший, что нападающий тульского 
клуба Эванс Кангва находился в оф-
сайде, и до свистка арбитра прекра-
тивший борьбу. А затем москвичам 
еще пришлось сделать раннюю за-
мену, так как повреждение получил 
Смолов. Вот тут и пригодился запас-
ной Алексей Миранчук, больше ме-
сяца не игравший из-за травмы. На 
исходе первого тайма он заработал 
пенальти и сам его реализовал. В пе-

рерыве выяснилось, что матч не смо-
жет продолжить и центральный за-
щитник «Локомотива» Бенедикт Хё-
ведес, после чего Юрий Семин был 
вынужден снова вносить корректи-
вы в расстановку. Во второй полови-
не «Арсенал» едва не отыгрался, ког-
да только блистательный сейв Гиль-
ерме помешал отличиться Сергею 
Ткачеву. Правда, в другом эпизоде 
вратарь сборной России опять начу-
дил, и Александр Ломовицкий снял 
у него мяч с ноги при вводе в игру, 
однако судья Сергей Лапочкин трак-
товал ситуацию в пользу натурали-
зованного бразильца и аннулировал 

взятие ворот. Красно-зеленые все-та-
ки одержали тяжелую победу и не от-
пустили от себя «Зенит».

Другой московский матч — меж-
ду ЦСКА и «Ростовом» — вообще 
имел статус центрального в 12-м ту-
ре. Армейцы выступали на фоне по-
ражения от «Эспаньола» в Лиге Ев-
ропы (0:2). Хотя если на междуна-
родной арене у них пока откровен-
но не ладится — еще свеж в памя-
ти и разгром во встрече с «Лудогор-
цем» (1:5),— то в национальном пер-
венстве они выдали отменный старт 
и несколько неожиданно стали еди-
ноличными лидерами. Но и «Ростов» 
в нынешнем чемпионате достаточ-
но хорош. Гости применили класси-
ческую выездную модель и эффек-
тивно использовали свои шансы в 
контригре. Уже в первом тайме дубль 
оформил Хорен Байрамян. Сначала 
он замкнул подачу с углового, а по-

том забил красивый гол в быстром 
прорыве. Причем второй мяч при-
летел красно-синим, как говорится, 
в раздевалку, что поставило их пра-
ктически в безвыходное положение, 
тем более с учетом того, насколько 
солидно соперник действовал в обо-
роне. Более того, после перерыва ро-
стовчане решили устроить ЦСКА не 
«Эспаньол», а «Лудогорец», создав 
массу голевых моментов. Если бы не 
Игорь Акинфеев, хозяевам бы вкати-
ли голов пять, как пить дать. Тот же 
Байрамян заходил на хет-трик, и Эл-
дор Шомуродов, который отличился 
с его паса и догнал Соболева в бом-
бардирской гонке, мог огорчить ар-
мейцев больше одного раза. Тем не 
менее итоговые 3:1 в пользу «Росто-
ва» тоже выглядят убедительно. Мо-
сквичи подсластили горечь пораже-
ния перед самым финальным свист-
ком и лишь с пенальти.

Последним из лидеров сыграл 
«Краснодар», к которому пожаловал 
по нынешним временам середняк 
премьер-лиги «Спартак». Уже по хо-
ду 12-го тура красно-белых отодви-
нули и вовсе на 12-ю позицию. В мат-
че с кубанцами ими впервые руко-
водил исполняющий обязанности 
главного тренера Сергей Кузнецов, 
помощник отправленного в отстав-
ку Олега Кононова. Учитывая данное 
обстоятельство и очевидную бли-
зость взглядов на футбол этих специ-
алистов, от нового наставника труд-
но было ожидать радикальных пере-
мен в тактике. Разве что он перетасо-
вал состав, но в том числе и по меди-
цинским противопоказаниям у ря-
да футболистов. Остановить падение 
команды Кузнецову, который, кста-
ти, только в 2018 году завершил иг-
ровую карьеру, не удалось. К сере-
дине первого тайма «Спартак» допу-

стил две грубейшие ошибки в защи-
те, позволив фактически в упор рас-
стрелять свои ворота Маркусу Бергу 
и Сергею Петрову. Джордан Ларссон 
успел до перерыва отквитать один 
гол. В дальнейшем гости отчаянно 
пытались добыть хотя бы ничью и да-
же владели преимуществом, однако 
эмоции превалировали у них над ис-
полнительским мастерством, и они 
потерпели пятое поражение подряд, 
лишившись еще и капитана Геор-
гия Джикии, которому предъявили 
красную карточку. Между тем вчера, 
по информации издания «Спорт-Экс-
пресс», в Москву прибыл наиболее 
вероятный кандидат на должность 
главного тренера «Спартака» Доме-
нико Тедеско. Не исключено, что в 
ближайшее время немец, известный 
по работе с «Шальке», подпишет кон-
тракт с московским клубом.

Александр Ильин

Полузащитник «Ростова»  
Хорен Байрамян (№19) 
стал главной звездой  
матча с ЦСКА, забив два  
гола и сделав результа-
тивную передачу   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин вернул вес
Он снова стал чемпионом мира, выиграв в равном бою у Сергея Деревянченко

Выдающийся казахстанский 
боксер Геннадий Головкин вер-
нул себе титул чемпиона мира 
в среднем весе (до 72,6 кг). Но его 
возвращение получилось, вопре-
ки ожиданиям, совсем не дежур-
ным. Котировавшийся в состояв-
шемся в Нью-Йорке бою гораздо 
ниже Головкина украинец Сергей 
Деревянченко, несмотря на труд-
ное начало, на пережитый нокда-
ун, смог доставить казахстанцу 
кучу проблем. Геннадий Головкин 
в итоге выиграл по очкам с мини-
мальным перевесом. И этот сим-
волический перевес можно бы-
ло даже посчитать чем-то вроде 
компенсации за недобор очков, 
из-за которого он в прошлом году 
отдал чемпионское звание мек-
сиканцу Саулю Альваресу.

южет, стилистика этого боя 
в Madison Square Garden, конечно, 
резко, как черное с белым, контра-
стировали с тем, как он позициони-
ровался, воспринимался в боксер-
ском сообществе накануне уикенда. 
Он представлялся таким заслужен-
ным обязательным повторным ко-
ронованием боксера, который цере-
монии, безусловно, заслуживал.

Геннадий Головкин совсем недав-
но купался в лучах славы, вокруг не-
го велись жаркие споры, на каком 
месте в списке самых-самых гени-
альных бойцов в истории он должен 
находиться, а количество успешных 
защит титула лучшего средневеса в 
какой-то момент достигло рекорд-
ных двух десятков. И тут в его кате-
гории возник тоже безумно одарен-
ный Сауль Альварес — и два зубо-
дробительных боя с ним (первый 
завершился ничьей, второй — по-
ражением казахстанца «на тонень-
кого») лишили Головкина чемпион-
ских поясов. Один из них — Между-

народной боксерской федерации 
(IBF) — оказался вакантным, когда 
Альварес решил подняться на па-
ру категорий вверх и не выполнять 
предусмотренные регламентом ор-
ганизации требования. И это означа-
ло, что Головкину, никуда не ушед-
шему любимцу публики, выпала 
вернейшая возможность вернуть 
формальный статус. Вернейшая — 
потому что противостоял ему, при-
знанному таланту, проведшему со-
рок с лишним боев в профессиона-
лах зубру, боец, у которого количе-
ство поединков не дотягивало до по-
лутора десятков, уже успевший про-
играть однажды австралийцу Дэние-
лу Джейкобсу и при неплохих реля-
циях именно на гения все-таки вро-
де бы не тянувший.

А между тем обозреватель ESPN 
Дэн Рафаэл, посмотрев поеди-
нок, не суливший ничего экстра-

ординарного, написал, что, на его 
взгляд, он несомненный претен-
дент на то, чтобы быть признан-
ным лучшим в этом году. И такого 
мнения, кажется, придерживался 
не он один.

Правда, начиналось все так, как и 
должно было начинаться в соответ-
ствии с основанным на фактах, бэк-
граунде раскладом. Геннадий Голов-
кин провел неплохой первый ра-
унд, а под занавес его насадил Сер-
гея Деревянченко на быструю удар-
ную комбинацию, венцом которой 
стало жесткое попадание в голову и 
нокдаун. Украинец потом рассказы-
вал, что перенес его достаточно лег-
ко. Но в любом случае такой старт на 
ожидание драмы не настраивал.

Следующий — тем более. Деревян-
ченко действительно восстановил-
ся, не «плыл», но напропускал мно-
говато, а главное, нарвался на левый 
хук, после которого у него открылось 
очень неприятное рассечение над 
правым глазом. После этого раунда, 
казалось, ставить — нет, не на побе-
ду Деревянченко, о ней вообще рассу-

ждать не было смысла, а просто на то, 
что он еще сподобится на сопротив-
ление, на ответ,— было глупо.

А сопротивление и ответ были. 
Уже в четвертом раунде Сергей Дере-
вянченко, только что представляв-
шийся обреченным на крах, гонял 
оппонента по рингу, показывая, что 
не собирается сдаваться. И продол-
жал показывать это и дальше, несмо-
тря на то что рефери Харви Доку два-
жды пришлось объявлять паузы, что-
бы врач осмотрел рассечение укра-
инца, принимавшее все более и бо-
лее страшный вид.

К середине боя белые трусы Ген-
надия Головкина уже на самом деле 
были розовыми от крови соперни-
ка. Но соперник, хотя по-прежнему 
иногда оказывался в критической 
ситуации, под обстрелом, все равно 
взрывался, все равно горел желани-
ем реваншироваться за неудачи. И 
бил, бил, бил… А в заключительном 
раунде, до которого, как казалось 
каких-то полчаса назад, не имел ни-
каких шансов «дожить», своей све-
жестью, активностью вынуждал за-
глядывать в биографию Головкина, 
чтобы убедиться: да, гению уже 37 
лет. В современном боксе такой воз-
раст не приговор, но ведь и не моло-
дость, не расцвет сил…

В общем, это было жесткое и кра-
сивое по классическим боксерским 
канонам зрелище. Известный про-
моутер Лу Дибелла, работающий с 
Деревянченко, даже сравнил его с 
легендарным, растянувшимся на 
три поединка «рубиловом» меж-
ду Артуро Гатти и Микки Уордом, 
все еще остающимся эталоном бес-
страшного боксерского сражения. 
И сравнение слишком натянутым 
не звучало.

А подтверждением правоты 
Дибеллы было то, что зафиксирова-
ла система CompuBox. В общей слож-
ности участники боя выбросили по-
чти 1,5 тыс. ударов — это грандиоз-

ный показатель и для категорий ку-
да легче! На долю Головкина выпало 
720 из них, Деревянченко — 738.

Процент попавших в цель был не-
сверхвысоким, но вполне достаточ-
ным. Головкин в этом компоненте 
выиграл — 243 удара против 230 у 
Деревянченко. И тут надо знать, что 
в боях, обсчитываемых CompuBox, 
Головкин, одинаково здорово умею-
щий и атаковать, и защищаться, так 
часто не пропускал еще ни разу.

А еще надо учесть, что в довольно 
важном с точки зрения судей ком-
поненте превосходство было на сто-
роне Сергея Деревянченко, и пре-
восходство солидное. Речь о так на-
зываемых акцентированных ударах 
— силовых, наиболее заметных. Их, 
если брать те, что не пролетели ми-
мо или не наткнулись на защиту, у 
украинца набралось аж 183, у казах-
станца — 136.

В общем, перед объявлением сче-
та на судейских картах интрига горе-
ла ярким пламенем. А вердикт (два 
арбитра поставили 155:112 в поль-
зу Головкина, третий — 114:113) зал 
встретил свистом и недовольным гу-
лом. Он, зал, который невозможно 
было прежде вообразить болеющим 
против Геннадия Головкина, похо-
же, чувствовал, что полного торже-
ства справедливости не случилось. 
А Дибелла чуть позже с удовольст-
вием указывал на то, что, даже по 
версии аналитиков транслировав-
шего матч стримингового сервиса 
DAZN, у которого контракт с Голов-
киным на шесть боев на сумму око-
ло $100 млн, который считает казах-
станца ценнейшим активом, долж-
но было быть 114:113 в пользу Дере-
вянченко.

В действительности в таком ис-
ходе как раз торжество справедли-
вости и виделось, принимая во вни-
мание контекст. В первом бою Ген-
надия Головкина с Саулем Альваре-
сом ничья родилась из-за странной 

карты судьи Аделейд Берд, которая, 
непонятно за чем наблюдая, прису-
дила победу Альваресу с разгром-
ным счетом 118:110 и спровоциро-
вала в конце концов собственное от-
странение. Во втором поединке ка-
захстанец проиграл с микроскопи-
ческим отставанием. При этом боль-
шинство медиаресурсов, специали-
зирующихся на боксе, выигрыш 
отдали ему. Когда-то же Головкину 
должна была достаться компенса-
ция за это невезение.

Фамилия Альварес, понятно, не-
редко мелькала и в высказывани-
ях Геннадия Головкина после окон-
чания боя. В том смысле, что он, ес-
тественно, думает о третьем бое, о 
реванше с наиболее принципиаль-
ным противником, который 2 ноя-
бря в Лас-Вегасе будет биться с рос-
сийским полутяжем Сергеем Ко-
валевым. Ну а если с Альваресом 
не срастется, то новый бой с Дере-
вянченко в свете происшедшего в 
Madison Square Garden не такой уж 
плохой вариант.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP категории 500. 
Призовой фонд — $3,65 млн
1/2 финала. Доминик Тим (Австрия, 1)—Карен Ха-
чанов (Россия, 4) 2:6, 7:6 (7:5), 7:5. Стефанос Ци-
ципас (Греция, 3)— Александр Зверев (Германия, 2) 
7:6 (8:6), 6:4. Финал. Тим—Циципас 3:6, 6:4, 6:1. 

Турнир ATP категории 500 в Токио. 
Призовой фонд — $2 млн

1/2 финала. Новак Джокович (Сербия, 1)—Давид 
Гоффен (Бельгия, 3) 6:3, 6:4. Джон Миллмен (Ав-
стралия)—Рейлли Опелка (США) 6:3, 7?6 (7:4).  
Финал. Джокович—Миллмен 6:3, 6:2. 

Турнир WTA категории  
Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8,3 млн

1/4 финала. Эшли Барти (Австралия, 1)— Кики 
Бертенс (Нидерланды, 8) 6:3, 3:6, 7:6 (9:7).Наоми 
Осака (Япония, 4)—Каролина Возняцки (Дания, 16) 
6:4, 6:2. Финал. Осака—Барти 3:6, 6:3, 6:2.

12-й тур
«Уфа»—«Ахмат» 0:1
Анхель, 9

«Оренбург»—«Динамо» 2:0
Кулишев, 61; Радакович, 88.  
Удаление: Юсупов («Динамо»), 42 (2 ж. к.)

«Рубин»—«Тамбов» 2:1
Коновалов, 28; Давиташвили, 32 — Мелкадзе, 54

«Сочи»—«Крылья Советов» 0:2
Соболев, 4, 69

«Урал»—«Зенит» 1:3
Шатов, 58 (автогол) — Иванович, 3; Оздоев, 27; 
Азмун, 63

«Локомотив»—«Арсенал» 2:1
Эдер, 9; Алексей Миранчук, 45+2 (пен.) — Кангва, 11

ЦСКА—«Ростов» 1:3
Влашич, 90+2 (пен.) — Байрамян, 11, 44;  
Шомуродов, 61

«Краснодар»—«Спартак» 2:1
Берг, 3; Петров, 20 — Ларссон, 45. Удаления:  
Пантелеан, 88 (2 ж. к.) — Джикия, 90+3 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 8 2 2 20:11 26

2. «Ростов» 8 2 2 23:15 26

3 «Краснодар» 8 2 2 25:13 26

4. «Зенит» 8 2 2 21:6 26

5. ЦСКА 8 1 3 19:11 25

6. «Уфа» 4 3 5 11:11 15

7. «Арсенал» 4 2 6 14:18 14

8. «Оренбург» 4 2 6 17:19 14

9. «Урал» 4 2 6 18:26 14

10. «Крылья Советов» 4 2 6 17:16 14

11. «Рубин» 4 2 6 8:16 14

12. «Спартак» 4 2 6 13:15 14

13. «Сочи» 3 3 6 10:15 12

14. «Ахмат» 3 3 6 8:17 12

15. «Динамо» 2 4 6 8:14 10

16. «Тамбов» 2 2 8 10:19 8

Н

С Геннадий Головкин (справа)  
вернул себе чемпионский 
титул, проведя один  
из самых тяжелых боев  
в карьере  ФОТО REUTERS
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